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 الجمعية العامة للويبو
 

 والعشرون( الاستثنائية السادسةوالأربعون )الدورة  الثامنةالدورة 
 2016 أأكتوبر 11اإلى  3من جنيف، 

 
 

 التقرير

 الذي اعتمدته الجمعية العامة

 4و 3و 2و 1(: A/56/1 التي تعنيها من مشروع جدول الأعمال الموحّد )الوثيقة العامة البنود التالية تناولت الجمعية .1
 .31و 30و 29و 23و 18و 17و 16و 15و 14و 13و 12و 11و 10" و3"9" و1"9و 8و 6و 5و

 18و 17و 16و 15و 14و 13و 12و 11" و3"9" و1"9و 8وترد التقارير الخاصة بالبنود المذكورة، فيما عدا البنود  .2
 (.A/56/17 التقرير العام )الوثيقة، في 29و 23و

في  29و 23و 18و 17و 16و 15و 14و 13و 12و 11" و3"9" و1"9و 8وترد التقارير الخاصة بالبنود  .3
 الوثيقة. هذه

، وانتخب الس يد خوان راوول بالنيابة وانتخب الس يد السفير يانيس كاركلينس )لتفيا( رئيسا للجمعية العامة للويبو .4
 .هيريديا أأكوس تا )المكس يك( نائبا للرئيس بالنيابة
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 من جدول الأعمال الموحّد 8البند 

 الدورة الانتخابية الجديدة لأعضاء مكاتب الجمعية العامة

لى الوثيقة .5  ..WO/GA/48/14 Rev استندت المناقشات اإ

لعمل الحكومي الدولي اتعزيز  لاقتراح هيلالفكرة الرئيس ية  يقة( أأنّ الاقتراح الوارد في الوث  مقدّموأأوضح وفد لتفيا ) .6
في فترة خدمة  حدثأأهم  يعني ضمنا أأنالاقتراح جوهر الوفد أأن  أأضاف. و لإعداد لجتماعات الجمعية العامة للويبواوتحسين 
ورأأى الوفد أأن الاقتراح الحال في الوقت الراهن. هو  ، كماتهافي بداي في نهاية مدة خدمتهم ل يجر يس   المكتب،أأعضاء 

لعقد أأفضل  دهمو بذل قصارى جهل شخصيا  ادافع س يعطيهممة، و اعية العوقتا كافيا للتحضير لجتماع الجم  يهب ئ ح للرئيس وناتيي س  
ن  .العامةجمعية ممكن لل اجتماع  جتطرح تحديات عيات الجم خلال  ير تجالمناقشات التي وقال الوفد اإ رائية مثل المسائل تقنية واإ
يرونه الويبو،  المتابعين لجتماعاتالمندوبين عني أأن مما ي ة،كمو والمسائل المتعلقة بالميزانية أأو الح تحاداتالاو ن اللجانعالناش ئة 

لى الد ظمة تاريخها.نالم في قضية كل لجنة وكل ل أأضاف أأنبة. و و صعالس نوية واحدا من أأكثر اللقاءات  ضافة اإ الخاصة يناميات اإ
قليميةلكل  عمليات صنع القرار ييسّّ سهل بناء توافق في الآراء و سي الرئيس للجمعية العامة الوفد أأن اس تعداد . ورأأى جماعة اإ

ذ من خلال. أأكبر فعاليةب . وفهمه فهما أأفضل لويبول ت، يمكن للرئيس معرفة تعقيدات العمل الحكومي الدوليللجمعياالتحضير  اإ
عقد  أأعلن أأنهو . الجمعية العامة للويبولأعضاء مكتب  نتخابيةالاورة الد عديللاه، اقترح وفد لتفيا تذكورة أأعلأس باب الملو 

ن جولتين من المشاورات غير الرسمية مع الوفود المهتمة. و  لى تعديل الاالمشاورات قال اإ على النحو المبيّن  قتراح الأوليأأدّت اإ
معظم وأأن  خلال تلك المشاورات، أأي اعتراضات على الاقتراح من حيث المبدأأ  تلقلم ي في الوثيقة المنقحة. وذكر الوفد أأنه 

لىالأس ئلة  وضع  ثّ من بدأأ و الم التفاق أأول على التاليتين، وهما طوتين الخ الوفداقترح . وبالتالي، الاقتراح تنفيذ تطرّقت اإ
. وفي الختام، أأعرب 2017عام لجمعيات الويبو  فياعتمادها من أأجل  ،تنفيذالخاصة بال والتدابير الإجرائية  التقنيةترتيبات ال

 في الوثيقة. مشروع القرار الوارد ةية العامالجمع تدعم عن أأمله في أأن الوفد 

وكذلك  للويبو، تعديل الدورة الانتخابية لأعضاء مكتب الجمعية العامةبشأأن  هاقتراحعلى تفيا وفد لوشكر وفد بولندا  .7
تحسين بغية قتراح لاأأعرب الوفد عن تأأييده لو . المنطق الكامن وراء الاقتراحلشرح ت أأجريالتي  العملية التشاوريةعلى 

جراءات المنظمة بما يضمن تنظيم الجمعيات تنظيما   .على نحو كبير الجمعياتزيادة كفاءة في سهم ي ن شأأنه أأن م جيدااإ

ورة الدتعديل  هاقتراحعلى وفد لتفيا  والبلطيق،وفد لتفيا، متحدثا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى شكر و  .8
ن  وقال. المنطق الكامن وراء الاقتراحلشرح ت أأجريعضاء المكتب العملية التشاورية التي لأ  يةنتخاب الا رأأت  المجموعةالوفد اإ

جراءات المنظمة بما يضمن عقد جمعيات منظمة ومعدّة بشكل اإلى تحسين الرامي لاقتراح المزايا ل كثيرا من وتابع بالقول جيد. اإ
ن للويبو، كأي  ن الاقتراح من شأأنه أأن يسمح أأ ، ورأأي الوفد للغاية، ديناميات محددة ومناقشات تقنية أأخرى منظمة دوليةاإ

 وأأضافاجتماعات الجمعيات.  جودة من أأعلىنتائج اس تخلاص ضمن وتسهيلها بما يملية التحضيرية الع توجيه ب عضاء المكتب لأ 
 تنفيذ الاقتراح.تدابير بنشاط في  الوفد أأنهّ سيشارك

ن المعروض الاقتراحعلى  وفد المكس يك وفد لتفيا شكرو  .9 ذ س تعود ب ، ة مزاياهامبادر يرى أأن لل ، وقال اإ يجابي تأأثير اإ اإ
يباشر أأن ب ة،قترحالممارسة الم وأأضاف الوفد أأن. وتعززه عمل الرئيسسهل ست  الجمعيات لأنهاعلى عمليات المنظمة وخاصة 

للعمل مع الأمانة العامة وجميع الجهات س نة كاملة  ا يتيح ه  أأو لهاالدورة العادية بمنهاية فقط بعد  عمله امةرئيس الجمعية الع
التي دة الأطراف الأخرى تعدالم في العديد من المنظمات هي ممارسة مس تخدمة  ،الفاعلة الأخرى لإعداد الجمعية العامة التالية

أأن ب هداعتقأأعرب الوفد عن ا اعتمدت الجمعية الاقتراح،حال  في وسائلهو طرق تنفيذ الاقتراح وفيما يتعلق ب .هامزايا رأأت
لى اتفاق. و سبيلا  الدول الأعضاء س تجد  مساهمة بشكل بناء في هذه المهمة.اس تعداده لل  الوفد أأبدىللتوصل اإ
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المشاورات غير الرسمية و  المعروضين والتفسير قتراحعلى الاوفد لتفيا  ،بصفته الوطنية تحدثاا ، م وشكر وفد ش يلي .10
أأفضل طريقة  الدول الأعضاء ددتحكي  سا  هذا الاقتراح، وتأأييده لس تمرار الحوارلأ  رهيتقدوأأعرب عن ت. يجر أأ التي 

نه  هذا الشأأن. وقال الو وتقييم القرارات التي يمكن اتخاذها في التنظيم عمله لى  س تعدم فد اإ آراء للاس تماع اإ الوفود والمجموعات أ
 الاقتراح.بشأأن  لأخرىا

لمشاورات واي طرحه قتراح الذعلى الاعن شكره لوفد لتفيا وأأعرب وفد نيجيريا، متحدثا باسم المجموعة الأفريقية،  .11
نوراء الاقتراح. و الكامنة  فكرةشرح البغية ت عقدالتي  وجهات  قد برزتالاقتراح و في  نظرتالمجموعة الأفريقية  قال الوفد اإ

أأى البعض ورتراح مع النظام الداخلي، قتعارض محتمل للا بعض أأس ئلة بخصوص أأيلل  فتبادرتنظر مختلفة داخل المجموعة: 
ذكر الوفد أأن  ولذلك،في الاقتراح المطروح. الواردة الثغرات  سدّ ل  اكافيعلى النحو القائم النظام احتمال أأن يظل الآخر 
لى المجموعة بداء  الراغبة فيالدول الأعضاء في المجموعة الأفريقية من  ف مشترك بشأأن هذه القضية، وطلبموق لم تتوصل اإ اإ

 أأخذ الكلمة للتعبير عنها.بم التكرّ وجهة نظرها 

آ لم يطلب وفد  ولماّ .12 ن كانت فيالجمعية العامة رئيس الكلمة، سأأل ال خرأ  ،وثيقةالفي  المبين  القرارتبني ولهاوضع يخ عّما اإ
 على النحو التالي: ،لإعداد لجتماعات الجمعية العامة للويبوالعمل الحكومي الدولي وتحسين اتعزيز من أأجل 

بحيث ، الرئيسالرئيس ونائبي ة، ابية لأعضاء مكتب الجمعية العامتعديل الدورة الانتخ" 1"قررت الجمعية العامة: "
الشروع في مشاورات غير رسمية، بتيسير من " و 2؛ "تبتدئ وليتهم في نهاية الدورة العادية للجمعية العامة للويبو

 ".2017خلال الجمعية العامة للويبو لعام  قرار المذكور أأعلاه بغية اعتمادهالبشأأن  عامة أأو من يعيّنهرئيس الجمعية ال

تمهيد في  دفهبهقتراح ورحب على الاعن شكره للرئيس ووفد لتفيا موعة باء، اليونان، متحدثا باسم المج وفدوأأعرب  .13
دخال   الجمعية العامة للويبوسير العمل في وأأعرب  المبادرة تتمتع بالجدارة، أأنالوفد بعض التغييرات على ولية رئيسها. ورأأى باإ
ن من المهم للمجموعة أأ ، لكن. و بشكل عام قتراحعن تأأييده للا دخال قال الوفد اإ لى  الصدد أأي تغيير في هذالّ يؤدي اإ ير تغياإ

ر الوارد في اقر واقترح تعديل فقرة القلق المجموعة القرار يعكس  أأنالوفد النظام الداخلي. وطلب 
 ،لإعداد لجتماعات الجمعية العامة للويبوالعمل الحكومي الدولي وتحسين اتعزيز من أأجل  .WO/GA/48/14 Rev الوثيقة

مكانية 1"قررت الجمعية العامة: ": تاليعلى النحو ال  ة، أأي ابية لأعضاء مكتب الجمعية العامتعديل الدورة الانتخ" دراسة اإ
جراء  ،بحيث تبتدئ وليتهم في نهاية الدورة العادية للجمعية العامة للويبو، الرئيسالرئيس ونائبي  مكان اإ أأي تغيير شريطة اإ

تقديم ب  الوفد أأعرب عن سعادةفي وثيقة العمل، و  وردتكما تظلّ  "2"الفقرة وأأضاف الوفد أأن ". تغيير النظام الداخليدون 
قليمية المجموعات لمنسقي كي يتس نى كتابة قتراح الا  .الوقت الكافي للنظر فيهوالوفود الإ

لى الرئيس وأأشار  .14 لى أأييريش أأن الاقتراح ل ضاف. وأأ "2" فقرةيتفق مع ما جاء في ال باءموعة اقتراح المجأأن اإ  ة اإ
جرائيةتدابير  وأأ انتقالية ترتيبات  لى  ،اإ لى الدخو  الدول الأعضاءول يطلب اإ دخال ل في مشاورات غير رسمية لكنه يهدف اإ اإ
 .ترتيبات والتدابيرناقشة المن ثّ فقط الانتقال لم و  ،من حيث المبدأأ على التعديل نتخابية والتفاق الاورة على الدتعديل 

وأأضاف  باء.عن المجموعة بالأصالة تحدث وفد اليونان أأن  فهم هناإ  ،متحدثا باسم المجموعة الأفريقية ،وقال وفد نيجيريا .15
ل تزال التي بشأأن هذه المسأألة  اقرار الاجتماع أألّ يتخذ  نها تأأملأأ و  ،الاقتراح خطيافي أأن يقدّم  ترغبالمجموعة الأفريقية أأن 

مكانية نتائجها المحتملة  لدراسةالمجموعة الأفريقية ضمن  قيد المناقشة دخال الدورة الانتخابية دون  تعديلوالنظر في اإ  أأي تغييراإ
 .الحق هفيا لينظر الاقتراح خطيالوفد طلب تقديم  وكررالنظام الداخلي. على 

نه لم يسمع أأي اعتراض على اإ قال  لكن،في تلك اللحظة؛ و  الاقتراح بشأأن اءتوافق في الآر غياب ال  وأأشار الرئيس اإلى .16
مكانية التوصللة المشاورات غير الرسمية، مواصفقد طلب من وفد لتفيا  ،الاقتراح. ولذلك بلاغ و  لى أأي اتفاق،اإ  لتحديد اإ اإ

اتخاذ قرار من المجتمعون  يتمكنفي أأن عن أأمله الرئيس نتائج هذه المشاورات. وأأعرب  نة العامة في اليومين المقبلين عالجلس
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آخرسيبقى البند من جدول الأعمال هذا  أأن ذكر. و بعد ذلك بشأأن هذا الموضوع شعار أ ر انتظفي ا مفتوحا حتى اإ
 المشاورات. نتائج

لى البندوبعد  .17  رسمية، اعتمد القرار التالي:الشاورات غير الم  عقب انتهاء العودة اإ

عداد لجتماعات الجمعية العامة للويبو،  زا للعمل الحكومي الدولي وتحسيناتعزي .18  :لعامةالجمعية ا قرّرتللاإ

تعديل الدورة الانتخابية لأعضاء مكتب الجمعية العامة )الرئيس ونائبا الرئيس( بحيث تبدأأ وليتهم في  "1"
 نهاية الدورة العادية للجمعية العامة للويبو.

 واعتماد المادة الخاصة التالية من النظام الداخلي للجمعية العامة للويبو: "2"

 المكتبأأعضاء : 6"المادة 

ينُتخب رئيس الجمعية العامة ونائباه في الاجتماع الأول من الجمعية التي تنظر في الموافقة على  (1)
 برنامج وميزانية الثنائية، لمدة س نتين، وتبدأأ مدة وليتهم عقب الاجتماع النهائي لتلك الجمعية.

العامة التي تنظر  ويظل أأعضاء المكتب الجمعية العامة في مناصبهم حتى الاجتماع التالي للجمعية (2)
 في الموافقة على برنامج وميزانية الثنائية.

ول يحق للرئيس ونائبيه المنتهية وليتهم الترشح فورا بعد ذلك لشغل مناصب أأعضاء المكتب  (3)
 التي شغلوها."

لى الدورة الانتخابية الجديدة، سيتولى أأعضاء مكتب الجمعية العامة لعام "3"  2016 ولتيسير الانتقال اإ
 .2017 رئاسة اجتماع الجمعية العامة لعام

 من جدول الأعمال الموحّد 9البند 

 مسائل التدقيق والرقابة

 لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة "1"

لى الوثائق  .19  Corr WO/GA/48/16وWO/GA/48/16 و WO/GA/48/1استندت المناقشات اإ
 .A/56/12 و

ليه فيما بعد بالرئيس(  افتتح الرئيس  .20 لى أأنه  "1"9البند بالنيابة )المشار اإ  ينموضوع يشملمن جدول الأعمال، وأأشار اإ
تعديلات على ميثاق الرقابة لإدخال ؛ واقتراح )اللجنة الاستشارية( : تقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابةهما

لس يد غابور بارحب الرئيس و . تلو الأخرى يس تعرضان واحداس ضوعين اللجنة الاستشارية. وأأضاف أأن المو  هتالداخلية قدم 
آمون، رئيس   .WO/GA/48/1 ودعاه لتقديم التقرير الوارد في الوثيقة اللجنة الاستشاريةأ
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 تقريره على النحو التالي:اللجنة الاستشارية  م رئيسقدّ و  .21

فيق والنجاح في هذا وأأتمنى لكم التو  ،العامةفخامة الرئيس، اسمحوا لي أأن أأهنئكم على انتخابكم لرئاسة الجمعية "
 .الهام الدور

في  على الدول الأعضاء )"اللجنة"( الاستشارية المس تقلة للرقابةلجنة ل  التقرير الس نوي عرض"
الفترة اللجنة الاستشارية في  مل أأششطةلكا وجزةم صورة شاملة ومقدّ ت تيال WO/GA/48/1 الوثيقة
لى  2015 سبتمبر 1 من  .2016يونيو  30اإ

لى ثلاثة من بنود " قد سعدت و  .أأششطة شعبة الرقابة الداخلية هاأأول على وجه الخصوص، و ، التقريرأأودّ التطرق اإ
بالعمل عالي الجودة الذي قدمته شعبة الرقابة الداخلية خلال هذه الفترة، ونود أأن ششكر القائم  اللجنة الاستشارية

اللجنة الاستشارية  الدول الأعضاء أأن أأبلغأأن  ، في هذا الصدد،ويسّني .المهامبأأعمال المدير على جهوده في قيادة 
 ّ لجنة  تقررن اإ  شعبة الرقابة الداخلية،المدير الجديد ل لتعيين  قبل المدير العام. ونحن نتطلع هقترحاالذي المرشح  تدأأي
 .هحيرش  تلتنس يق تأأييد ا

توصيات  تمششطة المنظمة وقدلأ مراجعة  رقابة الداخليةأأجرت شعبة التوصيات المراجعة بشكل عام:  وفيما يخص"
بناء على الدرو  و هود الإدارة لتنفيذ هذه التوصيات. ب  تقرّ أأن  تود اللجنة الاستشاريةو مفيدة وقابلة للتنفيذ، 

ننا نحثّ المس تفادة من  المحرز  دملتوصيات، ولكن على التقاعدد الدول الأعضاء على عدم التركيز على لجنة الميزانية، فاإ
تنفيذ عدل معن  اهارضعن  اللجنة الاستشاريةوتعرب خلال الفترة المشمولة بالتقرير.  ديدةالجتوصيات وتنفيذ ال 

 التوصيات. هذه

بطريقة فعالة وفي أأجريت التحقيقات  بلغ الدول الأعضاء بأأنت أأن اللجنة الاستشارية  يسعد :وبالنس بة للتحقيقات"
من فقط  يااثلاثة قض 2016عام في  ششأأت، شعبة الرقابة الداخلية اإحصاءاتوفقا لأحدث و  .الوقت المناسب

 .، وهو رقم تفتخر به أأي منظمة دوليةقضية مفتوحة 14 بين

مكتب  ةرئيستحلّ و  مؤخرا بالواجبات المتعلقة بالأخلاقيات. اللجنة الاستشارية تفكلّ وكما تذكرون، "الأخلاقيات: 
اللجنة وتتابع . المتعلقة بالأخلاقيات، وتعرض بانتظام أأحدث الأششطة لجنةال عات في اجتما منتظما الأخلاقيات ضيفا

هذه نتائج لتلقيّ ونتطلع التي تجري مراجعتها حاليا،  اته،استراتيجيو مكتب الأخلاقيات أأششطة عن كثب  الاستشارية
ومراقبة  المتعلقة بالأخلاقياتششطة الأ س تمر في متابعة ن ، س وتوصياتها هذه المراجعة وبناء على نتائج .ةراجعالم

 .الأششطة هذه

لهذه الأساسي هدف وحدّد ال قتراح تعديلات على الميثاق. با لجنة الميزانية تناف كلّ وقد "ميثاق الرقابة الداخلية: 
تاحة التعديلات لى التقارير التي نفاذ ا في اإ لت لملدول الأعضاء اإ  ،نشورة(الم غير نقحة و التقارير الم قبل )من  يهاصل اإ
دارة ال  العملية، هذه  تماملإ محدود جدا وقت للجنة الاستشارية أأتيح لسوء الحظ، و كبار المسؤولين. بحق تحقيقات واإ

عداد السبب،  لهذاو  ناقشات الدول الأعضاء. لم نقطة انطلاق  وقد يشكل نيةتق من الناحية ال متين  حاقتر اقررنا اإ
لى المشاركة الدول الأعضاء ع ثّ نحلذلك وحيد، ول الليس الح ه، ولكنحلّ بديل واحد هي المنفصّلة ناحات اقتر وا

لى توافق في الآراء بشأأن ميثاق الرقابة والتغييرات. ت من أأجل ابنشاط في المناقشا وقد علمت اللجنة لتوصل اإ
ول لمناقشات غير الرسمية بين الدس يضطلع بدور ميسّّ االجمعية العامة، سفير المكس يك، أأن نائب رئيس  الاستشارية
لىالأعضاء، و  لأعضاء من خلال تقديم لمساعدة الدول امس تعدّان وأأنا الاستشارية نائب رئيس اللجنة  أأن أأنوّه اإ
 هذه المسأألة المعقدة. بشأأننية تق المشورة ال 



WO/GA/48/17 
6 
 

أأن تبلغ الدول الأعضاء بأأن نظام الرقابة داخل الويبو يعمل بشكل فعال وقادر على  اللجنة الاستشاريةوعموما، يسّ "
 اللجنة الاستشاريةفي عمل  ن ساعدكّل مغتنم هذه الفرصة لأشكر ونيابة عن اللجنة، أأود أأن أأ  فا  على المنظمة.الح

 القائم بأأعمال مدير شعبة الرقابة الداخلية".س يما لووالإدارة، والأمانة  ، ومن بينهم المدير العامخلال هذه الفترة

تعديلات مقترحة على ميثاق على ما قدمته من  لجنةخالص تقديره ل وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن  .22
الوفد عرب أأ  ولذلكمن الوقت لس تكمال هذه المهمة، للجنة متسعا  دعلم يلجنة الميزانية أأن قرار بالوفد وأأقرّ الرقابة الداخلية. 

توصيات مدروسة  مطرحهب لدول الأعضاءلمنظمة واوها ل قدمالتي  الجليلةدمة اللجنة الاستشارية على الخ لأعضاء هامتنانعن 
نظمة نحو جعل الم  الميزانيةلجنة  توجّهتتفق مع بنظرة مس تقبلية  عناصر هامة برزالتعديلات تورأأى الوفد أأن . وقت قصيرفي 
ن لبلده ووأأكثر شفافية. و منعة  شدأأ   دارلإه اتجنبو التعديلات المقترحة.  بشأأنقترحات بعض المأأخرى لدول مهتمة قال الوفد اإ
 .توافقية اعتماد وثيقة نهائيةبغية  ةغير رسميعقد مناقشات لقتراح  أأييدهثمين في الجلسة العامة، أأعرب الوفد عن تال وقت ال

دخالها على مي  المقترحلتعديلات باب وفد سويسّا ورحّ  .23 . WO/GA/48/16 الواردة في الوثيقةثاق الرقابة الداخلية و اإ
مع تقارير التحقيق  ،مس تقبلا، بكيفية التعامل المرتبطةتلك  أأي، الوجيهةالميثاق أأحكام تعزيز  يةأأهم بوأأعرب عن اعتقاده 

من  برهةفي  تهلعمل الممتاز الذي أأنجز اللجنة الاستشارية على ارفيعي المس توى. وشكر الوفد ين سؤولبم  المتعلقةالنهائية 
في غاية كانت براء ورأأى الوفد أأن المشورة التي قدّمها الخ. ، بما في ذلك أأس ئلة سويسّاعلى أأس ئلة الوفود هاوردّ  ،الزمن
لى  الأهمية سهامات ، وأأن التعقيد ةالبالغالمسأألة  طبيعةبالنظر اإ لى أأن . و في هذا المضمار ضروريةبدت  ءالخبرااإ التقرير أأشار اإ
عن وفد وأأعرب ال. 13و 7و 6و 5 في الفقرات تلك الواردة مثل، الاحتفا  بها التي ينبغي ةالهامعددا من المبادئ تضمّن 

ل مراجعة من أأجل اس تكما ،رئيسالونائب اللجنة الاستشارية  الأخرى، جنبا اإلى جنب معالمهتمة بالعمل مع الوفود  همالت ا
 .ميثاق الرقابة الداخلية

جراءات الرقابة الداخليةالمنظمات ح وفد أأستراليا بأأن الويبو في طليعة وصرّ  .24  .فيما يتعلق بتطوير وتحسين قواعد واإ
في الوقت المناسب  تهااس تجاب اللجنة الاستشارية على أأعضائها. وشكر الوفدللويبو و  ه الصدارة هي ذخرهذوأأضاف أأن 
لى العمل مع ه تطلععن الوفد أأعرب ، الميزانيةش يا مع قرار لجنة ا. وتموتعزيزه مواصلة العمل الجيدالميزانية بشأأن لطلب لجنة  اإ

في داخل منظومة الأمم المتحدة يحتذى به نموذجا الداخلية للويبو الرقابة ميثاق  عللجواللجنة الاستشارية الوفود الأخرى 
 لكفاءة والاس تقلالية والشفافية في عمليات التحقيق.تحقيق ا

ذه ورحب به ،ميثاق الرقابة الداخليةبشأأن  مقترحاتما أأعدّته من  اللجنة الاستشارية علىوشكر وفد كندا  .25
يجابية نحو توضيح  ااعتبرهو  المقترحات ّ  الوظائفخطوة اإ في  والشفافيةالجيدة  ةكمو الحترس يخ مبادئ د الوفد والمسؤوليات. وأأي

جراءات موحّدة و منظومة الأمم المتحدة و  في المشاركة في مزيد من العمل والمحادثات  اهتمامهالوفد أأبدى . و ومرتقبةاضحة وضع اإ
 ق.حول الميثا

الميزانية في العمل على تنفيذ توصيات لجنة بها ت جاد التيلجهود اللجنة الاستشارية على اوشكر وفد المكس يك  .26
قتراح وس يلة جيدة في الاالوفد  رأأىفي فترة قصيرة جدا من الزمن. و وثاق الرقابة الداخلية، ت على مي عديلاقتراح تبا

جراءات التحقيق في الادعاءات ضد مسؤولي المنظمة، وفقا لروح الاس تقلالية والشفافية والكفاءة. وأأعرب عن  لتحسين اإ
لقاء  من المناسب ناعتقاده أأ  الهيئات الإدارية عبر القضايا على عاتق الدول الأعضاء،  اتخاذ القرارات في هذه ةمسؤولياإ
 هوتيسير لتلك الهيئات وللجنة الاستشارية أأيضا لمشورة بتقديم الرئيس ا الوفد رحّب. و ، وذلك تحقيقا لمصلحتهاللمنظمة
 في المشاورات غير الرسمية المقترحة. االتي س يدلي بهبعض الاقتراحات أأن لديه الوفد  أأشار. و لعملها

الوقت في  على ميثاق الرقابة الداخليةالمقترحة وثيقة التعديلات تقديمها  اللجنة الاستشارية علىوشكر وفد البرازيل  .27
الماضية، على النحو المبين دورة لجنة الميزانية الدول الأعضاء في  تهاطلب مابعد وجيزةفي فترة أأعدّت  الوثيقةد أأن المناسب، وأأكّ 

جراءات  ضبطاعتماد قواعد جديدة ت ف. مدفوع بسبب محددطلب تصحيح القواعد الحالية أأضاف أأن و  .لجنة الميزانيةفي قرار  اإ
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ن السببتحس نا. وس يكون الماضية، دورة لجنة الميزانية خلال  تهاضرور  بانتتوضيح جوانب بغية التحقيق،   تابع قائلا اإ
توفير اليقين حسب رأأى الوفد، في  ،الوثيقةوقد نجحت  ،توفير اليقين القانوني للأطراف المعنيةهو قواعد الوضع لالرئيسي 
 في هذا الشأأن.لإحراز تقدّم اإلى حد كبير. وأأعرب الوفد عن رغبته في مواصلة العمل مع الوفود الأخرى المطلوب القانوني 

28.  ّ بعقد د وفالب نظمة من شأأنه تعزيز الشفافية والمساءلة والزااهة. ورحّ الم  تضطلع بهد وفد نيجيريا أأي ششاط وأأي
 مشاورات غير رسمية بشأأن النص.

جراءات التحقيقات، وخصوصا على اللجنة الاستشارية على وشكر وفد باكس تان  .29 جهودها الرامية اإلى تحسين اإ
مشاورات غير رسمية بعقد ب الوفد رحّ و خطوة أأساس ية نحو تعزيز المساءلة والشفافية. في ذلك الوفد  رأأىمس توى عال، و 
 بشأأن النص.

آرائهنه أأعرب عن اإ الوفد  قال. و التي أأعدّتها التقاريرعلى و  اعملهاللجنة الاستشارية على  تركياوشكر وفد  .30 في الدورة  أ
جراءات التدقيق والرقابة مفيدة للدول الأعضاء يجعل  بماعمل في مجال التدقيق والرقابة ال بتأأييد، السابقة للجنة الميزانية اإ

التوزيع  بشأأنرؤية تعليقات  وقعأأنه يتوهي كان قد ذكرها في لجنة الميزانية د نقطة د الوفة. وأأكّ يالرقاب  تهاوظيفللاضطلاع ب
 عدة س نوات.منذ قيد المناقشة ل تزال مسأألة مهمة لأنها والرقابة، التدقيق  الجغرافي في تقارير

أأحاطت الجمعية العامة للويبو علما بتقرير لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة و  .31
 (.WO/GA/48/1 ة)الوثيق

قتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية باالرئيس  ذكّرشارة الى التعديلات المقترحة على ميثاق الرقابة الداخلية، اإ في و .32
ن مشاورات مفتوحة. و أأي ضمن لعمل على الوثيقة، با الوفود المهتمةتضم سائر  واصل مجموعةبأأن ت هذا الاقتراح قال الرئيس اإ

لى عدد من الوفود. وأأضاف أأنه طلب لقى تأأييد  عملية  يسيرؤول هيريديا أأكوس تا )المكس يك( ت االسفير الس يد خوان ر اإ
الرئيس الوفود  وحثّ . عبالطبس يحضر تلك الاجتماعات  اللجنة الاستشاريةرئيس وذكر أأن . هذه صياغة الحكومية الدوليةال 

اللمسات الأخيرة على النص يوم الجمعة. واختتم الرئيس وضع  س تحسنن من الم لأ  على المضي قدما في أأقرب وقت ممكن،
لى الجلسة العامة كي تعود بدعوة السفير هيريديا أأكوس تا لإطلاق عملية تشاورية غير رسمية  نص متفق ب الوفود اإ

 بالتراضي. عليه

ن الجمعية العامة للويبو قرّرت: .33  اإ

 اعتماد ميثاق الرقابة الداخلية المراجَع الوارد نصه في المرفق؛ "1"

والالتما  من اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة أأن تعدّ، بالمساعدة التقنية من الأمانة وبعد التشاور  "2"
دخالها على المناس بة الطرائق والإجراءات مع الدول الأعضاء،  نظام )بما في ذلك أأية تعديلات ضرورية يقُترح اإ

التي  المساراتالمنطبقة على  تلك، بما في ذلك ةوفقا للنسخة المراجَعة من ميثاق الرقابة الداخلي (الموظفين
 لمقبلة.ا لجنة التنس يق، كي تنظر فيها لجنة التنس يق وتعتمدها في دورتها تتبعها

 تقرير مدير شعبة الرقابة الداخلية "3"

لى الوثيق  .34  .A/56/12و WO/GA/48/2 تيناستندت المناقشات اإ

 38وفقا للفقرة  ،الرئيس والوفود على الفرصة المتاحة أأمامه لتقديم لمحة عامةبالنيابة وشكر مدير شعبة الرقابة الداخلية  .35
خلال الفترة المشمولة بالتقرير ة شعبة الرقابة الداخلي نفذتهامن ميثاق الرقابة الداخلية، عن أأششطة الرقابة التي 
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لى  2015 يوليو 1 من الس ياسات والإجراءات، وأأوضح أأن شعبة الرقابة الداخلية لحديث عن وبدأأ با .2016يونيو  30اإ
التقييمات الخارجية توصيات تتماشى مع الممارسات الجيدة و كي  الس ياسات والإجراءات من خلال مراجعتها، سينواصلت تح 

ن .بشأأن وظيفتي التقييم والتحقيق للجودة أأعدّت و محدّثة ية أأصدرت س ياسة تقييم شعبة الرقابة الداخل  وقال المدير بالنيابة اإ
دارة الويبو واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة  تفاعليةمشاورات بعد  ت هذه الوثائقعدتقييم جديد. وقد أأ  دليل مع اإ

  المشورة والمساعدة بشكل أأكثريمقدمن تاعتماد س ياسة التقييم الجديدة شعبة الرقابة الداخلية س يمكّن و . والدول الأعضاء
لى برامج الويبو التي  جراء تقييمات لمركزية أأو ب  ااس تعدادتبدي ششاطا ومنهجية اإ  لإجرائها. ااس تعداد تبديتكليف الغير باإ

لى أأن  شعبة خضعت لتقييم جودة خارجيلل أأن وظيفة التحقيق شعبة الرقابة الداخلية اإلى  توأأشار  التحقيق أأششطة خلص اإ
وخلص تقرير تقييم . أأفضل تصنيف يمكن الحصول عليه وهو عموما مع المعايير"،  تتماشى"التي تقوم بها شعبة الرقابة الداخلية 

لى الجودة  وأأضاف أأنه لأغراض التحقيق،  عملت على أأسا  قانوني متين وسليم وأأنجزت وظيفتها وفقا للمعايير.الشعبة أأن اإ
العمل ق علّ ي الذ ،لتحقيق وكتيب التحقيقعدد كبير من توصيات تقييم الجودة الخارجي من خلال مراجعة س ياسة ا نفّذسي 
أأعدت  2016لعام  ةأأن خطة الرقاببالنيابة وأأكد المدير  وضع صيغة نهائية لميثاق الرقابة الداخلية.بأأو  ،التطوراتنتيجة  عليه

 ،الويبو اإلى سجلات مخاطر الشركات لدىأأيضا لنظر باعلى أأسا  على أأسا  تقييم المخاطر الخاص بشعبة الرقابة الداخلية و
من الإدارة العليا للويبو التي وردت فعل التعليقات وردود ال وبناء على  ،ميثاق الرقابة الداخليةمن  24ش يا مع الفقرة اوذلك تم

بلغ الأعضاء بتنفيذ جميع الأششطة ي من دواعي سروره أأن . وأأضاف أأن واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة والدول الأعضاء
عداد التقريركان جاريا على المسار الصحيح 2016تنفيذا كاملا وأأنه تنفيذ خطة العمل  2015المخططة لعام  وأأوضح  .، وقت اإ
أأن أأعمال الرقابة التي تقوم بها شعبة الرقابة الداخلية خلال الفترة المشمولة بالتقرير قد شملت المجالت التشغيلية المدير بالنيابة 

دارة اس تمرارية ا فرادو  ؛خدمات عملاء الويبوو  ؛لأعمالالرئيس ية التالية: اإ دارة الخدمات التعاقدية للأ دارة أأداء الموظفينو  ؛اإ ؛ اإ
ومساعدة  ؛حق المؤلف والحقوق المجاورة؛ و المشاريع والابتكارات الصغيرة والمتوسطة؛ و حلول الأعمال لمكاتب الملكية الفكريةو 

لى أأن شعبة الرقابة الداخلية سجلت خلال الفترة المدير بالنيابة  أأشارعلى صعيد مهام التحقيق، و  الويبو للبلدان الأقل نموا. اإ
 2016يونيو  30واعتبارا من . حالة في نفس الفترة 32حالة اس تقصائية جديدة في التحقيق وأأغلقت  31المشمولة بالتقرير 

الداخلية س بعة تقارير  شعبة الرقابة . وأأصدرتقضية مفتوحة 14عن في ذلك اليوم أأبلغ و  ،حالة مفتوحة 17 كانت هنالك
داري. ساءة اس تعمال السلطة  دير بالنيابةوأأضاف الم تحقيق وأأربعة تقارير تورط اإ أأن شكاوى التحرش المزعوم أأو التمييز أأو اإ

ن .حالت التحقيقوكذلك ممارسات الاحتيال أأو الممارسات الفاسدة أأو المسيئة شكلت أأكثر من نصف  متوسط  وقال اإ
بعض دوريا أأن شعبة الرقابة الداخلية تقدم  روذك س تة أأشهر.في الوقت الحالي يقارب ل التحقيق الوقت اللازم لس تكما

صدار النشرات الإخبارية مرتين في الس نة أأنها تالعروض في شكل تدريبات تعريفية للموظفين الجدد، و   لطلاعواصل أأيضا اإ
رشاديةضعت مؤخرا لوحة وذكر المدير بالنيابة أأن الشعبة و  .تهاوأأششطالشعبة الويبو على أأخبار في زملاء ال بعض توفر  اإ

نعلى موقع الويبو. و 2016و 2015 عامي الوحتتاح المعلومات عن أأششطة الرقابة وت  الشعبة أأرسلت، بغرض  تابع بالقول اإ
. عمل الشعبة ودقةّ توقيته ودةب رأأيهمزملاء الويبو ومعرفة  تتبع رضىاس تبيانات الرضى ل ، تهاوكفاءعمل الشعبة  قيا  فعالية

لى متوسط معدل رضاء بلغ  س ناد المهام وفي المائة في  84وأأشار تحليل النتائج المجمعة اإ في المائة عن س نة  74اس تبيان ما بعد اإ
النظم على  تنفيذها، وأأثرها بعدرؤية أأثر توصياتها، س تبيانات للشعبة تلك الاوقد أأتاحت  .الاس تبيانواحدة بعد 

أأنه فتوحة، الم توصيات ال النظر في متابعة فيما يخص بالنيابة  المدير . وذكرا عليهاتحسيناتهأأو  ياسات والإجراءات والعملياتوالس  
وأأشار المدير  ذات أأولوية عالية.توصية  93مفتوحة منها  ةتوصي 161 لكهنا ت، كان2016يونيو  30 ففي. دوري ششاط
 عن عملياتة ناجم ،توصية جديدة 96أأنّ د أأكّ و . طالما أأنها كانت أأششطة جارية يركثعدد التوصيات ل يعني ال  أأنبالنيابة 

لى قاعدة بيانات التوصيات، أأضيفت التدقيق الداخلي والخارجي  119من كما جرى في الفترة ذاتها التحقق . في الفترة ذاتها اإ
لى و  تنفيذها.بعد  هاق غلااإ توصية و  فريق" لإدارة مركز السمى "ت أأنها تس تخدم برمجيات على ش بكة الإنترنت أأشارت الشعبة اإ

متاح للوصول لكل  "مركز الفريقالمس تمر على مدار الس نة لأن "و اية هذا الحوار التفاعلي للغقد جرى و  متابعة التوصيات.
لى دير بالنيوأأشار الم. شعبة الرقابة الداخلية وزملاء الويبو ومراجع الحسابات الخارجيمن  واصلت دورها الشعبة  أأنابة اإ

دارة المخاطر وقضايا الامتثال.مجالت دارة المشورة في للاإ ت قدّمو  الاستشاري ت أأصدر أأنها  الشعبةدت وأأكّ  الحوكمة واإ
جراءاته اعمليات الأعمال التجارية الجديدة وس ياساتهو النظام الجديد  نفيذت  نعتعليقات  ا، ونظرت الإدارة في هذه واإ
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وُضعت للحد من المخاطر الرئيس ية المحتملة قبل  الضوابط الرئيس يةأأن لتأأكد من قد ساعدت التعليقات على او التعليقات. 
ميزانية شدد المدير بالنيابة أأن وفيما يتعلق بموارد شعبة الرقابة الداخلية، . التنفيذ النهائي لأي نظام جديد أأو س ياسة جديدة

كانت الموارد و  من تكلفة موظفي الويبو. في المائة 0.97من ميزانية الويبو و ئةفي الما 0.74شعبة الرقابة الداخلية مثلت 
وقد  البشرية والمالية كافية لأن تغطي شعبة الرقابة الداخلية المناطق ذات الأولوية الكبيرة على النحو الموضح في خطط عملها.

مع مراجع الحسابات الخارجي فضلا عن تحقق ذلك بفضل تبادل خطط الرقابة والتنس يق المس تمر لأششطة الرقابة 
وعلى  المخاطر. واطنالاس تخدام الفعال لأدوات تكنولوجيا المعلومات لتحقيق مس توى أأعلى من الكفاءة والفعالية في تغطية م

دف ، تم التعامل مع التغيرات غير المتوقعة في موظفي شعبة الرقابة الداخلية بشكل فعال بهالفترة المشمولة بالتقرير مدار
شعبة من توظيف موظفين مؤقتين الكافية ال الموارد المالية مكّنت  وقد التقليل من تأأثيرها على الأششطة المخطط لها.

 قد عيّن . فأأحدث التطورات في التوظيف بشعبة الرقابة الداخليةالمدير بالنيابة عن أأبلغت و  للاضطلاع بالأششطة المخطط لها.
ومن في مرحلتها النهائية.  P4توظيف كبير محققين مؤقت في مس توى عملية  ت، وكانP3محقق جديد مؤقت في مس توى 

ذكاء ح المزيد من الوقت لأششطة يت ي و للشعبة عزز أأششطة التحقيق يشأأن ذلك أأن  الغش  كافحةالوعي مثل أأششطة ماإ
أأن بالنيابة دير قال المو  التقييم.في  اتهالتعزيز قدر  P3مس توى  فيمؤقت يم مسؤول تقيالشعبة  تعينوقد . غيرهاوالكشف و 

شعبة أأضاف أأن ال و . 2017عام ومن المتوقع أأن تختتم في أأوائل  تقد بدأأ  P5مس توى  فيقسم التقييم ل عملية توظيف رئيس 
مراجع الحسابات الخارجي مع شعبة ال التقت قد و  على علاقة مهنية ممتازة وتعاون مع مراجع الحسابات الخارجي.حافظت 

النظر حول المخاطر التي تواجه الويبو وكذلك لمناقشة توقيت عمليات المراجعة والمجالت التي يتعين بانتظام لتبادل وجهات 
أأكدّ المدير بالنيابة و  تضمينها في خطط الرقابة، من أأجل تجنب أأي تداخل ولتحسين التغطية الرقابية للمجالت عالية المخاطر.

شعبة ال واصلت كما  الأخلاقيات لتجنب ازدواجية الجهود.مكتب س بشكل وثيق مع أأمين المظالم ورئي بة تعاونتشع أأن ال 
جراء  مشورتها القيمة، مما ساعد على دعمها المتواصل و مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة واس تفادت من مس تمر حوار اإ

 .جودة عملهاكذلك و  ،تحسين وظائف شعبة الرقابة الداخلية بوجه عام

عمله. وذكر الوفد أأنه يقدر الجهود التي تبذلها هيئات شعبة الرقابة الداخلية بالوكالة على ر وفد تركيا رسميا مديوشكر  .36
ت حول التعديلات ظراالمناو  نه تابع عن كثب المناقشاتاإ الوفد  وقال. ةالكبير  بدارتها أأقرّ و  ،الرقابة والتدقيق والتحقيق

جراءات التدقيق، و المقترحة  طار عمل أأفضل. اإلى وضع فرصة للتوصل فيها  رأأىعلى ميثاق الرقابة الداخلية واإ ذكر الوفد أأنه و اإ
 ناقشاتتسلط الضوء على الم من شأأنها أأن الرقابة والتدقيق على اقتناع بأأن أأعمال  أأنهّو  ،س تمر في قراءة تقارير الرقابةي س 
 .مس تقبلا ،في الويبو، مثل التوزيع الجغرافي اريةالج

سروره  دىوأأب. ية عن تقديره للجهود الكبيرة التي بذلتها شعبة الرقابة الداخليةوأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريك  .37
عددا من التوصيات الوفد أأن  ولكن، ذكرخلال العام، وشكر الأمانة على تلك الجهود.  تنجز أأ التوصيات التي  كّ لرؤية 

تاحة معلومات عن ، و 2014و 2013و 2011ام و عأأ  ذالقديمة ل تزال مفتوحة من  تنفيذ هذه التوصياتعدم  أأس بابحبذّ اإ
نه يثمنّوفد تابع الو ذات أأولوية عالية.ت على أأنها ، وخاصة تلك التي حددحتّى الآن مزيد من المعلومات الحصول على  بالقول اإ

كيفية تحميل مدراء البرنامج المسؤولين عن تنفيذ التوصيات المسؤولية عن مقدار الوقت الذي ظلت خلاه  التوصيات عن 
بقاء . ورأأى الوفد أأن ةحمفتو  يشكل خطرا على أأمر يثير القلق، لأنه التوصيات ذات الأولوية مفتوحة لمدة خمس س نوات اإ

تحميل مدراء ل الأداء  تمثل التامات العمل وتقييماأأدوات لى النظر في اس تخدام عالوفد الأمانة  لذلك، حثّ المنظمة. و
 .ةية عن مقدار الوقت الذي ظلت خلاه  التوصيات مفتوحالبرنامج المسؤولين عن تنفيذ التوصيات المسؤول 

مكان الشعبة أأن بالنيابة د المدير أأكّ و  .38 ين تاثن  ينن توصيتقال اإ و المذكورة، التوصيات عن  مزيد من المعلومات يرتوفباإ
لى ما قبل  يجابياس يكون أأمرا  تقييم أأداء المديرينبعملية توصيات ال فق على أأن ربط تنفيذ وا. و 2013فقط تعودان اإ  .اإ

. وتابع المسؤولة عن تنفيذهاهي توصيات والإدارة ال  اإصدارن المدقق الداخلي هو المسؤول عن اإ المدير العام  وقال .39
لى ما ذكر  افيض المدير العام بالقول، م  ن أأقدم  هاإ لمسائل الجارية، مثل تنفيذ باتتعلق غالبا ما توصيات ال المدقق الداخلي، اإ
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شاركة وفد الوليات المتحدة بم عد تسن الأمانة س وأأضاف أأ . طويلا تنفيذها وقتا وهي مسأألة يس تغرق الإجراءات الأمنية،
. وأأشار المدير العام، على النحو الذي اقترحه المدير تنفيذه يجريما و نفّذ منها النظر في التوصيات الفردية وما في الأمريكية 

لى ة، نياببال   .للمضي قدما الأداء س يكون خطوة مفيدة جدا تقييمبعملية توصيات ال أأن ربط تنفيذ اإ

وأأحاطت الجمعية العامة للويبو بالوثيقة المعنونة "التقرير الس نوي لمدير شعبة الرقابة الداخلية"  .40
 (.WO/GA/48/2 )الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 11لبند ا

 اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورةتقرير عن 

لى الوثيقةاستندت  .41 لى الوثيقةWO/GA/48/3 المناقشات اإ  .A/56/INF/6 . وأأشير اإ

". وشرح أأن لسوق العالمية للمحتويات الرقميةل  2016مؤتمر لحصيلة نظرة وقدّم المدير العام لشريط فيديو بعنوان " .42
وتحفظ توزّع وتس تهلك عبر العالم. حيز المحتوى الرقمي شهد تطورات كبرى لها تداعيات على الطريقة التي تبُتكر بها المصنفات 

هو سبر تلك التطورات لتكوين فكرة أأوضح عن ما يحدث في السوق. ووصف المدير العام بعض الهدف من المؤتمر كان و 
ن العائدات العالمية من عالم الموس يقى والأفلام  التوجهات الملحوظة في أأسواق المحتوى الرقمي في الس نوات الماضية. وقال اإ

ذاعي ازدادت خلال الس نة والماضية رم  أأن تطوّر مس توى العائد لم يكون ثابتا في الس نوات الأخيرة. وشهد قطاع والبث الإ 
يرادات العالمية  لقطاع النشر على مس تواها س نة بعد س نة. الموس يقى أأوّل زيادة في الإيرادات منذ عشرين عاما. وظلت الإ

الجديدة في المحيط الرقمي تبلغ مس توى النضج وتحققّ أأرباحا. وفي الوقت وعموما، من المشجع أأن نرى بعض نماذج الأعمال 
لى أأشساق المحتوى الرقمي، ومع تحوّل مصدر العائدات  ذاته، لحظ المدير العام قطيعة كبيرة في الانتقال من الدعامات المادية اإ

لى الرقمي. وفيما تزداد الأرباح الرقمية عموما، يلاحظ انعدام الشفافية في تحوّل العائدات من المبدعين  والأرباح من المادي اإ
لى منصات توزيع المحتوى الرقمي. وذكر المدير العام أأن هذه المسأألة تناقش فيما يتعلق بميع أأنماط  والمنتجين والناشرين اإ

معان.  زهاء أألف مندوب،  وشارك في المؤتمرالوسائل الرقمية ومن بين أأهداف المؤتمر اس تخراج مزيد من المعلومات وبحثها باإ
 من بينهم من شارك عبر الإنترنت. وعرض الشريط لقطات من النقاشات مع تسجيل لبعض الأحداث البارزة فيه.

، تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة WO/GA/48/3 وأأوضحت الأمانة أأن الوثيقة .43
ت حول حماية هيئات البث، والتقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات حق المؤلف(، توفر تحديثا عن وضع المناقشا )لجنة

ودور المحفوظات، والتقييدات والاس تثناءات لفائدة مؤسسات التعليم والبحث، والتقييدات والاس تثناءات لفائدة 
ن اللجنة عاقات أأخرى غير الإعاقة البصرية. وتناولت موضوع حماية هيئات البث وقالت اإ أأحرزت تقدما  الأشخاص ذوي اإ

كبيرا في توضيح بعض القضايا وتقليص نطاقها خلال الاجتماعين اللذين عقدتهما هذا العام. وأأفادت بأأن رئيس اللجنة قد أأعد 
عداد شسخة أأخرى  لى اإ نصا موحدا مراجعا حول التعاريف وموضوع الحماية والحقوق المزمع منحها، وأأنه دُعي من قبل اللجنة اإ

ن الدورة الثانية والثلاثين للجنة لم تتمكنّ، بالرم  من التقدم المحرز، لأغراض الدورة الثال  ثة والثلاثين للجنة. ومضت تقول اإ
لى عقد مؤتمر  لى الجمعية العامة بخصوص الخطوات اللازم اتخاذها من أأجل الدعوة اإ لى قرار حول توصية تقدمها اإ من التوصل اإ

لى موضوع التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات، وذكرت أأن الدول  دبلوماسي. وتطرقت بعد ذلك اإ
وناقشت موضوعي المكتبات ودور المحفوظات  الأس تاذ كينيت كروزالأعضاء قد اس تلمت النسخة المحدثة لدراسة أأعدها 

لى وثيقة اللجنة بشأأن هذا الموضوع. وتناولت بعد ذلك مسأألة التقييدات  والاس تثناءات لفائدة الواردين في مصفوفة تستند اإ
لى أأن  ن اللجنة رحّبت بدراسة أأجراها الأس تاذ دانييل سينغ في هذا الصدد. وأأشارت اإ مؤسسات التعليم والبحث وقالت اإ

جراء دراسة نطاق بخصوص  نها التمست أأيضا اإ عداد وثيقة لمناقشة هذا الموضوع، واإ لجنة حق المؤلف قد التمست من رئيسها اإ
عاقات أأخ رى. وأأعلنت أأن الدورة الثانية والثلاثين للجنة حق المؤلف لم تتمكنّ، بالرم  من التقدم الكبير الأشخاص ذوي اإ

لى الجمعية العامة حول التقييدات  الذي أأحرز في دراسة القضيتين ومناقش تهما، من اتخاذ قرار بشأأن توصية تقدمها اإ
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نه اقتُرح، أأثناء الاجتماعات الق  ليلة الماضية، تضمين جدول أأعمال لجنة حق المؤلف والاس تثناءات. واس تطردت قائلة اإ
موضوعين نوقشا تحت بند "مسائل أأخرى"، وهما اقتراح بشأأن حق المؤلف المتعلق بالبيئة الرقمية تقدمت به مجموعة بلدان 

نه لم تتُخذ أأي قرارات  أأمريكا اللاتينية والكاريبي، واقتراح بشأأن حق تتبع الإتاوات تقدم به وفدا الس نغال والكونغو. وقالت اإ
لى الوثيقة دراج الموضوعين المذكورين في جدول أأعمال اللجنة. وأأشارت اإ مكانية أأو كيفية اإ نها  A/56/INF/6 بشأأن اإ وقالت اإ

عضوا في تلك المعاهدة. وأأبدت الأمانة سرورها  11 تورد ملخصا عن وضع معاهدة بيجين منذ عدة شهور سابقة يبيّن وجود
عضوا عند اختتام  15عضوا وأأنها أأخطِرت من قبل الدول الأعضاء بأأن ذلك العدد سيبلغ  13الآن بالإعلان أأن للمعاهدة 

الجمعيات. واس تنتجت من ذلك أأن عملية الحصول على حالت التصديق والانضمام هي في منتصف مسارها نحو نقطتها 
 عضوا كي تدخل المعاهدة حيز النفاذ. 30المنشودة وهي 

ه خلال الس نوات القليلة الماضية، عملت لجنة حق المؤلف على اعتماد معاهدتين رئيس يتين وصّرح وفد المكس يك أأن .44
هما معاهدة مراكش ومعاهدة بيجين. ورأأى الوفد أأنه في حال واصلت اللجنة عملها الدؤوب متحلية بروح بناءة ومرنة 

آخذة في الاعتبار مصالح جميع الأطراف المعنية وواقعها الفعلي، ف حراز المزيد من التقدم ومتفتحة، وأ اإن ذلك س يتيح لها اإ
لى حدّ الآن، والتي ل تزال ضمن جدول أأعمالها. وأأيد الوفد القضايا التي نظرت فيها لجنة حق  بشأأن القضايا التي لم تبت فيها اإ

الذي المؤلف وأأعرب عن أأمله في أأن تبقى الروح المتجددة التي ورثتها عن معاهدتي مراكش وبيجين سائدة في العمل 
س تضطلع به اللجنة من الآن فصاعداا. وأأكد الوفد مجدداا على التامه بأأن يشارك مشاركةا فعّالةا وبناّءة في المفاوضات بشأأن 

 الموضوعات الموجودة حالياا ضمن جدول الأعمال. 

حق المؤلف وأأكّد مجدداا  وأأحاط وفد لتيفا نيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق علماا بالتقرير المتعلق بلجنة .45
على الأهمية القصوى التي يوليها لعمل اللجنة، ول س يما معاهد حماية هيئات البث. وارتأأى الوفد ضرورة تكييف تلك المعاهدة 

مع وقائع القرن الحادي والعشرين. فالمعاهدة التي ل تأأخذ في الحس بان التطورات التكنولوجية الحاصلة والحاجات الراهنة 
ت البث لن توفر مس توى الحماية المرجو، وس تكون بالتالي لدى اعتمادها معاهدة قد عفا عليها الزمن. وعبّرت المجموعة لهيئا

ليه المعاهدة، بغية فهم توجهها ومنح الدول الأعضاء  عن اعتقادها بضرورة تحديد رؤية واضحة ومشتركة للهدف الذي تصبو اإ
نه قبل تنظيم مؤتمر دبلوماسي يجب رؤية واقعية عن النتائج التي يمكن تحقيق  طار عمل اللجنة. واسترسل الوفد قائلاا اإ ها في اإ

تركيز المناقشات على القضايا الرئيس ية التي لم ينُظر فيها بعد. وأأعربت المجموعة عن اس تعدادها لمواصلة المناقشات بشأأن 
العالمي أأتاح بالفعل تنفيذ التقييدات والاس تثناءات على  التقييدات والاس تثناءات، علماا أأن الإطار القانوني القائم على الصعيد

 الصعيد الوطني.

اللجنة ورأأى أأن ماية هيئات البث. حوفد اليونان، متحدثا باسم المجموعة باء، دعمه للمفاوضات بشأأن معاهدة وأأكدّ  .46
لى ينبغي أأن  آراءتواصل الاس تماع اإ . معطياتها القائمةالملكية الفكرية و احتياجات بما يلائم تس تجيب وأأن أأصحاب المصلحة،  أ
الوفد شكر  ونقلتركيز على التحديات الحالية والمس تقبلية. الب ملاحقة أأهداف عفا عليها الزمن، و تجنّ على اللجنة  وأأضاف أأن
محاولة لتوضيح النص وتعريف  رأأى في الاقتراح. و SCCR/32/3 رئيس اللجنة على اقتراحه الوارد في الوثيقةمجموعته ل

في دورتها الثالثة والثلاثين  تطلب أأشار الوفد أأن اللجنةالعمل بشأأن حماية هيئات البث. و قدما في  المضيو صطلحات الم
أأعرب الوفد عن  ،التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظاتبمسأألة . وفيما يتعلق صشسخة منقحة من الن

مكانية التوصل اإلى قاعدة مش تهع مجموع توقّ  ن الدلمواصلة عمل اللجنة. تركة اإ كروز كينيث البروفيسور التي أأعدّها راسة وقال اإ
صنع الس ياسات ل  مرجع مفيد هيالدول الأعضاء في المنطقة، و  التي وضعتهاأأفضل لمجموعة واسعة من التدابير فهماأأتاحت 

ه الدراسة يمكن أأن هذرأأى أأن . و قانونيةبهدف اعتماد الاس تثناءات والتقييدات واحترام الاختلافات الثابتة في نظمها ال
شتركة الم  على القواسم بنيتالتي و وفد الوليات المتحدة الأمريكية، التي اقترحها تلك ك ، أأهداف ومبادئبوثيقة  تس تكمل
مؤسسات لفائدة لتقييدات والاس تثناءات ل  أأمّا بالنس بة. حاليا العمل المعياريبشأأن لجنة ال راء داخل في الآ توافق لغياب 

لى أأن ، الأخرى التعليم والبحوث والأشخاص ذوي الإعاقات لى  الثانية والثلاثين ات خلال دورتهس تمعاللجنة افأأشار الوفد اإ اإ
مشروع الدراسة المتعلق بالتقييدات والاس تثناءات على حق المؤلف لأغراض الأششطة في مناقشات بشأأن  تعرض وشارك
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 تومزيدا من الدول الأعضاء. وأأشاد محدّثةشمل معلومات ي ل المشروع عدل س ي، و غس ن ليالبروفيسور داني أأعدّها  التعليمية
كيفية  عن ار فكاأأ م ي قدّ والذ ،2016ي عقد في أأبريل الذمؤتمر الويبو المعني بالسوق العالمية للمحتويات الرقمية تنظيم ة ب المجموع
ق التوازن السليم بين مصالح المس تهلكين يوتحق  ةالميالمس تمرة والسّيعة في السوق العللتطورات لف ؤ أأنظمة حق المتلبية 

 المحتوى والموزعين. بدعيم و 

في اعتماد عدد من المعاهدات  تاللجنة الدائمة نجحبأأن  وصرح وفد نيجيريا، متحدثا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية، .47
الي الحاللجنة الدائمة طرح تساؤلت عن عجز  طويرالتهذا  ورأأى أأن. اتدريجيقانون حق المؤلف التي تديرها الويبو لتطوير 

حراز ت، اتشار الإ تعزيز أأعمالها المعيارية في مجال حماية هيئات البث الإذاعي والبث الكبلي من قرصنة  نع في ملمو  قدم واإ
ن من غير المبرر أألّ تتمكن اللجنة الدائمة،  ات.ديقي ت الاس تثناءات وال  بشأأن هاعمل  الذي غيرت فيه عولم الم نافي عالم وقال الوفد اإ

حراز تقدم بشكل كبير لى المعرفة وششرها واس تخدامهاعصول التكنولوجيا طرق ووسائل الح تيسير ل ه وجّ المعملها في ، من اإ
لى اللى المعرفة والمعلومات لمجموعة واسعة ومتنوعة من المس تخدمين. وطلبت المجموعة الأفريقية عصول الح المتمثلّ هدف ال عودة اإ
هدف ال و ات، شار الإ مي هيئات البث الإذاعي والبث الكبلي من قرصنة تحأأن  امن شأأنه ةمناس ب ةدولي ةقانونييقة وث وضع في 

المؤسسات لمكتبات ودور المحفوظات و بالنس بة ل لى المعرفة عصول من شأأنها تسهيل الح الكامن وراء وضع وثيقة أأو وثائق
لى اتفاق بشأأن اجتماعات ما بين الدورات تطلّ وأأعرب عن البحثية والأشخاص ذوي الإعاقات الأخرى. و  التعليمية ع المجموعة اإ

قليمية  حلقاتجتماعات و اتفاق بشأأن الاالمقترحة بشأأن حماية هيئات البث، و  الاس تثناءات  المعنية بمسأألةالعمل الإ
 اعن تطلعهالمجموعة  تأأعربساهم في بناء تفاهم مشترك وتوافق للمضي قدما. و ست  هذه الآليات ورأأت المجموعة أأنوالتقييدات. 

لمؤسسات التعليمية والبحثية، وكذلك لفائدة ا اتديقي ت داة لتركيز العمل على الاس تثناءات وال مسخّرة كأ الرئيس خطط لرؤية 
الجمعية العامة المجموعة لأشخاص ذوي الإعاقات الأخرى. ودعت فائدة التقديم دراسة شاملة عن الاس تثناءات والتقييدات ل

ط قضايا جديدة على جدول أأن تدرج للجنة  بما يتيحقضايا الحالية طويلة الأمد، الار زمني واضح للجنة الدائمة لدعم لإعطاء اإ
 .لمؤلفحق ا بشأأنالنقاش  تقدّم فيوت  ا،أأعماله

ن مجموعة مريكا اللاتينية والكاريبيوتحدّث وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأ  .48 ودولها  مريكا اللاتينية والكاريبيبلدان أأ  فقال اإ
الأعضاء دعمت مسأألة الاس تثناءات والتقييدات وواحدة من أأبرز نتائج عمل اللجنة، أأي معاهدة مراكش، منذ البداية. 

بأأن نظاماا متوازناا للملكية الفكرية يأأخذ في الاعتبار كل المعالم  مريكا اللاتينية والكاريبيوأأعرب الوفد عن قناعة مجموعة بلدان أأ 
ب داع، فضلاا عن تطوير المعارف وتعزيزها. وأأضاف أأن على لجنة حق المؤلف أأن تتبع الرؤية نفسها. وأأشار الخاصة لعملية الإ

لى أأن مجموعة بلدان أأ  تدعم مواصلة العمل ببرنامج متوازن بشأأن الاس تثناءات والتقييدات  مريكا اللاتينية والكاريبيالوفد اإ
والبحثية وهيئات البث، واقتراحها تحليل قضية حق المؤلف في العالم  لصالح المكاتب ودور المحفوظات والمؤسسات التعليمية

لى مسأألة البث فاعتبر أأنه ل بدّ من العمل بمزيد  الرقمي لفتح مواضيع جديدة والتصدي لتحديات جديدة. وتطرق الوفد أأخيراا اإ
 من المرونة لختتام هذا البند من جدول الأعمال في أأقريب وقت ممكن. 

آس يا والمحيط الهادئمجملهند باسم وتحدّث وفد ا .49 فشدّد على أأن لجنة حق المؤلف لجنة مهمة من لجان الويبو  وعة بلدان أ
تتناول ثلاثة مواضيع حاسمة الأهمية بالنس بة للدول الأعضاء وللمجموعة: حماية هيئات البث والاس تثناءات والتقييدات 

المؤسسات التعليمية والبحثية والأشخاص ذوي الإعاقات لصالح  لصالح المكاتب ودور المحفوظات والاس تثناءات والتقييدات
لى اتفاق حول كيفية مواصلة عملها بشأأن هذه  الأخرى. لى أأن لجنة حق المؤلف تواجه صعوبات في التوصل اإ وأأشار الوفد اإ

ن المجموعة تعتبر أأن هذه المسائل لم تلقَ المس توى نفسه من الالت  ام والفهم لأهميتها بسبب البنود من جدول الأعمال. وقال اإ
التفاوت في مس توى التنمية الاجتماعية والاقتصادية بين الدول الأعضاء. واعتبر أأن الشمولية والتفاهم أأساس يان لإحراز تقدم. 
لى نتيجة مقبولة من الجميع بشأأن المسائل الثلاث. وأأضاف  وجددت المجموعة التامها بمشاركة بناّءة في المفاوضات للتوصل اإ

لى ولية الجمعية العامة الصادرة في الو  نجاز معاهدة متوازنة بشأأن حماية هيئات البث استناداا اإ لى اإ فد أأن المجموعة تتطلع اإ
للاس تثناءات والتقييدات دور  لتوفير حماية تستند اإلى نهج قائم على الإشارة بالمعنى التقليدي. وأأعلن الوفد أأن 2007 عام

لى المعارف. واعتبر أأن ما يعيق ذلك في الكثير من البلدان النامية هو تعذّر الوصول  مهم في الحصول على التعليم  والوصول اإ
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فراد وللتنمية الجماعية لمجتمعات  لى مواد التعليم والبحث اللازمة. ورأأى أأن الاس تثناءات والتقييدات ضرورية للأ  مس تنيرة.اإ
رادة فعلية لمناقشة موضوعي الاس تثناءات والتقييدات والدفع بهما قدماا قبل أأن  وأأعرب الوفد في الختام عن أأسفه لغياب اإ

لى حائط مسدود بشأأن هذه المواضيع الثلاثة.  تصل اللجنة اإ

لى حماية هيئات ولحظ وفد الاتحاد الروسي العمل الإيجابي جداا الذي أأنجزته لجنة حق المؤلف وأأيد مواصلة العمل ع .50
لى النص المعدل بشأأن حماية حقوق  البث ومسأألة التقييدات والاس تثناءات من أأجل تحقيق نتيجة مقبولة ومتوازنة. وأأشار اإ

ن العمل على مشروع المعاهدة يكاد ينتهيي غير أأن المواقف المتباينة بين أأعضاء اللجنة بشأأن بعض  هيئات البث. وقال اإ
ائمة. ورأأى أأنه ينبغي للجمعية العامة أأن تقدم تعليمات أأوضح بشأأن المهل الزمنية وس بل تعجيل العمل تزال ق القضايا المحددة ل

لعتماد معاهدة شديدة الأهمية  2018أأو  2017من أأجل الوفاء بالمهل. وأأعرب عن أأمله أأن يعقد مؤتمر دبلوماسي في عام 
آلية للعمل على مشروع الوثيقة مع مراعاة الاتجاهات الجديدة الراهنة في مجال  لحماية هيئات البث. وأأبدى رغبته في اقتراح أ

البث والتجارب في التشريع الوطني. وأأكد أأن الاس تثناءات والتقييدات تعد عنصراا مهماا جداا في تحقيق التوازن بين مصالح 
لس تثناءات والتقييدات، أأشار المجتمع ومصالح أأصحاب الحقوق. وأأخذاا في الحس بان التجارب والتشريعات الوطنية المتصلة با

اإلى ضرورة تعجيل العمل على الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات ومعاهد البحث والتعليم. وأأعرب 
 عن اس تعداد بلده للمشاركة النشطة في العمل الذي ينبغي الاضطلاع به ومشاطرة تجاربه.

ن تلك المناقشات  وشارك وفد الاتحاد الدولي مشاركة ششطة في .51 المناقشات بشأأن المعاهدة لحماية هيئات البث. وقال اإ
تكتسي أأهمية كبيرة بالنس بة اإلى الاتحاد وينبغي أأن تلبي في نهاية المطاف احتياجات هيئات البث في الوقت الحالي وفي 

عداد النص بشأأن  لى  لحقوق المزمع منحهاالتعاريف وموضوع الحماية واالمس تقبل. وشكر رئيس لجنة حق المؤلف على اإ وأأشار اإ
مناقشة المسائل المعقدة التي تتطلب فهماا متعمقاا خلال اجتماعي اللجنة الأخيرين. وأأعرب عن أأمله أأن يتس نى وضع خارطة 

لى عقد مؤتمر دبلوماسي في أأسرع وقت ممكن عملياا وعن توقعه أأن يجسد قرار الجمعية العامة ذلك الموقف. وعبر  طريق تؤدي اإ
لتام الاتحاد بمناقشة التقييدات والاس تثناءات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات ومؤسسات التعليم والبحث عن ا

عاقات أأخرى وذكر أأن الإطار الدولي الحالي لحق المؤلف يمكن الدول الأعضاء من اعتماد التقييدات  والأشخاص ذوي اإ
لمحلية بشكل مجدي بينما تواصل ضمان حفز الإبداع والمكافأأة عليه عن والاس تثناءات التي يمكن أأن تلبي احتياجاتها وتقاليدها ا

ن المناقشات س تكون أأكثر فائدة  طريق حق المؤلف والحفا  على تلك التقييدات والاس تثناءات وتحديثها. واسترسل قائلاا اإ
طا ذا ركزت على الس بل التي تسمح بتطبيق التقييدات والاس تثناءات على أأفضل وجه ممكن في اإ ر المعاهدات الدولية اإ

طارها القانوني بالعتماد على  ن الاتحاد يرى أأنه ينبغي للدول الأعضاء في الويبو تحمل المسؤولية عن اإ الراهنة. ومضى يقول اإ
دعم تبادل الأفكار والمبادئ التوجيهية وأأفضل الممارسات وأأنه ل ينبغي تخصيص العمل في اللجنة لتتبع وضع القواعد والمعايير 

ذ لن يحظى ذلك بتوافق الآراء في اللجنة. وأأحاط أأيضاا علماا بمناقشة بعض بنود جدول بهد ف التوصل اإلى صك ملزم قانوناا اإ
أأعمال اللجنة خلال فترة زمنية ل يس تهان بها دون تحقيق نتيجة ملموسة بينما قدمت في الوقت ذاته اقتراحات للنظر في 

دراج حق التتبع في جدول أأعمال اللجنة. وارتأأى ضرورة تحديد القضايا جدول الأعمال المقبل. وفي ذلك الس ياق، أأ  يد اإ
ن الاتحاد يفيد بمواصلة عمله من أأجل ضمان مجموعة حديثة ومتوازنة من قواعد حق  المشتركة بشكل ملمو . وأأردف قائلاا اإ

ن المفوضية الأوروبية اعتمدت في  وعة تشريعية بعيدة المطمح تشمل مجم 2016سبتمبر  14المؤلف في س ياق السوق الرقمية واإ
لى المحتويات في سوق واحدة وتحديث الاس تثناءات في مجال البحث والتعليم  أأربعة اقتراحات تهدف اإلى تحسين النفاذ اإ
لى اقتراحين يهدفان اإلى ضمان  والتراث والإعاقة وبيان القواعد لتعزيز فعالية السوق وشفافيتها لصالح الجميع. ولفت النظر اإ

ال تشريعات الاتحاد الأوروبي للالتامات بموجب معاهدة مراكش وأأداء علاقات التبادل مع البلدان الأخرى امتث
 المعاهدة. بموجب

52.  ّ لى أأن، باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي ش يلييان الذي أأدلى به وفد د وفد الأرجنتين الب وأأي  وأأشار اإ
نتيجة أأضاف أأن الرئيس أأعدّ، على مدى الس نوات القليلة الماضية. و ماية هيئات البثّ في مسأألة حأأحرزت تقدما كبيرا  اللجنة

المواقف المختلفة في اللجنة بشأأن وبيّن فيه  ،نصا موحدا بشأأن التعاريف وموضوع الحماية والحقوق المزمع منحها، تقدمهذا ال ل 
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ن تلك المواضيع.  مدى ملاءمة و الإنترنت، عبر  بثبال عاهدة فيما يتعلق المعلى نطاق حماية  ركزتالمناقشات الأخيرة وقال اإ
دراج  عادة الإرسال المتامن أأو ش به المتامن و ي جميع التقنيات، تغطو يدة من الناحية التكنولوجية تعاريف محااإ عادة و حماية اإ اإ

لى أأنالوفد . وأأشار بناء على الطلبالخدمات و  الإرسال المتأأخر أأو  ضرورة حماية الإشاراتالآراء على توافق في وجود  اإ
اللجنة على أأن و  أأحرزتقدما ملحوظا وذكر أأن . بحق المؤلف أأساسامحمي  هنلأ  المنقولتوى حماية المح الإرسال، ولكن ليس على 

لى اقتراح ل يس ية، الأحكام الرئ  بشأأنالدائمة تسّيع عملها على النص المعدل الموحد  لمعاهدة بشأأن حماية  أأساسيلتوصل اإ
 .2017عام الثاني من نصف عقد مؤتمر دبلوماسي في ال و  هيئات البث

تقارير أأن تساعد ال وأأعرب عن أأمله في  وأأيدّ وفد زمبابوي البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. .53
في مناقشات راط الانخ علىالمحفوظات، الدول الأعضاء دور المكتبات و وكذلك لفائدة حكام للأغراض التعليمية عن دراسة الأ 

ناجتماعات اللجنة. في  مركزة تقدم كبير في  لإحرازه لبلدان النامية. وأأعرب عن تطلعمهمّان ل  ينالمجال ينهذ وقال الوفد اإ
 دولية في هذين المجالين.وضع وثائق  بشأأن توافقال 

يران )جمهورية  .54 آس يا والمحيط الهادئ.متحدثا باسم مجم وفد الهندأأدلى به الإسلامية( البيان الذي  -وأأيدّ وفد اإ  وعة أ
ن اللجنة الدائمة تنظر في مسائل  د دعمه لأهداف تلك المعاهدة.وأأكّ حيز النفاذ معاهدة مراكش الوفد بدخول ب رحّ و  وقال اإ

مواصلة العمل بشأأن حماية قائمة على الإشارة لهيئات البث بالمعنى  فيما يخص حماية هيئات البثّ، أأبدى الوفد دعم بلدهو مهمة. 
طار قانوني 2007التقليدي تتفق مع ولية الجمعية العامة عام  حماية هيئات البث ضد قرصنة وأأضاف الوفد أأن  .نحو وضع اإ

ينبغي أأن تعريف البث د أأن رأأى الوف لذلك،. وهيئات البث والبث الكبلي بالمعنى التقليدي قتصر علىينبغي أأن ت  الإشارة
لى نطاق  ددأأن يحالتقليدية، و  عن هيئات البث صادرع الإرسال الانو أأ  ىمأأن تحينبغي كما  ،التعريف التقليدي يستند اإ
طار المعاهدة المقترحة ينبغي  .على أأساسها المعاهدة أأن تحمي وأأعرب الوفد عن اعتقاده الراسخ بأأن الحقوق المكفولة في اإ

عادة الإرسال غير المصرح به للاإشارات الحية الإشارات الصاد رة بشكل قانوني من هيئات البث، بما في ذلك الحق في حظر اإ
دراج البث الش بكيل يؤيد بأأنه الوفد وأأفاد  عبر ش بكات الحاسوب أأو أأي منصات رقمية أأو انترنت أأخرى. طار  اإ في اإ
أألّ  اللجنةيجب على  هالوفد أأن . وأأضافأأن البث بالمعنى التقليديالمعاهدة، لأنه ليس جزءا من ولية الجمعية العامة للويبو بش

لى نفاذ المج من  من شأأنه أأن يحد خلال الإطار القانوني المقترحتؤسس لمس توى ثاني من الحماية لهيئات البث من  تمع الحر اإ
ن  .المعلوماتالمعرفة و  وأأشار  بث والمجتمع بصفة عامة.وهيئات ال  لح أأصحاب الحقوقامصيجب أأن توازن بين المعاهدة وقال اإ

لى أأن ضافية  من حق المؤلفأأمتن  منح حقوقهو أأن الشاغل الرئيسي  الوفد اإ لإعادة الإرسال والحقوق المجاورة أأو حقوق اإ
لى البث في البلدان النامية. يزيد من تكاليف الخدمات ذات الصلة و يقد  اسوب،ش بكات الحعلى  ورأأى ؤثر على الوصول اإ

سد الفجوة ب كبيرا  تحمل في طياتها أأملاوالأجهزة النقالة  اسوبتوى عبر ش بكات الحالمح ديدة لتقديم الجالممكنة  س بلال الوفد أأن 
مكانية تطبيق حقوق الملكية تحديد الأساسي  لذلك منعرفية والفجوة الرقمية؛ والم . وكيفية تطبيقها لبثبافيما يتعلق كرية الفاإ
لى المعرفة وحرية عاهدة المقترحة على طلب ار مختلف عناصر المتقييم أأثورة أأشار الوفد اإلى ضر  في هذا الس ياق،و لوصول اإ

آثار المعاهدة المقترحة  دراسة من الضروريوأأضاف الوفد أأن  .من قبل الجمهور التعبير ناني الأداء حقوق المؤلفين وف على أ
آخر ستنظر ف مهم وضوع ة الحاسمة لمهميعلى الأ د الوفد أأكّ و  والمس تخدمين.  ات،ديقي ت الاس تثناءات وال  ووه ،اللجنة الدائمةيه أ

 في توفير الحق في التعليمات ديقي ت الاس تثناءات وال على أأهمية  وشدّدالجماعية وتنوير المجتمعات. التنمية و من أأجل الأفراد 
لى المعرفة  .والوصول اإ

وساند وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وأأعرب عن خيبة أأمله لأن اللجنة  .55
ليه العديد من الوفود الأخرى، صّرح الوفد بأأنه  حراز تقدم ملمو  في بنود جدول الأعمال. ومثلما أأشارت اإ لم تتمكن من اإ

لحس بان الحقائق الموجودة على أأرض الواقع فيما يخص معاهدة البث وأأن تضمن بأأنها يتعين على الدول الأعضاء أأن تأأخذ في ا
لن تس تمر في العمل بأأسلوب عفا عليه الزمن، بل يجب أأن تزاول عملها بمزيد من العزم للانتهاء من سن صك قانوني يتماشى 

ليها عام  هري بشأأن الاس تثناءات والتقييدات لفائدة . والأمر ذاته ينطبق على العمل الجو 2007مع الولية التي أُس ندت اإ
نه  المكتبات ودور المحفوظات، والذي اضطلع بدور أأساسي في تيسير التقاسم المنصف للمعلومات. واس تطرد الوفد قائلاا اإ
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طار عمل قانوني يتيح لها اإنج از يتعين على اللجنة تمكين المكتبات بوصفها الجهة الوصية على حق المؤلف وحاميته، وتوفير اإ
عملها عبر الحدود الدولية. فبالكاد كان تحديث الاس تثناءات والتقييدات الوطنية كافياا في هذا الس ياق. وبغية تجس يد الوعد 
لى المعارف الأساس ية التي ل غنى  سقاط تلك الحواجز القديمة التي تعرقل النفاذ اإ الكامل للثورة الرقمية، يجب على اللجنة اإ

مم. وعلاوة على ذلك، ينبغي على الدول الأعضاء أأن تبقى متشبثة على الدوام بالتامها بالتعليم من عنها لتحقيق ازدهار الأ 
من أأهداف التنمية المس تدامة "ضمان التعليم الجيد المنصف والشامل للجميع وتعزيز فرص التعلّّ مدى الحياة  4الهدف خلال 
لى مساندة السعي وراء تحقيق ودعا الوفد الدول الأعضاء المنضوية تحت لواء  ".للجميع منظومة الأمم المتحدة اإ
 المس تدامة. التنمية

وأأعرب وفد اليابان عن تقديره للمناقشات المجدية التي أأجريت خلال دورات لجنة حق المؤلف منذ الدورة الأخيرة  .56
لى هيئات البث، للجمعية العامة. وأأجرت اللجنة مناقشات مثمرة بشأأن مسائل جوهرية، على غرار مسأألة توفير الحم اية اإ

لى النص الموحد الذي حضّره الرئيس، وأأحرزت بعضاا من التقدم  لى تفاهم مشتركاستناداا اإ لى أأن نحو التوصل اإ . ونظراا اإ
لى اعتماد معاهدة البث في أأقرب فرصة ممكنة، عبر وفد اليابان عن أأمله في تحقيق المزيد من التقدم في  اللجنة كانت تتوق اإ

قد مؤتمر دبلوماسي من أأجل اعتمادها. وأأعرب الوفد عن اس تعداده للمساهمة في تحقيق المزيد من التقدم هذا الصدد، وع
نه من الضروري ضمان تحقيق  الجوهري لبلوغ هدف مشترك. وفيما يخص مسأألة التقييدات والاس تثناءات، قال الوفد اإ

لى الم  مكانية النفاذ اإ صنفات، ويجب أأن تمُنح كل دولة من الدول الأعضاء مواطن التوازن الملائم بين مصالح أأصحاب الحقوق واإ
طار العمل الدولي القائم بما يتماشى مع الوضعية الداخلية للبلد. وسينصب اهتمام تلك المناقشات  جراءات ضمن اإ مرونة لتخاذ اإ

 على تجارب تقاسم العمل على الصعيد الوطني وممارساته. 

ن بلده وفد الصين وقال  .57 ماية هيئات البث بح تعلقةصلة مناقشة الموضوعات الم مواعلى   اللجنة الدائمةدعميس تمر في س اإ
لى  فيوأأعرب عن أأمله  عن أأمله في تحقيق تقدم في الوفد معاهدة في أأقرب وقت ممكن. كما أأعرب على  اتفاقالتوصل اإ

ن . و 2016 سبتمبر 30نفاذ معاهدة مراكش في ببدء الصين  بيرح نقل الوفد تالتقييدات والاس تثناءات. و  موضوع قال اإ
لى ات عملية الموافقة و  تعجّلحكومته  لى أأن معاهدة ب تطلع اإلى الانضمام اإ  تجتاز س  جينيلمعاهدة في أأقرب وقت ممكن. وأأشار اإ

لى  عضاءالوفد الدول الأ . ودعا ذافنحيز ال  هال و دخمما يقرّب تاريخ  عضو 15عتبة  قريبا معاهدة  تسّيع عملية التصديق علىاإ
 الهامة.بيجين 

هيئات وفيما يخص  للاتينية والكاريبي.أأمريكا امجموعة بلدان وفد البرازيل البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي نيابة عن  وأأيدّ .58
ديث للمشاركة بشكل بناء في المفاوضات الرامية اإلى تح ادهس تعدأأبدى االبث، رأأى الوفد جدارة في اقتراح اللجنة الدائمة و 

لى  وأأشارحقوق هيئات البث.  على  عملتالدول الأعضاء أأن أأولوية و ذات  مسأألةس تثناءات والتقييدات للمكتبات أأن الااإ
لة لدورة المقبالمدرجة على جدول أأعمال ا جميع المواضيعبشأأن ناقشات الم أأن ب بلده أأعرب عن ثقةمصفوفة اقترحها الرئيس. و 

لتقييدات ال سينغ بشأأن يالبروفيسور داني لذي قدّمه اعرض بالر الوفد ذكّ للدول الأعضاء. و  ةهاممعلومات  س تتيحللجنة 
لى مواصلة الم تطلّ و  الأخرى، مؤسسات التعليم والبحوث والأشخاص ذوي الإعاقاتلفائدة والاس تثناءات  وأأشار . ةشق انع اإ

لى أأن  لى اللجنةقدّمت قضايا أأخرى اإ تجارية ال نماذج لمن ا البيئة الرقميةونظراا لما تقدّمه . سابقنذ اجتماع الجمعية العامة ال م  اإ
بما  التوازن الصحيح في النظام،تحقيق  مين الحكوميينمن الصعب على المنظّ  رأأى الوفد أأنفي الواقع المتغير، الممكنة ديدة الج

ن مجموعتهفي هذا الس ياق، و. تحصيل مكافأأة منصفة لأصحاب الحقوقيضمن  ادية والثلاثين قدمت في الدورة الح قال الوفد اإ
جراء دراسة احا للجنة اقتر  اح، وأأعرب عن أأمله هذا الاقتر بلده يؤيدّ  وأأضاف الوفد أأنالمؤلف في البيئة الرقمية.  ية لحقتحليل باإ
 اللجنة.جدول أأعمال في  بند دائمك  درجيفي أأن 

 عالإبدا متوازن يكافئفكرية نظام ملكية وضع الويبو الرامية اإلى بهود  ،متحدثا بصفته الوطنية ،وفد ش يلي وذكّر .59
مكانية الوفّ وي لى الثقافة والمعرفةو ر اإ آن معا صول اإ ينبغي اللجنة الدائمة  م المحرز فيتقدال أأن ، ورأأى الوفد . وفي هذا الصددفي أ

ن يع القضايا المطروحة على جدول الأعمال. أأن يكون متوازنا أأيضاا بالنس بة لجم  ت ولّد  اتديقي ت قضية الاس تثناءات وال وقال اإ



WO/GA/48/17 
16 
 

لى أأنللجمعيات بدء نفاذ معاهدة مراكش في الأس بوع السابق مثلا ضربللمنظمة. ونتائج ملموسة   ،اقترح ه. وأأشار اإ
دراج مسأألة التقييدات والاس تثناءات في جدول أأعمال اللجنة الدائمة2004 عام الحوار على  منذ ذلك الحين عززأأنهّ و و  ،، اإ

لى مواصلة مناقشة متوازن. ة نظام ملكية فكري بوضعسمح ت قبلية س أأسا  أأن المعاهدات المس ت  ودعا الوفد الدول الأعضاء اإ
يجابية، ومن ضمنها المناقشات  المكتبات ودور  بشأأن التقييدات والاس تثناءات لفائدةبنود جدول الأعمال الأخرى بانفتاح واإ

 .بشأأن التقييدات والاس تثناءات لفائدة مؤسسات التعليم والبحث كذلك المناقشاتو  ،المحفوظات

وفد الوليات المتحدة الأمريكية المداخلة التي أأدلى بها وفد اليونان باسم المجموعة باء. وأأعرب الوفد عن تأأييده وأأيدّ  .60
لى اتباع نهج قائم على  2007وفقاا للولية الصادرة في عام تحديث حماية هيئات البث  عن الجمعية العامة للويبو التي دعت اإ

وتماش ياا مع هذه الولية، رأأى الوفد أأنه يجب أأن تكون هذه  الهيئات بالمعنى التقليدي.الإشارات لتوفير الحماية لأششطة تلك 
لى الجمهور  . واعتبر أأن أأبرز المشاكل التي تواجهها هيئات البث اليوم هيالحماية ضيقة النطاق شارات البث اإ رسال اإ عادة اإ اإ

لى أأنه يعي في الوقت عينه أأن التحولت . لكن دون تصريح على أأي نوع من أأنواع المنصات، بما فيها الإنترنت الوفد أأشار اإ
التكنولوجية السّيعة التي تشهدها صناعات قطاع البث تطرح تحديات جمة أأمام وضع معايير دولية. وبناءا على هذه 

لى توافق على مسائل أأساس ية كغرض الحماية والحقوق التي ةالمعطيات، نبّه وفد الوليات المتحد  اإلى صعوبة التوصل اإ
س تمنحها المعاهدة. ورم  ذلك، أأعرب الوفد عن مواصلة التامه بالتعاون مع الدول الأعضاء الأخرى في الويبو لتعميق فهم 

لى أأن الوليات المتحدة الأمريكية اضطلعت  المشاكل وصقل نص المعاهدة وفق أأحكام ولية الجمعية العامة. والتفت الوفد اإ
وأأنها تضمّ صوتها اإلى صوت جميع الوفود  2013الذي توُّج باعتماد معاهدة مراكش في عام  بدور ريادي في المؤتمر الدبلوماسي

الأخرى التي رحّبت باعتمادها. لكنه أأفاد بأأن الوليات المتحدة ل تدعم المضي في أأعمال وضع المعايير التي تتطلب من البلدان 
للاس تثناءات والتقييدات على حق المؤلف  ر الدولي الحالياعتماد اس تثناءات وتقييدات على حق المؤلف. واعتبر أأن الإطا

يمنح البلدان المرونة الملائمة لعتماد اس تثناءات وتقييدات تدفع س ياساتها الوطنية الاجتماعية والثقافية والاقتصادية قدماا وفق 
المس توى لتحسين اس تثناءات  وأأيد الوفد مواصلة العمل في لجنة حق المؤلف على وضع مبادئ رفيعةمعايير دولية راسخة. 

لدول الأعضاء التعاون وضع هذه المبادئ، س يتس نى ل بعدو  حق المؤلف لفائدة المكتبات ودور المحفوظات والهيئات التعليمية.
لى تعزيز فهم الاس تثناءات والتقييدات الوطنية على تحسين قوانينها الوطنية وتحديثها. على  وأأبدى الوفد دعمه للعمل الرامي اإ
عاقات أأخرى غير معاقي حق طار لجنة حق المؤلفالمؤلف لفائدة الأشخاص ذوي اإ اقتراح تكليف  بما في ذلك ، البصر، في اإ

عداد دراسة عن هذا الموضوع لى أأنه .الويبو باإ قامة أأية صلة بين مشروع المعاهدة المقترح بشأأن  يعارض ث أأشار الوفد اإ اإ
قطع شوطاا في معاهدة هيئات البث  المنجزالعمل  ورأأى أأن حق المؤلف. هيئات البث وبين التقييدات والاس تثناءات على

 النظر فيه بصورة منفصلة. يجدرأأنه و مقارنة بالموضوع الثاني كبيراا 

لى أأن يُخصص وقت  .61 واعتبر وفد الهند أأن المواضيع الثلاثة المطروحة للنقاش مواضيع بالغة الأهمية. وأأعرب عن تطلعه اإ
لى الجمعية  كافٍ وأأن تدور مناقشة بناّءة في مسأألتي الاس تثناءات والتقييدات وحماية هيئات البث، بغية تقديم توصيات اإ

نه ملتم العامة بشأأن صك دولي ملائم لكل موضوع. وق ن الوفد تابع بتأأنٍ المناقشات بشأأن معاهدة حماية هيئات البث واإ ال اإ
عداد معاهدة دولية تحدّث حماية  ؛ وهو هيئات البث والبث الكبلي بالمعنى التقليديبالمتثال للنهج القائم على الإشارة لأجل اإ

رسال الإشارات ما يتوافق وولية الجمعية العامة. وأأعلن الوفد أأنه يبُدي مرونة في دعم عادة اإ  مسأألة أأن تغطي المعاهدة مسأألة اإ
 دون تصريح على ش بكات الإنترنت شرط أأن يكون لهيئات البث حق في مضمون البث الذي تحمله الإشارة.

ورحب وفد نيجيريا بالتقرير عن عمل لجنة حق المؤلف. وأأعرب عن مساندة بلده لبيان المجموعة الأفريقية وتأأييده التام  .62
طار حماية حقوق المبدعين في س ياق المحيط الرقمي. وقال لعمل  عادة تقييم اإ اللجنة المتصل بوضع القواعد والمعايير بما في ذلك اإ

لى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة لحماية هيئات البث من قرصنة الإشارات في أأسرع وقت  ن بلده يتطلع في الواقع اإ اإ
لى الارتقاء بسّعة بعمل الل  جنة المتصل بالس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات ومؤسسات ممكن واإ

طار زمني عملي. ورأأى أأنه من المهم أأن تشارك الدول الأعضاء مشاركة بناءة مما  عاقات أأخرى في اإ التعليم والأشخاص ذوي اإ
قليمية حراز التقدم مثل الاجتماعات الإ المقترحة بشأأن الاس تثناءات والتقييدات  يسمح للجنة بالضطلاع بأأششطة تس تهدف اإ
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لأن أأوجه المشاركة من ذلك القبيل س تيسّ تعزيز تقارب الآراء في دورات اللجنة القادمة. وأأشار اإلى الاعتراف بقطاع 
رب عن ثقته الإبداع كحدود للاقتصاد العالمي الأخضر الذي ينمو نمواا تصاعدياا وخصوصاا في البلدان النامية بما فيها نيجيريا. وأأع

لى المعارف والمعلومات لفائدة أأصحاب المصلحة في تحققّ بأأن الويبو س تظل  يجابية في القطاع وتعزز العمل على النفاذ اإ نتائج اإ
 أأفريقيا وتعد الأششطة الخاصة بالمبادرات المقترحة للمساعدة التقنية وتكوين الكفاءات في قطاعات الإبداع في البلدان الأفريقية.

مصر البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية بخصوص العمل المباشر في اللجنة والمتصل  وأأيد وفد .63
المتعلقة بمواصلة المناقشات بشكل بناء  2007أأساساا بمسأألة هيئات البث. وأأعرب عن التامه بولية الجمعية العامة لس نة 

حراز التقدم بشأأن نص الحماية باعتماد نهج قائم  على الإشارات. وفيما يرتبط ببند جدول الأعمال الخاص بالس تثناءات واإ
والتقييدات، رأأى أأنه ينبغي تهنئة اللجنة على النجاح المحقق باعتماد معاهدة مراكش ودخولها حيز التنفيذ مما يبين الإرادة 

نضمام اإلى تلك المعاهدة وأأنه يخضع الس ياس ية والالتام بالعملية. وأأفاد بأأن بلده اتخذ القرار الس ياسي الرامي اإلى الا
للاإجراءات التشريعية من أأجل بلوغ تلك الغاية. وأأفصح عن التام البلد بالتعاون مع الويبو لتحويل النصوص العربية اإلى صيغ 

ليها. واس تدرك قائلاا اإ الإعاقات الأخرى في قراءة المطبوعات يمكن للمكفوفين ومعاقي البصر والأشخاص ذوي  نه يعتبر النفاذ اإ
ذلك جزءاا واحداا فقط من الصورة الأكبر لجدول الأعمال المتصل بالس تثناءات والتقييدات. وأأعرب عن تأأييده لعتماد نهج 

شمولي وعن رغبته في أأن يرى اللجنة تحرز المزيد من التقدم فيما يتعلق بالس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور 
تمام ذلك البند من جدول الأعمال بكاملهالمحفوظات ومؤسسات البحث  عاقات أأخرى بغية اإ أأو اس تكماه .  والأشخاص ذوي اإ

وأأحاط علماا باس تعداد الدول الأعضاء الأخرى للمشاركة في المناقشات في ذلك المجال واعتماد قوانين وطنية تتمشى مع تطلعاتها 
ن الس ياق الوطني ل  يمكن أأن يكفي لتوفير المعايير الدنيا اللازمة للنفاذ في ذلك الصدد ورحب بذلك. واس تدرك قائلاا اإ

تاحة النفاذ على الصعيد الدولي والحث بالتالي على اعتماد معايير دولية ملزمة قانوناا في ذلك المجال.  واإ

الملايين من الأشخاص المكفوفين والأشخاص معاقي البصر نفاذ أأن  (WBU) وذكر ممثلُ الاتحاد العالمي للمكفوفين .64
لى أأكبر  سّبي  وقال الممثل . ، هو حدث يس تحق الاحتفال بهمعاهدة مراكشنتيجة بدء سريان  ها،أأنواع  المطبوعة بكلواد الماإ
ن لأشخاص ذوي الإعاقة في جميع أأنحاء العالم، فائدة ال ، أأتى بعد كفاح طويل،تاريخي لحقوق الإشسان نصرالمعاهدة هي  اإ

دف  بهقويا اتحالفتصوغ  حركة عابرة للحدودقادرة على تشكيل يد الج تنظيم ال ذات المجتمع المدني  تودليل على أأن حملا
وضع ال شمال. وأأشار الممثل اإلىمن بلدان ال الجنوب ضد معارضة أأولية من عدد قليل من الأعضاء  بلدانمشترك بين 
ذ كانت وقتها المتناقض  عاهدة. في بلدان ل ترغب بالم متوافرةالكتب وكانت الكتب في بلدان تنقص فيها  مطلوبةالمعاهدة اإ

ن تحقيق المعاهدة لأهدافها يس تدعي  على المعاهدة  تصديق الوليات المتحدة الأمريكية والاتحاد الأوروبيوقال الممثل اإ
الوليات المتحدة مثل الم وحثّ ميسّة لضعاف البصر. أأشساق ب صنفاتمن الم  اكبير  اجزءلأنهما يملكان ، فيهاالكاملة  تهماومشارك

لى ا  .حتفاليكتمل الا كيعاهدة الملأمريكية والاتحاد الأوروبي على الانضمام اإ

ذاعة ممثل جمعية أأمريكا الشمالية  وأأيدّ .65 ومجموعة وفود نيابة عن المجموعة الأفريقية البها  تالتي أأدل (NABA) البياناتللاإ
تأأييدا  نيجيريا والاتحاد الروسيوفدي  بياني أأيدّو  ،مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقو  أأمريكا اللاتينية والكاريبيبلدان 
وضع اللمسات الأخيرة على بغية  2007عام لولية الجمعية العامة للحصول على تحديث افي  تهرغب وأأعرب عن . خاصا
لى المس تقبل ويهعلى أأسا  نهج  نقحّالنص الموحد الم بشأأن ناقشات الم  عقد مؤتمر دبلوماسي في النصف الثاني اإلى دف يرنو اإ

بين الدورات من أأجل حل أأي أأو أأكثر عقد اجتماع خاص بأأن يأأذن للجنة الدائمة كما أأعرب عن رغبته في ، 2017من عام 
 لزم الأمر. ناإ عالقة مسأألة نهائية محتملة 

نه و . ة مراكشمعاهد التي صادقت علىالدول الأعضاء  (TWN)ث وهنأأ ممثل ش بكة العالم الثال .66 على ينبغي قال اإ
جراءات ملموسة لتحقيق ا ورأأى أأن بنوعية التعليم.  ةتعلقتلك الم ، وخاصة أأهداف التنمية المس تدامةلدول الأعضاء أأن تتخذ اإ

ن ا قالخطوة هامة لتحقيق هذه الأهداف. و  لى المعرفةعصول تيسير الح وضع قوانين حق  شعرت بأأهميةلدول الأعضاء اإ
لى المعرفة بيئتهيئ لف التي ؤ الم بشأأن الاس تثناءات والتقييدات لفائدة مؤسسات التعليم  والمضي قدماة مواتية للوصول اإ
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عاقات أأخرى  وأأشار الممثل الاس تثناءات والتقييدات لفائدة المكتبات ودور المحفوظات. وكذلك والبحث والأشخاص ذوي اإ
لى  ن كان اس تخدام ما  نحكم صدر مؤخرا عن المحكمة العليا في دلهيي، الهند، بشأأ اإ على نطاق للنسخ الضوئي جامعة دلهيي اإ

ليس النسخ الضوئي أأن  ةكموقرّرت المحالمنصوص عليها في قانون حق المؤلف.  اتديقي ت قع ضمن الاس تثناءات وال يصغير 
لى لف ؤ حق الم أأن، و اجرم لى تقليله زيادة حصاد المعرفةيهدف اإ لى ، ل اإ لى المعرفة وتوس يع كما يرمي اإ  الملكتسهيل الوصول اإ

المرونة لتوس يع نطاق مواطن اس تخدام على تشجع أأن المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو ينبغي ورأأى الوفد أأن العام. 
 المحلية.ؤلف في قوانين حق الم اتديقي ت الاس تثناءات وال 

معاهدة مراكش حيز التنفيذ. وصّرح أأنه لم يتم بدخول  (KEI) المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفةورحب ممثل  .67
لى اتفاق في الآراء بشأأن معاهدة البث وينبغي حذفها من جدول أأعمال لجنة حق المؤلف تفادياا لإجراء مناقشات  التوصل اإ

نه ل يمكن دعم مث ل هذه المعاهدة تتناول مشروعاا لم يكن جاهزاا ل لوضع قواعد ومعايير بشأأنه ول لمواءمته. واس تطرد قائلاا اإ
ذا كانت تعالج مسأألة القرصنة و  لّ اإ عادة الإرسالاإ المؤسسة المحدودة وربما حماية الأحداث الرياضية أأيضاا، ولكن  حقوق اإ

عارضت طبقة من حقوق هيئات البث في مجال المصنفات غير الرياضية. واتفق الممثل مع بعض  الدولية لإيكولوجيا المعرفة
حق الفنان ي أأدلى به وفد الاتحاد الأوروبي، التي مفادها أأن العمل على وضع القواعد والمعايير في مجال الأجزاء من البيان الذ

عادة البيع يران ومصر وش يلي والهند مفيدا ومثمر من شأأنه أأن يكون  في اإ ا، ومع بيانات وفود كل من جنوب أأفريقيا والبرازيل واإ
ن العمل على تحقيق التوازن والنفاذ اإ  لى الثقافة والمعارف مهم للغاية. وأأضاف أأنه يمكن وضع القواعد والمعايير في مجال القائلة اإ

المعايير الدنيا بشأأن الاس تثناءات المتعلقة بالمصنفات مجهولة الاسم والحفظ والصون. أأمّا في المجالت الأخرى المتعلقة 
لحقوق المؤلف لتس تعين به البلدان النامية، سواء  بالس تثناءات، ارتأأت اللجنة أأنه من المفيد تحديث قانون توشس النموذجي

 شمل التحديث القانون برمته أأو تلك الأقسام التي تعُنى بالس تثناءات فقط.

الباحثين أأنه كان يتُوقع من المكتبات أأن تزود  (eIFL.net) جمعية المعلومات الإلكترونية للمكتباتوصّرحت ممثلة  .68
لى أأن اس تثناءات غير كافية وغير متوافقة ل بالمعلو  العاملين في مختلف التخصصات مات التي يحتاجونها ولكن الأدلة تشير اإ

الدراسة بشأأن التقييدات والاس تثناءات على حق المؤلف لفائدة المكتبات ودور تزال قائمة على الصعيد الوطني. وأأشارت 
عضاء ل تملك في قانونها الوطني لحق المؤلف في المئة من الدول الأ  17( أأن SCCR/30/3المحفوظات: محدثة ومنقحة )الوثيقة

أأية أأحكام بشأأن المكتبات، في حين أأن حوالي نصفها تقريبا ل يملك صراحة اس تثناءات لأغراض البحث والدراسة. وفي 
 البلدان التي أأدخلت تعديلات على قانون حق المؤلف الخاص بها خلال الس نوات الخمس الماضية، مُنع النسخ الرقمي صراحة

ن الس ياق الوطني ل يكفي.  وخلال الدورة الثانية والثلاثين للجنة في ثلُثها، ولو لأغراض الحفظ. ومثلما ذكر وفد مصر، فاإ
لى  أأمناء مكتبات وأأمناء محفوظاتحقوق المؤلف، قدّم  منظمة ويمثلون الآلف من المؤسسات عبر العالم أأدلة  14ينتمون اإ

لى ومعلومات مس تفيضة عن الاس تثناءات ا خفاق التراخيص. ولفت الممثل النظر اإ لتي توقفت على الحدود أأو عن حالت اإ
 في شهر سبتمبر بشأأن التي أأطلقتها المفوضية الأوروبية الإصلاح أأن الاتحاد الأوروبي أأقر بالمشكلة عبر الحدود. ولكن عمليات

لزامية عبر الحدود في ثلاثة وأأعرب الممثل عن رضاه لضمّها حق المؤلف كانت تشوبها الكثير من العيوب.  اس تثناءات اإ
والتعليم عبر  اس تخراج النصوص والبياناتمجالت رئيس ية هي عملية الحفظ التي تقوم بها المؤسسات المعنية بالتراث الثقافي و 

 ضمان مشروعية أأنواع معينة من الاس تخدامات في هذه المجالت، بما في ذلك عبرش بكة الأنترنت. والغرض من ذلك هو "
لى أأن "نقص الاتساق الذي يميز قانون حق المؤلف في الوقت الراهن عبر الاتحاد الأوروبي يؤثر في الحدود " ويعزى ذلك اإ

ذ بلغت الميزانية الإجمالية لعام  التقدم العلمي، مع العلّ أأن الاتحاد الأوروبي يستثمر الكثير من الأموال في هذا الصدد". اإ
طار عمل الاتحاد الأ  2020 لى أأن القدرة التنافس ية على الصعيد العالمي حظيت بالتأأمين  88وروبي في اإ مليون يورو. ونظراا اإ

اللازم، عبّر الممثل عن اقتناعه أأن نظام تعددية الأطراف يجب أأن يضطلع أأيضاا بمعالجة القضايا كي ل تتوسع الفجوة الرقمية 
يجاد حل معياري عالمي هو وحده كفيل بوضع أأسا  معي اري للاس تثناءات في جميع الوليات القضائية؛ فالعمل أأكثر. واإ

لى الدول الأعضاء لدعم عقد  تاحة التبادل عبر الحدود على النحو السليم. ووُجهت الدعوة اإ الدولي هو وحده القادر على اإ
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قليمية والعمل على بلوغ ت قليمية بهدف اس تعراض نتائج الدراسة المحدثة وتحديد الأولويات الإ وافق في الآراء بشأأن اجتماعات اإ
لى نصوص.  حلول تستند اإ

ذاعة ) قالو  .69 كان كفيلا بصدور  ول الأعمال المعياريجدعلى وضع  عاما 20مرور  ناإ ( EBUممثل الاتحاد الأوروبي للاإ
سات خلال الجل أأضاف أأن الاتحاد بيّن، جميع الدراسات الممكنة وتحليلها. و  جانتامعاهدة البث، و  بشأأنجميع البيانات المحتملة 

لى الجمهور.  ةس تخدملم شارات االإ التقنيات و  ،ائمةاللجنة الدلدورات العامة والأحداث الجانبية  أأن العمل  ورأأىللوصول اإ
لى معاهدة مجدية و للانت مس تقبلانص على ال  وضع لمسات أأخيرةالمتبقي هو مجرد   20مضّي بعد ف مؤتمر دبلوماسي.  عقدقال اإ

لحاحا. المعياريةهي أأكثر القضايا  قضيةهذه ال ن عاقل أأ ينكر ل عاما،   اإ

نتاج وتوزيع الأفلاماإ ( MPA) جمعية قطاع الأفلام السينمائيةوقال ممثل  .70 والبرامج التلفزيونية  الترفيه المزاليبرامج و  ن اإ
المحتويات وموارد كبيرة لتطوير مجموعة واسعة من طائلة  اجهود  رّ الجمعية تك ثلهاتم الشركات التي وذكر أأن . يعالمششاط 

نترنت. ومن ضمنها  ،ة من وسائل الإعلامنوعمجموعة مت  باس تخدامومختلفة أأشكال بلترفيهية والخدمات ا عن تأأييده وأأعرب الإ
لى منظومة لحق المؤلف تتصف بالتواز  أأيضا تتضمن حصرية قوية فقط، بل  احقوق تتيحن والتوجه العملي، ول للتوصل اإ

وأأعرب الممثل عن في كثير من الأحيان.  من التقييدات والاس تثناءاتنتجين ينتفعون وأأضاف أأن الم  .اتاس تثناءات وتقييد
يقاف  هأأسف ن عند تلك النقطة. جدول أأعمال اللجنة الدائمة لإ معاهدة الويبو بشأأن حق المؤلف ومعاهدة الويبو بشأأن وقال اإ

 بتر قتأأن اللجنة لم لكن، رأأى و  ضاء الويبو؛أأعجميع يفتخر به  اإرثهي  ومراكش يجينب  تيمعاهدو  الأداء والتسجيل الصوتي
لى س نة،  15رم  مضّي  في الوقت الحالي، أأضاف أأن مما كانت عليه في الماضي. و أأكثر  بشأأن هيئات البثمعاهدة وضع اإ

 واقع العالممع وأأقل تماش يا ذور في الماضي الج ةرباضتبدو  في الوقت الراهنلأن المعاهدة المطروحة على الطاولة  تفاقمالوضع قد 
ن. المعاصر لى  في البلدان الصناعية والناميةهيئات البثّ  وتابع قائلا اإ على  ةقائممنصفة محدّثة و معاهدة سعت ولزالت اإ

لى سمعة الويبو يئالحالي مؤسف للغاية ويس  ورأأى أأن الجمود شارة.أأسا  الإ  وضع عمل على الجمعية لل وأأعرب عن دعم .اإ
نه ل حاجة لمنتائج المس تقبلية بشأأن الاس تثناءات والتقييدات. كون لبنة في بناء ال تمبادئ   في الوقت الراهن عاهدةوقال اإ

مقاربات  باتبّاعح سمبما ي  المرونةمواطن  تتيح قدراّ كافيا منأأدوات الويبو الحالية  وأأضاف أأنج الصحيح. نهال يستل أأنها و 
جدول أأعمال اللجنة الدائمة تحميل  رأأى الممثل أأن، الحالي لوضعل انظر تثناءات على المس توى الوطني. و س  بشأأن الامعقولة 
 .أأمر غير مس تحبّ  جديدةمشاريع بأأعباء 

ن المكتبات ودور المحفوظات والمتاحف تؤدي دوراا  (IFLA) ممثل الاتحاد الدولي لجمعيات المكتبات ومعاهدهاوقال  .71 اإ
ذ أأنها تدفع عشرات مليارات الدولرات لأصحاب الحقوق كل عام وتكفل في الوقت  حيوياا وموازناا في نظام حق المؤلف، اإ

وات عدة. عينه أأل تكون القراءة والبحث حكراا على الأثرياء. وقد شرع الاتحاد في مفاوضات مع لجنة حق المؤلف منذ س ن
وقدم الاتحاد خلال تلك الفترة، ول س يما في الساعات القليلة الأخيرة، أأمثلة ملهمة عن الدور الذي تؤديه مؤسس ته في تحقيق 

الأهداف التربوية والاقتصادية وأأهداف التنمية عامة. لكنه في المقابل أأعطى العشرات من الأمثلة عن العوائق التي تواجهها 
مكانياتها. وأأشار ممثل الاتحاد المكتبات ومس تخدموه ا بسبب قواعد حقوق المؤلف غير الملائمة التي تمنعها من اس تخدام كل اإ

لى القوانين الأساس ية التي تحتاجها لخدمة مجتمعاتها. كما لحظ توسّع الهوة  لى أأنه رأأى كيف تفتقر المكتبات في بعض البلدان اإ اإ
وما يحق للمكتبات تقديمه قانوناا. وبموازاة ذلك، التفت  بالتكنولوجيا الرقمية مينلالمبين تطلعات القرّاء والباحثين والمبتكرين 

لى أأن هذا الأخير لمس تنامي عدد المواقع التي تعرض مضامين متعدية تلبي الطلب على المعارف الذي يتعذّر  ممثل الاتحاد اإ
لى أأن الترخيص وحده ليس  حلاا ناجعاا، وأأضاف أأن لجنة حق المؤلف قادرة على على المكتبات تلبيته. ونبّه ممثل الاتحاد اإ

ن المجموعة الأفريقية ومجموعة بلدان أأ  قد مّهدا الطريق أأمام صك دولي قانوني،  مريكا اللاتينية والكاريبيالتصّرف. ومضى قائلاا اإ
ول محركاا وطنياا أأكثر  وشدّد على أأن صكاا كهذا ضروري لكي تتمكن المكتبات من أأداء دورها الموازن في نظام حق المؤلف.

ذا وافقت على الاس تثناءات والتقييدات العابرة  فعالية من ذلك للاإصلاحات الوطنية حيث الحاجة لها. واعتبر أأن الويبو اإ
للحدود تكون قد حققت غرضها وقدمت علاجاا للتعقيد الذي دلّ عليه المدير العام في ملاحظاته الافتتاحية. والتفت ممثل 

لى  لزامية عابرة للحدود. ويتيعن على الاتحاد اإ أأنه يمكن للجنة أأن تس تلهم بالتحاد الأوروبي الذي اقترح مؤخراا اس تثناءات اإ
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لجنة حق المؤلف أأن تنظّم جدول أأعمالها بشكل منصف لتحقيق هذا الغرض. فلا ينبغي أأن يس تحوذ العمل المتعلق بالبث 
ة تضر بالرفاه. وفي الختام رحّب ممثل الاتحاد بالعمل الجاري في على قسط كبير من الوقت، ول أأن يضيف تعقيدات جديد

مجالت التعليم والأشخاص ذوي الإعاقات الأخرى وحق المؤلف في العالم الرقمي، وهي مواضيع تنُاقش وفقاا لدرجة نضجها. 
التي تواجه المكتبات ودور ورحّب ممثل الاتحاد أأيضاا بالقتراحات التي تقدمت بها البلدان لتعرف المزيد عن التحديات 

المحفوظات على المس توى الإقليمي. واعتبر ممثل الاتحاد أأن حق المؤلف ينبغي أأن يعمل بشكل يعزز الرفاه الاجتماعي 
ل أأقصى حد، اليوم وفي المس تقبل، لكي يكون مس تداماا وفعالا ومشروعاا. ولن يتحقق هذا الغرض ل  والاقتصادي اإ

ن منحتها اللجنة الأدوات اللازمة.ل بانت وبخصخصة المعارف   شار التعدي. أأما المكتبات ودور المحفوظات فيمكنها ذلك اإ

بوصفه منظمة للمؤلفين والناشرين في  (IFRRO) الاتحاد الدولي للمنظمات المعنية بحقوق الاس تنساخورحب ممثل  .72
د الدولي بأأن المعاهدة ستسهم في تحسين قطاع النصوص والصور بدخول معاهدة مراكش حيز التنفيذ. وأأعرب عن ثقة الاتحا

عاقات أأخرى في قراءة  لى المصنفات المنشورة لفائدة الأشخاص المكفوفين أأو معاقي البصر أأو ذوي اإ مكانية النفاذ اإ اإ
ن الاتحاد الدولي يسلط الأضواء أأيضاا على أأهمية  في تحسين توافر شسخ المصنفات في  اتحاد الكتب الميسّةالمطبوعات. وقال اإ

اتحاد الكتب شسق ميسّ وتوس يع نطاقه. وأأبدى اعتام الاتحاد الدولي مواصلة التعاون مع سائر أأصحاب المصلحة في س ياق 
. وفيما يتعلق بموضوع الاس تثناءات والتقييدات، أأفاد بأأن الاتحاد الدولي يلاحظ أأنه يحبذ أأن تعتمد نتيجة مناقشات الميسّة

ليه في عدة اجتماعات للجنة أأي تبادل المعلومات والممارسات في لجنة حق المؤلف على ثلاثة عناصر رئي  س ية حس بما أأشار اإ
تاحة برنامج للمساعدة التقنية تقوده الويبو ويقوم على الطلبات ويمكن تنس يقه على المس تويين الإقليمي ودون  المقام الأول واإ

قليمية الأفري الإقليمي من جانب منظمات حكومية دولية مثل  وجامعة الدول العربية وغيرها ويقترح قية للملكية الفكرية المنظمة الإ
الاتحاد الدولي المساهمة فيه حسب الاقتضاء في المقام الثاني واس تخدام خدمات الويبو مثل التعاون مع الحكومات بخصوص 

س تثناءات والتقييدات التطوير التشريعي في المقام الثالث. ولفت النظر اإلى وجوب تركيز العنصر الأخير على تنفيذ جميع الا
ليه الدراسات  الراهنة لأن الدول الأعضاء لديها أأساساا اس تثناءات وتقييدات ملائمة في قوانينها الوطنية حس بما تشير اإ

 في اللجنة. المقدمة

لى س يلفي فوربين، الس يدة في قطاع حق المؤلف والصناعات الإبداعيةودعا الرئيس النائبة الجديدة للمدير العام  .73 ، اإ
 أأخذ الكلمة للاإدلء بملاحظات موجزة.

وشكرت الس يدة فوربين المدير العام، الس يد فراشسس غري، على كلماته الرقيقة وما أأبداه من ثقة بها. وأأعربت أأيضاا  .74
غير عن رغبتها في شكر الدول الأعضاء على تعبيرها عن ثقتها بها بالموافقة على تعيينها. وشكرت جميع الجهات بما فيها المنظمات 

ليها. وأأفصحت عن رغبتها في  تجربتها في الدبلوماس ية والصناعة بغية النهوض تسخير الحكومية على العبارات المشجعة الموجهة اإ
في القطاع الثقافي على نطاق الويبو في مجال التنمية والتعاون وتنفيذها بما يعود بالفائدة على جميع أأصحاب المصلحة بأأهداف 

تيان ب في الأساسي الملكية الفكرية العالم. واعترفت بدور  بداع الثقافي في المحيقيمة الإ . واتفقت مع الدول ط الرقميكبرى للاإ
ن  نها لدى اللجنة الأعضاء التي قالت اإ من أأجل طاقة كبرى ستسخّر أأعمالا كثيرة ينبغي مباشرتها. وأأنهت كلمتها قائلة اإ

آمال كبرى على أأن تتمكن اللجنة   من تحقيق الأهداف التي حددتها الدول الأعضاء.الأهداف المشتركة وتعلقّ أ

ن  .75  فيحات المقدمة اقتر عدد الاترم  و . WO/GA/48/3رد في الوثيقة يتخاذ قرار الوقت قد حان لوقال الرئيس اإ
 اتخاذ القرارالرئيس قترح ا ت محددة للقرار، وبالتالي،أأي صياغاقترح لم ت، بعناية علما الأمانةبها  حاطتأأ التي  المناقشات،
 ،اا وثاني ؛بتقرير اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورةعلما ، أأحاطت الجمعية العامة للويبو . أأولا ةالتاليبالصيغة 
لى اللجنة الدائمة أأرشدت  الجلسة من الرئيس . وطلب WO/GA/48/3في الوثيقة الواردة  لها فيما يتعلق بالقضايامواصلة عم اإ
ن أأمكن هذا القرار عتمادا العامة  .اإ
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ن وفد الأرجنتين  وقال .76 هيئات حماية  بشأأنلعمل اتحقيق نتيجة ل بتها في تسّيع عمل اللجنة أأعربت عن رغ عدة وفود اإ
تخصيص مزيد  يرغب فيشروع قرار ملمو ، اقتراح م غياب  على الرم  منأأضاف الوفد أأنه، ، و البث في أأقرب وقت ممكن

 من الوقت للنظر في هذه المسأألة.

ن .77 لى ميسّّ للاضطلاع بالأمر، نظرا لوجود اوقال الرئيس اإ . يجري العمل عليها بالتوازي التيلعديد من القضايا ه بحاجة اإ
آراء اجمع  وفد الأرجنتينالرئيس اإلى وطلب  مشروع القرار، لتضاف اإلى محتملة  دةجديلوفود المعنية المختلفة وصياغة عناصر أ

 .ممكنظهر يوم الجمعة لتخاذ قرار والعودة بعد 

جراء مشاورات غير رسمية حول البند  .78 نه التمس من وفد الأرجنتين اإ من جدول الأعمال والمتعلق  11وقال الرئيس اإ
لى اإطلاع الاجتماع على النتائج.  بالتقرير عن لجنة حق المؤلف، فدعا الوفد اإ

لى المنسقين الإقليميين مشروع قرار قائم على ما أأعدّته و وفد الأرجنتين الكلمة أأخذ ف .79 أأخبر أأن أأحد مندوبيه أأرسل اإ
ضافة الفقرة الفرعية " نه أأراد خارطة طريق واضحة 3الأمانة مع اإ "، التي أأضيفت بغية التقدم في عمل اللجنة. وقال الوفد اإ

قليمية ومع بعض الوفود المهتمة. وذكر أأن بعض المعالم ومحدّدة المواعيد، فأأدرى مشاورات ثنا ئية مع منسقي المجموعات الإ
لى القرار الذي س بق  نه على اس تعداد للرجوع اإ يجابية، وأأعربت أأخرى عن قلقها. ولذلك، قال الوفد اإ المجموعات أأدلت بردود اإ

 وأأن اقترحه عليهم الرئيس الأس بوع الماضي.

ن ذلك معناه أأن مشروع القرار هو ين وأأحاط الرئيس علما برغبة وفد الأرجنت .80 في سحب الاقتراح للعمل أأكثر. وقال اإ
ومن الممكن اعتماده في الوقت المناسب. وشكر الرئيس مندوف وفد الأرجنتين  WO/GA/48/3ذاك الوارد في الوثيقة 

 الذي أأجرى المشاورات. 

لى اتخاذ القرار بشأأن ال  .81 مكان الاجتماع الانتقال اإ من جدول الأعمال "تقرير عن اللجنة  11بند ورأأى الرئيس أأن باإ
ن الاقتراح المطروح هو ذاك الوارد في الوثيقة  . WO/GA/48/3الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة". وقال اإ

ن وفد الأرجنتين، بعد المشاورات التي أأجراها، سحب التعديل الذي اقترحه في البداية. وشكر الوفد  وأأوضح ما س بق قائلا اإ
الوارد في الوثيقة على الجهد الذي بذلوه بحثاا عن قرار أأحسن. وسأأل الرئيس هل الجمعية العامة على اس تعداد لعتماد القرار 

WO/GA/48/3من جدول الأعمال. 11س أأي اعتراض فأأعلن أأنه تقرّر ذلك وأأقفل البند . ولم يلاحظ الرئي 

ن الجمعية العامة للويبو: .82  اإ

أأحاطت علما بوثيقة "تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورة "  "1"
 (؛WO/GA/48/3 )الوثيقة

المشمولة بالتقرير الوارد في  ووجّهت لجنة حق المؤلف بمواصلة عملها فيما يتعلق بالمسائل "2"
 .WO/GA/48/3 الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 12لبند ا

 اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءاتتقرير عن 

لى الوثيقة .83  .WO/GA/48/4 استندت المناقشات اإ

لجنة تقريرا عن عمل اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات ) ت تضمنتي، الWO/GA/48/4قدمت الأمانة الوثيقة و  .84
لى(. البراءات الثالثة والعشرين والرابعة  ينورتالدفي التي جرت التقدم المحرز في المناقشات  تصف وثيقةال أأن وأأشارت اإ
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لى  30من  في الفترة قدتاعُ  تينل ال  ،والعشرين ن اإ  وقالتعلى التوالي.  2016 يونيو 30 اإلى 27من و ، 2015ديسمبر  4نوفمبر اإ
الاس تثناءات والتقييدات على حقوق  "1الموضوعات الخمسة التالية: " النظر فيخلال هاتين الدورتين،  ،اللجنة واصلت
بين  التصالتوسرية  "4والبراءات والصحة؛ " "3وجودة البراءات، بما في ذلك أأنظمة الاعتراض؛ " "2البراءات؛ "

يهم؛ "مستشاري البراءات وم لى الإحاطة علما بالمعلومات الواردة في الوثيقة ودعتونقل التكنولوجيا.  "5وكّلِ  .الجمعية العامة اإ

رئاسة هاتين  الذي اتسمت بهتنظيم ال على  لجنة البراءات ةشكر رئيسو تحدث وفد اليونان، باسم المجموعة باء، و  .85
وفي كما شكر الأمانة على الجهود الكبيرة التي بذلتها خلال العام الماضي، بما في ذلك التحضير لهذه الجمعية العامة.  ،الدورتين

ن ،لجنة البراءاتالخمسة المدرجة على جدول أأعمال  معرض تناوه  للموضوعات  يالمجموعة مهتمة بتحقيق تقدم في موضوع قال اإ
يهم التصالتسرية و الاعتراض،براءات، بما في ذلك أأنظمة ال جودة لى أأنه يجب  ،بين مستشاري البراءات وموكّلِ مشيرا اإ
اللجنة  لإخفاقأأعرب عن أأسفه و تجرى فيه مناقشات تقنية تفيد جميع الخبراء الحاضرين.  منتدىأأن تكون  لجنة البراءاتعلى 

لى اتفاق بشأأن عمل  في التوصل ليه تفاق لا أأن رأأىع ذلك، الثالثة والعشرين. وم تهادور في المقبل هااإ في الذي تم التوصل اإ
شارة على ما يمكن  في المس تقبل هاعمل  بشأأنالدورة الرابعة والعشرين  ، مشيرا ةك في مناقشات بناء  تر لوفود تحقيقه عندما تشلاإ

ة اللجنة بوصفها أأهمي واضعة نصب عينيها ات المطروحة أأمامها،أأن تواصل النظر في الموضوعالدائمة ينبغي للجنة  هأأن اإلى
قال في مجال الملكية الفكرية وهي البراءات. وفي الختام، هامة جوهرية  مسأألةالمنتدى الوحيد المتعدد الأطراف الذي يتناول 

ن الهدف من لجنة البراءات هو تيسير التنس يق وتقديم التوجيه بشأأن التطوير التدريجي الدولي لقانون البراءات، بما في ذلك  اإ
العمل وناشد جميع الدول الأعضاء  ،بأأششطة اللجنةس تواصل الالتام جوانب قانون البراءات. وأأكد أأن المجموعة  تنس يق جميع
 تحقيق هذا الهدف. معا صوب

 يوضوعبمخاص بشكل  عن اهتمامهأأعرب و ، والكاريبي تحدث وفد ش يلي، باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينيةو  .86
لى جانببراءات والصحة، ال وأأيضا ،براءاتالقوق لحالاس تثناءات والتقييدات  مدرجة على جدول أأعمال  موضوعات أأخرى اإ

نه براءات، القوق لح والتقييداتوفيما يتعلق بموضوع الاس تثناءات  .اللجنة لى الوثيقة قال اإ  ،الأمانة التي س تعدهايتطلع اإ
الاس تثناءات هذه فعالية ب المتعلقةالعملية  ماتهخبر بشأأن  لجنة البراءات ومراقبي ،عضاءالأ  الدول مقدمة منمعلومات  وتحتوي

اءات والصحة، أأعرب الوفد عن أأمله في لبر ، ل س يما في معالجة قضايا التنمية. وفيما يتعلق بابها والتقييدات والتحديات المرتبطة
براءات المتعلقة بالصحة من المرونة في ال بوانبالدول الأعضاء التجارب الوطنية المتعلقة بالنتفاع  فيهاتبادل ت جلسة  عقد

بهدف اس تكشاف المسائل التي يتعين بحثها في دراسة  المطروحة،أأجل النهوض بأأهداف الصحة العامة أأو مواجهة التحديات 
ن .الدورة السادسة والعشرين للجنة الدائمةتقُدم اإلى   ويجب أأن تظل مدرجة فيللبلدان النامية،  البنود مهمةهذه  وقال اإ

 .نة البراءاتلج جدول أأعمال 

أأششطة  التي أأحرزتها نتائجبال  والتامهما شكر الرئيس والأمانة على تفانيهماو باسم المجموعة الأفريقية،  تحدث وفد نيجيرياو  .87
، بما في ذلك اعتماد 2015 في الجمعية العامةانعقاد بها اللجنة منذ  اضطلعتلأششطة التي بافي الماضي. ورحب  لجنة البراءات
المس تقبل أأكثر في على برنامج عمل  كل الحرصن المجموعة الأفريقية حريصة اإ  وقالسة. الموضوعات الخم  بشأأنبرنامج عمل 

على وجه  براءات والصحةوالونقل التكنولوجيا،  ،براءاتالقوق لحالاس تثناءات والتقييدات  موضوعات بشأأنطموحا 
ُ  . وأأعرب عن أأمله في أأن يوفر اقتراح المجموعة الأفريقيةالخصوص مث بشأأن البراءات والصحة، حد  الم لى الدورة الرابعة  المقُد  اإ

المس تدامة التي  التنميةأأهداف في ضوء وبخاصة  المناقشات حول هذا الموضوع، لمواصلةوالعشرين للجنة الدائمة، أأساسا جيدا 
تنقيح القانون النموذجي للويبو ل بي قتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريلدعمه  كما أأعرب عنمدت مؤخرا. اعتُ 
متطور نظام براءات دولي  بالعمل لوضعكرر الوفد التام المجموعة وختاما، للبلدان النامية بشأأن الابتكارات.  1979 لعام

ليه، و    البشرية والمجتمعية.التنمية تحقيق يراعي يسهل الوصول اإ

بوصفها  تهاأأهمي وأأكد ،لجنة البراءاتعمل برحب و البلطيق، تحدث وفد لتفيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى و و  .88
نه من دواعي براءات. التقاسم أأفضل الممارسات في مجال قانون ت و  التجارب،لدول الأعضاء فيه اتبادل ت منتدى  سرور وقال اإ
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لى اتفاق بشأأن برنامج عمل في الدورة السابقة للجنة لى  ،المجموعة التوصل اإ في  توازن دقيقأأنه جرى التوصل اإلى مشيرا اإ
قليمية.  ةشكر رئيسو  هذا الشأأن. براءات وسرية الجودة  مهتمة بموضوعي المجموعة وأأضاف أأناللجنة وجميع المجموعات الإ
يهم.  التصالت ذ  ؛براءاتالتحسين جودة  بغيةمواصلة العمل  ه من الأهمية بمكانأأن ورأأىبين مستشاري البراءات وموكّلِ اإ

لى  وييسّ ،عزز التعاون الدولييُ لجنة ال أأيضا أأن عمل  وأأضاف بأأكمله،نظام البراءات  د ذلك بالنفع علىس يعو  حل التوصل اإ
 لتحديات العابرة للحدود.ل 

ليه بشأأن و الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه،  باسمتحدث وفد سلوفاكيا، و  .89 رحب بالتفاق الذي تم التوصل اإ
الخمسة.  بالموضوعاتتبادل وجهات النظر فيما يتعلق  مواصلة منن اللجنة مما مك   ؛لسابقة للجنة الدائمةفي الدورة ا المقبلالعمل 
قليميةأأن  ورأأى لحفا  على بمكان االأهمية  من، وأأنه والأوليات العالمية المنظومة الكلية بشأأن العمل المقبل تعكس المصالح الإ

لىأأنه رم  أأن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه  وأأشار اإلىهذا التوازن الدقيق.  جميع الموضوعات المدرجة على  تنظر اإ
نه يالقدر من الأهمية، بذات جدول الأعمال  مما  ؛ المعرفة بمتطلبات البراءاتتحسينالتعاون الدولي و  تعزيزكرر رغبته في فاإ

 مواءمة شؤون البراءات على الصعيد الدولي. ثبحس يضمن نظام براءات أأكثر كفاءة وفعالية وجودة للجميع، وكذلك 

نه يوليكما وردت في ملخص الرئيس.  المطروحة وأأيد وفد الاتحاد الروسي المبادرات .90  .عمل اللجنةلأأهمية كبيرة  وقال اإ
طرق سريعة  التوصل اإلىفي هذا الصدد،  ،أأنه س يكون من المفيد ورأأىبراءات. الوشدد على أأهمية مناقشة موضوع جودة 

تطور الطب والصحة العامة في جميع أأنحاء العالم.  تشكل عائقا أأمامالتجدد الدائم للبراءات"، التي "ل مشكلة ما يسمى لح
براءات والصحة، ونقل التكنولوجيا، الدراسة قضايا بهدف  عن تقديره الشديد للجهود التي تبذلها اللجنة بالإعرابواختتم 
يهم، فضلا عن تبادل  بين مستشاري البراءات التصالتوسرية   والتقييداتفي مجال اس تخدام الاس تثناءات  التجاربوموكّلِ

على نحو براءات أأصحاب اللعلاقة بين أأصحاب المجتمع و التنظيم  ةفاهيميالم أأيضا للاعتباراتبراءات. وأأعرب عن تأأييده القوق لح
 متوازن.

نه يوُلي وفد الس نغال  وقال .91 ن الدول الأعضاء في الويبو تمكِّ أأن ، من وجهة نظرهيجب، أأهمية خاصة للجنة الدائمة، التي اإ
عن أأعرب و براءات. لعزز النظام العالمي لي أأن شأأنه، وهو ما من المرونةجوانب لتطبيق  اللازمة الأدوات من الحصول على

للبلدان النامية بشأأن  1979تنقيح القانون النموذجي للويبو لعام ل قتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي ل تأأييده
 وتيرته. مواصلة العمل المفيد للجنة وتسّيع على عملهم، وأأعرب عن أأمله في لجنة البراءات ةالابتكارات. وهنأأ الأمانة ورئيس

آس يا والمحيط الهادئ،  باسمتحدث وفد الهند، و  .92 التوازن  تحقيقفي بالغة  ذو أأهميةعمل اللجنة  وقال اإنمجموعة بلدان أ
 وجوانبفي مجال الصحة العامة، ونقل التكنولوجيا،  لس يمابراءات والمصلحة العامة الأوسع نطاقاا، الأأصحاب  بين حقوق

براءات المحلية الصياغة قوانين في  لصانعي الس ياسات ذات أأهمية بالغةهذه المرونة  على أأن ، مؤكداالمرونة المتعلقة بالبراءات
أأخذت المرونة في اتفاق تريبس  جوانبالاجتماعية والاقتصادية. ورأأى أأن  والوقائعية وفقا لأولويات التنمية الوطن  ومواءمتها

ا في تحقيق التوازن المطلوب ،تلك الاختلافات في الحس بان ا مهما  في البلدان يماحيث أأتاحت للحكومات، ل س  ،وأأدت دورا
عرب عن أأمله في أأن وأأ . هبتكار في الوقت نفسالصحية ودعم الا االمحدودة الموارد، حيز الس ياسة المطلوب لتلبية احتياجاته

تقديم عن  لجنة البراءاتفعالية الاس تثناءات والتقييدات في  بشأأن والحالت الإفراديةتجارب لل تبادل الدول الأعضاء يسُفر 
الأمانة بمواصلة تحديث راعي الاحتياجات المتنوعة. وطالب ي بماالإرشاد اللازم لتحسين كفاءة نظام البراءات الحالي وتعزيزه 

لى  أأيضاودعا  في الدورات المقبلة، الدراسة مؤسسات البحث ومنظمات المجتمع المدني والصناعات المحلية في البلدان النامية اإ
قوق البراءات في لحتقييدات ال لاس تثناءات و لال الاس تخدام الفعّ  بشأأنالعملية  تجاربها تقاسممن  تمكينها معلومات، بغيةتقديم 
ومعالجة المسائل المتعلقة بدوى الكشف عن  ،الأمانة مراجعة دراسة الجدوى والتمس منالتشريعات القومية المعنية.  ظل

فكرة وأأيد . الأسماء معروفة لمودع الطلبهذه اصة عندما تكون بخفي طلبات البراءات، و  الأسماء الدولية غير مسجلة الملكية
لى  . وأأكد مجددا ضرورة التوصلجدول الأعمالبنود مهم من  بند اأأنهعلى  اشددم ، الاعتراضنظمة لأ اللجنة مناقشة   فهماإ
جودة تعني  مطلبات البراءات، أأ  معالجةعني كفاءة مكاتب البراءات في ت هلبراءات": ال جودة" بعبارة المقصود بشأأنمشترك 
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أأمور أأخرى، براءات مشكوك في  ضمنتمنح،  لكاتب هذه الم، أأي التأأكد من أأن التي تمنحها مكاتب البراءاتالبراءات 
لى الأمانة تقد لى  معلومات يمصحتها. وطلب الوفد اإ نتائج طلبات البراءات المقدّمة في  حولالدول الأعضاء بشكل منتظم اإ

 1979بو لعام تنقيح القانون النموذجي للوي ل اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي  وأأيدالوليات القضائية المختلفة. 
لى(، SCP/22/5)الوثيقة  للبلدان النامية بشأأن الابتكارات براز الخيارات التشريعية أأ  مشيرا اإ ن هذا التنقيح من شأأنه اإ

 والس ياس ية للدول الأعضاء.

لى الوفود المؤيدةوفد مصر  وانضم .93 تياح شعر بالر  أأنه وأأقرالمجموعة الأفريقية.  باسملبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا ل  اإ
لى برنامج عمل من ا لجنة البراءات لتمكن نذلك،  ومع. بعد الجمود التاملتوصل اإ قامة  أأكبر من مجردطموحات كانت ال قال اإ اإ

رد لمج لالمعايير القواعد و وضع ل عموما يتسع لجان الويبوالمخولة ل الولية أأن نطاق ، مشيرا اإلىداخل اللجنة للمناقشةمنتدى 
قامة  ن كان بادل وجهات النظر. ورأأى أأنمنتدى للنقاش وت اإ حرازوس يلة  هذا المنتدى واإ لكنه يظل دون تقدم،  للاس تمرار واإ

التامه  مجددا، أأكد لجنة البراءاتعلى جدول أأعمال  المدرجة والمسائل. وفيما يتعلق ببرنامج العمل احدود الولية المنوطة به
وفيما  .براءات والصحةالنقل التكنولوجيا و  فضلا عنالمتعلقة بالبراءات،  والتقييداتالمرونة والاس تثناءات جوانب  بمناقشة

، ابراءات والصحة، أأكد أأنه يشكل جزءا من تقييم تأأثير نظام البراءات على اعتبارات الصحة العامة واحتياجاتهاليتعلق بموضوع 
لى أأن  أأجندةمع توصيات  تماشىبما ي يجاد التنمية. وأأشار اإ لجنة الهدف من مناقشات  وهوللملكية الفكرية،  نظام متوازناإ

لى تنس يق القوانين وأأنظمة الملكية الفكريةالبراءات الفوارق  اتلقائي يرفضأأن هذا النوع من المواءمة ، موضحا ، لن يؤدي اإ
وأأشار اإلى حة العامة. احتياجات التنمية والمصل كما أأنه ل ينظر في ،جانباينحيها قائمة بين مس تويات التنمية بين البلدان أأو ال

مكانية مختلف  ، والربط بينالمس تدامة التنميةأأهداف عتماد با ذلك سيسمح شدد أأنو جنة الدائمة، ل نطاق المحدود ل تجاوز ال  اإ
 هانفس هي  ؛ ذلك أأنهاالدولية بتعهداتها تفيالدول الأعضاء أأن  يجب علىأأنه  وتابع مؤكدا ،في هذا المجال الويبومجالت عمل 

القضايا ذات الصلة داخل  مناقشة يجب أأن يكون هناك اتساق عند هأأن ورأأىالمس تدامة.  التنميةأأهداف  ل التي اعتمدتالدو 
نه يجب علىواختتم  .لجنة البراءاتا لجان الويبو، بما فيه سهاما  ،نظام الملكية الفكرية مواءمةف اس تهدا لجنة البراءات بقوه  اإ اإ

لفية منها  .في تحقيق الأهداف الإنمائية للأ

المجموعة الأفريقية. وشدد على أأهمية عمل  باسمأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا و  .94
نه من دواعيمعالجة قضايا الس ياسة العامة.  ته فيوفعالي  ،براءاتالوانب هامة من نظام ب نظرا لرتباطه ؛اللجنة  وقال اإ

سهاماأأن  امن شأأنه اتتوفير توجيهو هيكل لوضع د اللجنة خطة عمل ملموسة سروره اعتما وسع نطاقا الأ عمل في ال ماقي   تسهم اإ
براءات القتراح لأأهمية كبيرة  وأأولى. لجنة البراءاتالتي طال أأمدها في  ائلعالجة المسبمبه الويبو. وأأكد التامه  تضطلعي الذ
فهم أأفضل  لتيسير موضع التنفيذ لجنة البراءاتعمل وضع لمجموعة الأفريقية، وأأعرب عن رغبته في الذي قدمته اصحة الو 

المرونة المتعلقة بالبراءات في مجال من جوانب كاملة  اس تفادةالبلدان النامية  تحول دون اس تفادةالتي  والعقباتللتحديات 
لجميع الدول الأعضاء،  وأأنها الشغل الشاغلقوق الإشسان، جزء أأساسي من ح وشدد على أأن الحق في الصحة .الصحة العامة
لى أأن المجتمع الدولي أأكد مجددا أأهمية الصحةعلى حد سواء الناميةو المتقدمة منها  قراره بأأهمية. وأأشار أأيضا اإ تيسير  ، من خلال اإ
يكتسي أأهمية  3الهدف  ورأأى أأن، 2030من خطة التنمية المس تدامة لعام  3لصحة العامة من خلال الهدف ا الحصول على

وبأأوجه تفاوت صحية واضحة داخل البلدان  ،بوجود احتياجات صحية غير مس توفاة في البلدان المتقدمة والنامية لإقراره خاصة
نجاز ئمس   تتحملولذا رأأى أأن جميع المنظمات التابعة للأمم المتحدة  ؛نفسها الهدف. هذا ولية العمل المشترك للمساعدة على اإ

توفير و لى الدواء ع للحصولبحزم  تهامعالجالعقبات التي تفرضها الملكية الفكرية، و تحديد في  حاسما ادور تؤديويبو ال ورأأى أأن
لى العمل  وتطلعجميع . ل حياة أأفضل ل  براءات الوجودة  والتقييداتالأخرى، مثل الاس تثناءات  البنود المقبل بشأأنأأيضا اإ

ساعدة في تحقيق تطلعات هذه البلدان بالم  وأأكد التمهالبلدان النامية.  بل قدراتلقيود التي تك ل والتصدي  ،ونقل التكنولوجيا
 وضمان عدم تأأخّر أأي منها عن الركب. ،في مجال التنمية

لى الأصوات المؤيدةوفد البرازيل  وضم .95 أأمريكا اللاتينية مجموعة بلدان  باسملبيان الذي أأدلى به وفد ش يلي ل  صوته اإ
لى أأنوالكاريبي.  موضوعات بعيدة  لتناولها نظرا ؛س تقطب اهتماما كبيرا من الدول الأعضاءتعُد منتدى ي  لجنة البراءات وأأشار اإ
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يجابية فيما يتعلق بأأهداف نظام البراءات. أأسفرت عن  لجنة البراءات التي اتخذتهالقرارات وأأن ا المدى،  وأأضاف أأننتائج اإ
لى اتفاق بشأأن العمل ، من ال ةالقديرة للرئيس التوجيهاتبفضل  ،اللجنة تمكنت  مجددا . وأأكدالمقبلتوصل في دورتها السابقة اإ

تطلع و . المقبل اللجنة في عمل المدُرجةثيرة للاهتمام الم عناصر ال لعديد من با المتعلقةيجابية في المناقشات باإ سهام الإ البرازيل  عزم
لى المناقشات التي  أأن العلاقة بين نظام  في رأأيه،و. بشأأنه اقتراحا المجموعة ي قدمتالذ ،براءات والصحةالموضوع  س تتناولاإ
 ،حوافز للابتكار تقدململكية الفكرية، بمعنى أأن الحكومات مجال ا المقايضة فيأأيضا صورة واضحة عن  تقدم البراءات والصحة

ق التوازن المناسب بين الحقوق الممنوحة يق تح  وتضمن ،الآثار السلبية المحتملة على المنافسة الوقت نفسه على في تس يطربينما 
 مع الأخذ في الاعتبارا، تهاقش منلدول الأعضاء ل ينبغي محوريةقضية  فهيي في رأأيه ولذلك؛ المنتجات الحصول على وسهولة

 الدورة قدم اإلىن الوثيقة التي س تُ القائلة اإ نظر ال وجهة  وأأيداللازمة لضمان فعاليتها.  عقدةوالم واسعةالالإجراءات الحكومية 
آخر  وأأشار اإلىوفر أأساسا جيدا لمواصلة المناقشات. س تالمقبلة   التقييدات وهو ،البرازيل باهتمام هتابعت موضوع أ

المقدمة  المعلوماتلجنة أأن تس تخدم ل ينبغي  ورأأى أأنهة، يدس نوات عدل  ظل قيد المناقشةأأن اقتراحه ب وذك ر ،والاس تثناءات
وثيقة تجمع تلك وتقديم  ،لمداولتباالماضية للجنة للمضي قدما  الدوراتعضاء والمراقبين والأمانة خلال الدول الأ من 

للدول الأعضاء في  امرجع يصلح ،الممارسات. ووفقا لقتراح البرازيل، يجب أأن تأأخذ هذه الوثيقة شكل دليل غير شامل
نه يعترف بتفاوتالويبو.  يجابية لنظام البراءات،  ورأأىبراءات، النظر حول موضوع ال وجهات  وقال اإ أأن هذه الاختلافات اإ

لى الصعوبات التي تكتنفها بما يتناسب مععلى معالجة المسأألة  توساعد ،عضاءالأ امات العديد من هس اإ لأنها جمعت  . وأأشار اإ
مكاتب البراءات  هقدم فيتنظام براءات متوازن ل ، مثل الآثار الإيجابية المجالتبعض  تواصل اس تكشافأأن للجنة يمكن أأنه 

لى أأنه من بين المجالت .براءاتالفحص طلبات ب فيما يتعلقخدمة عالية الجودة  الدول  التي تتفق عليهاخرى الأ  وأأشار اإ
لى  توازن بين مصالح أأصحاب الحقوق ومصالح المجتمع فيما يتعلق بالتنمية الاجتماعية والاقتصادية.  تحقيقالأعضاء الحاجة اإ

هذه العديد من لرتباط  نظرا ؛المس تدامة التنميةأأهداف للجنة الدائمة  المقبلة ناقشاتتراعي الم له في أأن وأأعرب عن أأم
 .عمل اللجنةارتباطا مباشرا بالأهداف 

اللجنة الكثير من  بتقاسم ورحب باء.المجموعة  باسموأأعرب وفد اليابان عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليونان  .96
الدول الأعضاء  لما أأبدته تقديره معربا عن ،المعلومات حول مختلف القضايا خلال الدورتين الثالثة والعشرين والرابعة والعشرين

لى أأنه يولي أأهمية  وأأشار .مرونة في هذا الصددمن  بين  التصالتبراءات وسرية المناقشات بشأأن جودة لل  كبيرةاإ
يهم. وفيما يتعلق بموضوع جودة مستشاري البراءات  العناصر المختلفة لإجراءات منح  بحثبراءات، شدد على أأهمية ا لوموكّلِ

لى  ؛براءاتالدة لجودة عملي، بما في ذلك ممارسات فحص البراءات والعوامل المحدِّ  منظورالبراءة من  جلسة عقد لذلك، تطلع اإ
المثال ل ، على سبيل تتضمن الابتكاري النشاطتقييم ب  تتعلقأأمثلة وحالت  رك، يتم فيها تشاالدائمةللجنة الدورة المقبلة  خلال
سّية التصالت بين مستشاري البراءات ب . وفيما يتعلق 8، الفقرة SCP/24/8الموضوعات المقترحة في الوثيقة  ،الحصر

يهم،  عزز اس تقرار ت سوفبراءات ال ودمها مستشار قيسرية المشورة التي باحترام  على المطالبةقدرة المفاده أأن  رأأيا أأيدوموكّلِ
لى أأن هذا ي سواءعلى حد البلدان النامية و نظام الملكية الفكرية في البلدان المتقدمة  سهم في حماية مصالح جميع ، مشيرا اإ

الدول الأعضاء أأهمية  تتشارك وأأن ،القضيةهذه  مناقشة لجنة البراءاتأأن تواصل . وأأعرب عن أأمله في المعنيةالأطراف 
 المقبل اللجنة النهج المتبع في عمل أأن. وفي هذا الس ياق، رأأى وموكليهمبراءات ال يمستشار بين حماية سرية التصالت 

عداد ،المحاك بشأأن هذه المسأألة أأماملقضايا المعروضة لالأمانة  جمعأأي  ؛المعتمد مواصلة  وأأيد بقوةالأفضل. النهج  هووثيقة،  واإ
ضافة اإلى ذلك، عن التامه  ،أأعربو . لجنة البراءاتفي براءات العالمية القضايا  مناقشة  بشأأناء في المناقشات البن   بالإسهاماإ
 براءات الهامة.القضايا 

يران )جمهورية  وانضم وفد .97 لى تأأييد الإسلامية(  -اإ آس يا والمحيط الهادئ.  باسمالبيان الذي أأدلى به وفد الهند اإ مجموعة أ
البلدان  تعترضلتحديات التي افهم  ستساعد اللجنة على لجنة البراءاتفي  التي تجري عتقاده بأأن المداولتوأأعرب عن ا

نظام البراءات  لمواءمة أأفضل كما ستساعد على تحري س بل، على نحو أأعمق لتنمية الاقتصادية والاجتماعيةل  في سبيلهاالنامية 
أأنه ل يمكن لأي دولة عضو أأن تس تفيد من التنس يق الدولي لقانون البراءات ما لم  ورأأىكي يلبي احتياجات التنمية الوطنية. 
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القائمة بين الدول في مس تويات التنمية الاجتماعية والاقتصادية والتكنولوجية. وفيما يخص  للتفاوتات الاعتبار الواجب توُلي
لجنة دقيق لمواصلة مناقشة المسأألة في على نحو  "جودة البراءات" عبارةتعريف مجددا أأهمية موضوع جودة البراءات، أأكد 

يما يخص وف .كاملا فهماالمسأألة ذه به ةالمتعلق اتسّ فهم الاقتراحتي تعريف، لن ي هذا ال ورأأى أأنه في حال عدم وجود  ،البراءات
 بالغة أأهميةمسأألة تكتسي  ميسورةالحصول على الأدوية الأساس ية بأأسعار أأعرب عن قناعته بأأن قضية البراءات والصحة، 

لى أأنى لد دراج هذا البند  يتوقع هجميع البلدان النامية. وأأشار اإ يجادجدول أأعمال اللجنة  فيمن اإ يع لجم  للتصديس بل عملية  اإ
المرونة جوانب نظر في فعالية ال من الأهمية بمكان أأنه  ورأأىبراءات في مجال الصحة. النظام  عن نجمتالتحديات التي 

 لصالح البلدان النامية. ممكنأأقصى قدر بتطبيقها و  فعليةوتقديم مقترحات  ،ات الدوليةالممنوحة بموجب التفاق

أأيد البيان الذي أأدلى به كما  ،لبيان الذي أأدلى به وفد اليونان باسم المجموعة باءاوفد الوليات المتحدة الأمريكية  وأأيد .98
نهوفد اليابان.  قتراح وفد البرازيل با وفيما يتعلق. 2016ويتطلع اإلى الاجتماع القادم في ديسمبر  ،لجنة البراءاتيؤيد  وقال اإ

نهبشأأن تنقيح القانون النموذجي،   ،أأن القانون النموذجي ، معربا عن وجهة نظر مفادهادعم هذا الاقتراحيل يمكن أأن  قال اإ
ن كان  العديد  الراهنوضعت في الوقت قد الويبو  فاإن. لمغير محدد المعافيه نظام البراءات الدولي كان ضع في وقت قد وُ واإ

رأأى أأن لك، ، لذاحتياجاتها المحلية بما يلبيتطبيق الإطار الدولي  علىالدول الأعضاء  ادىمة لمساعدة فر من البرامج المصم  
غي أأن تكون بناء على طلب المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو ينب القوانين النموذجية ليست أأداة فعالة للبلدان النامية، وأأن

لى أأن برامج مشيرا  ، مس تويات التنمية في الدول الأعضاء وأأن تراعي اختلاف، لتلبية احتياجاته لبلد المعني ومخصصةا اإ
من  الذي يلتمسوفيما يتعلق باقتراح وفد الهند  .النسقبع هذا ت الويبو للدول الأعضاء ت التي تقدمها المساعدة التقنية الحالية 

نهبراءات في مختلف الوليات القضائية، البالتامات  المتعلقةالويبو جمع قرارات المحاك  أأمانة أأن  عضوكل دولة يمكن ل قال اإ
اتخاذ قرار في بغرض  عضو دولة لأيأأي اقتراح  ورأأى أأن. لكن ذلك س يكون مرهقا للغايةتقدم المعلومات الخاصة بها، 

 .كتابة يجب أأن يقُدم الجمعية العامة

المدى  على ملموسةو  ةخطة عمل متوازن تضعالمقبل، أأن  هافيما يتعلق بعمل  ،لجنة الدائمةل وذكر وفد كوبا أأنه ينبغي  .99
لى مواصلة النظر في الدراسات و التنمية.  أأجندةمع  وتتفقتوافق الآراء في اللجنة،  تعبر عنالمتوسط  رأأى أأن اللجنة بحاجة اإ

عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد أأيضا أأعرب و براءات والصحة. الوالاس تثناءات و  ييداتوالتق المتعلقة بنقل التكنولوجيا 
 للبلدان النامية بشأأن الابتكارات. 1979تنقيح القانون النموذجي للويبو لعام و  ،أأمريكا اللاتينية والكاريبي باسم بلدانش يلي 

لجنة  ةالمجموعة الأفريقية. كما هنأأ رئيسباسم يا دعمه للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيرعن وأأعرب وفد الكاميرون  .100
المقبلة. وفيما يتعلق بالتوجه  ادورته في لجنة البراءاتأأمام  التي س تُطرحاءة بشأأن القضايا البنّ  اتهاتوجيهعلى  البراءات

لبلدان النامية ل  يتس نىحتى  فعلية،حات اقتر ا وتقديم ،عمقببراءات القانون  ةناقشم  رأأى ضرورةالاستراتيجي للجنة، 
لى أأن ذلك من شأأنه أأن ينقذ  ،العامةالأدوية و  المحمية ببراءةلى الأدوية ع أأكثر سهولةأأن تحصل ب والبلدان الأقل نموا  مشيرا اإ

 ناإ  قالولية تقع على عاتق جميع الدول الأعضاء. أأما بالنس بة لمسأألة نقل التكنولوجيا، ؤ أأن هذه المسو كثير من النا ، ال حياة 
 .في التنمية نقل التكنولوجياسهم ي وأأن في هذا الصدد، هود الج  لبذل حان قدالوقت 

نهالمجموعة الأفريقية.  باسمدعمه للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا عن وأأعرب وفد السودان  .101 ولى اهتماما كبيرا ي وقال اإ
لى أأهمية الحفا  على التوازن بين مصالح الصحة العامة ونقل التكنولوجيا. وأأشار أأي في مجالي ةأأهمي لما ه  من ؛لعمل اللجنة ضا اإ

 أأصحاب الحقوق والجمهور.

لى الوفود المؤيدة ل وفد رومانيا  وانضم .102 الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، باسم لبيان الذي أأدلى به وفد سلوفاكيا، اإ
لثناء الحار ل عن امتنانه  أأيضاأأعرب و طيق. وكذلك البيان الذي أأدلى به وفد لتفيا نيابة عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبل 

طوال  الذي قدمتهشكر جميع الوفود على الدعم والتعاون و . لجنة البراءات ةعنه عدة وفود فيما يتعلق بأأعمال رئيس تي أأعربالذ
لى اتفاق بشأأن برنامج عمل  التوصل ه  أأبلغ الأثر في كانمما ، لجنة البراءاتجلسات  . وعلاوة المقبلةالدورة في  لجنة البراءاتاإ
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ن من تشجيع الابتكار والإبداع، ل لويبو ا الذي تضطلع بهعلى ذلك، شدد على الدور الفريد  نجاز وقال اإ قامة لويبوا اتأأهم اإ  اإ
لى  ،براءاتللنظام دولي سليم  لتقدم السّيع في ابراءات النظام  كي يواكب الاء وفعّ بنّ  على نحوبالعمل  ضرورة الالتاممشيرا اإ

نه يؤيد تماما اإ  قاللذلك،  ؛بالبراءات فيما يتعلقجميع الدول الأعضاء  فيه شواغلعالج على منتدى تُ  والمحافظة ،ال التكنولوجيامج
 من خلال تبادل أأفضل الممارسات.ا بهدف تعميق فهم الموضوعات المدرجة على جدول أأعماله ؛لجنة البراءاتبعمل  المضي قدما

لى الث ممثل ش بكة العالم الث وأأشار .103 هناك أأداة لتعزيز الابتكار؛ ومع ذلك،  بأأنهبرر يُ كان براءات كثيرا ما الأأن احتكار اإ
آثار سلبية على الابتكار.  قدبراءات الالأدلة على أأن المزيد والمزيد من  نه وفقا لتقرير الفريق الرفيع المس توى اإ  وقاليكون لها أ

آلياتهلالمعني بالحصول على الأدوية التابع للأمين العام للأمم المتحدة، يمكن  لصحة العامة ذات الصلة با اقواعد الملكية الفكرية وأ
البروفيسور  ما ذكرهلى . وأأشار اإ العامةالابتكار وأأولويات الصحة  الموجهة نحو نماذجالبين القائم  الخلل معالجةأأن تساعد على 

بالتجارة  المتصلةالملكية الفكرية حقوق اتفاق جوانب ن نظام البراءات و أأ  ،الحائز على جائزة نوبل ،جوزيف ستيغليت
نمالبتكار، با ل يتعلقان (تريبس اتفاق) لى تناول دعا الممثل الأمانة والدول الأعضاء  ،حتكار الرح.. وفي هذا الصددبا واإ اإ

يلاء ،ومدروسةبراءات بطريقة متوازنة ال موضوع . وأأوضح عددهازيادة ل لودة البراءات الممنوحة لجم قدر أأكبر من الاهتما واإ
لى تدني مس توى جودة لل الأهلية تطبيق معاييرعدم أأن  لى تراك البراءات، البراءات قد أأدى اإ قامة حواجزبراءات، واإ أأمام  واإ
عاقة  لمطافكل ذلك في نهاية اوقد أأفضى التقاضي،  وزيادة معدلتتراك الإتاوات  ، فضلا عنالأسواقاإلى خول الد لى اإ اإ
لىالتجاري. على المس توى لبحث والتطبيق ا آخر وتطرق اإ البلدان  التي تتعرض لهاالضغوط الس ياس ية وهو ، مهم شاغل أ

لىالدول والشركات  لجوءتحديد وأأكد على وجه ال المرونة. جوانب س تخدم ل ت  كيالنامية   ةوالاقتصادي ةط الس ياس يو الضغ اإ
لىتحمي الصحة العامة،  قدالتي  ،المرونةجوانب نع الحكومات من اس تخدام لم  ةبررالمُ  غير الفريق الرفيع تقرير أأن  منوها اإ

صريحة التهديدات العن لكف باأأكد أأن التقرير أأوصى الحكومات والقطاع الخاص و . تناول هذه الحقيقةالمس توى للأمم المتحدة 
تريبس. لتفاق المرونة جوانب في اس تخدام  البلدانض حق يتقو شأأنها  منضمنية، والتكتيكات والاستراتيجيات التي ال أأو 

فيها تطوير قاعدة بيانات دولية يمكن البحث ذات الشأأن ل بتعاون الويبو مع الجهات  اوأأضاف أأن التقرير أأوصى تحديد
ماء الدولية غير مسجلة الملكية ( الأس2( الأسماء الدولية القياس ية الشائعة للمنتجات البيولوجية؛ )1ما يلي: ) تتضمنبسهولة، 

لى دعا الممثل الأمانة و . وتاريخ انقضائها البراءة منح تاريخ( 3) ؛بعد منح البراءة مأأ  تقديم الطلبلمنتجات سواء في مرحلة ل  اإ
لى  في النهاية وأأشارتنفيذ هذه التوصيات في أأقرب وقت ممكن.  بما يتماشى مع  لجنة البراءاتمناقشات  ضرورة سير أأناإ

لجنة شجع ت أأن ضرورة أأكد أأيضا و بتأأثير نظام البراءات.  المتعلقةشواغل التنمية  وأأن تأأخذ في الحس بانالتنمية،  أأجندةتوصيات 
نه. الشواغلالمرونة في نظام البراءات لمعالجة هذه جوانب اس تخدام  البراءات لى برنامج عمل  وقال اإ قضايا الهامة، لليتطلع اإ
 للجنة الدائمة. المقبل جتماعفي الا المس تدامة التنميةأأهداف لصحة العامة ونقل التكنولوجيا و مثل ا

يكولوجيا المعرفية الاو  .104 ثقتراح أأيد ممثل المؤسسة الدولية للاإ  ورأأىلمجموعة الأفريقية بشأأن البراءات والصحة، ل المحُد 
أأكد و لختراعات الطبية. ؛ نظرا لتعلقه باوالإنصاف والنفاذلبتكار بانية دعم العديد من الجماعات المع يحظى بممتاز، و اقتراح  أأنه

 والنفاذلبتكار المتعلقة باقضايا ال وأأنه يجمع –مسأألة حياة أأو موت بالنس بة للكثيرين وأأنه  –هذا موضوعل  الأهمية الكبيرة
أأنه س يكون من المفيد النظر في العلاقة بين قائمة الأدوية الأساس ية لمنظمة الصحة العالمية  وأأضافالعدالة والإنصاف. و 
والاحتكارات القانونية  الأدويةارتفاع أأسعار عن دافع النا  يعندما  هذه هي النقطة التي غالبا ما تثُار لأن ؛براءاتالو 

 من الناحيةالقائمة المذكورة لمنظمة الصحة العالمية  لحظ أأنو. مضللة وهو ما رأأى أأنه فكرةبالطب،  للأدوية، نظرا لرتباطها
لى القائمةرخيصة الالأدوية  ل تضم سوى، ةتاريخيال  لى الدلعلاج الفقراء.  التي أأضيفت اإ لعلاقة حول ا ة التي أأجراهاراسوأأشار اإ

ن هذه القائمة امتلأت ، 2011لسّطان وقائمة الأدوية الأساس ية ا أأدويةبين  سرطان من العقود بأأدوية عديد والعديد للوقال اإ
 فيبراءة ب محميةمضادة للسّطان  أأدوية لعدم وجودووفقا للممثل، السبب الوحيد تاريخيا  ل تخضع لنظام البراءات.قديمة جدا 

ان التي في البلدالحصول عليها النظم الصحية  ، التي يتعذر علىدويةلهذه الأ  هو التكلفة العاليةقائمة الأدوية الأساس ية 
خرى الأ يناميات الدوأأيضا فهم بعض  المعلومات الأساس ية،أأنه من المهم مناقشة هذه  ورأأىتس تخدم قائمة الأدوية الأساس ية. 

ذا كان سيتم يحاول  منعواقب ذلك على ، و براءةال محمية بموجب أأدويةقائمة منظمة الصحة العالمية لتشمل تنقيح  بشأأن ما اإ
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نتاج تلك  صدار التراخيص الإجبارية واإ لى أأن فريق الأمم المتحدة الأدويةاإ ل أأراد ا. وأأشار اإ فك ب يهس تكشاف ما يشار اإ
لى الأسعار.  أأو زيادةحتكار الاحق البحث والتطوير دون منح أأششطة تمويل ب  المتعلق الارتباط الاقتراحات بعض وأأشار اإ

 وأأوضح أأن ،في الوقت الراهن هو متبع عما تختلفولكن بطريقة ، هذا الارتباط فكفي براءات دورا تؤدي فيها ال التي
آلية الارتباط سيناريوهات فك  في تمثل براءاتال آت مالية كبيرة. الأدوية بم صانعي ووس يلة لمطالبة ،الاحتكارلمنع أ ورأأى كافأ
المس توى الوطني المواتية على نوع البيئة القانونية  ،أأعمقعلى نحو فهم، أأن ت في مرحلة ما قد يكون من المفيد للجنة الدائمة  أأنه
لى صفحة ويب الارتباطمن أأجل تنفيذ سيناريوهات فك  ،بلدانال في  قائمة  تضم ،delinkage.org بعنوان. وأأشار اإ
 الارتباط، وشجع على زيارة هذه الصفحة.فك هذا  مؤيدي نهجمن ها وغير  يةالأكاديم الهيئات لمنظمات و با

لى  ممثلة تولفت .105 قيمة  في الحفا  علىفي مساعدة المخترعين  ل يتمثلبراءات الدور أأن مبادرة تصورات الابتكار الانتباه اإ

نما هي الدعامات الأساس يةأأفكارهم  لى وأأشارتنقل التكنولوجيا. ل  فحسب، واإ  الحجم أأن الشركات الصغيرة والمتوسطة اإ
لى حلول أأو   واعدةطور أأبحاثاا قد تُ لتعاون، نظرا لأنهنحو ابشكل خاص  موجهةالبحث  ومؤسسات  ،متخصصةقد تصل اإ

لى الموارد والخبرات معتفتقر  الكنه لى أأن للتوسع اللازمة ذلك اإ في البحوث، شركاء تيسّ عدم تدخل ال  براءاتال. وأأشارت اإ
تاحتها هاصقل ومن ث   تاحتها التكنولوجيةلول في تطوير الح متايدة محورية يكتسى أأهميةأأن التعاون  تذكر و لمس تخدمين. ل  واإ  واإ
لى. وأأوضحت أأن الحل اوتحسينه  أأن، افي رأأيهوحتياجات مكان معين بفعالية. ا تلبيةلضمان  تكيُّف غالبا ما يكون بحاجة اإ
مع مرور  أأثمرأأن التعاون  ت. وأأضافالمعني الس ياق المحلي منجزءا ل يتجزأأ يشكلون  هم الذين الحلول من يطُورأأفضل 
لمجموعة  لنموا مخطط وهو ما تناوه بناء القدرات الاستيعابية، ل بين الشركاء  معارف فنية بالغة الأهمية تقاسم عنالوقت 
أأصحاب الأعمال الحرة من الدول الناش ئة من  10 ضممؤتمر  فقد شاركت في،  فحسبنظريا ليسأأن ذلك  تأأكدو . العشرين
ليها الحلول لطرح جاءوا لى الطلباتلت ، اختُ لممثلةل ائية المس تدامة. ووفقا لأهداف الإنمل تحقيقا التي توصلوا اإ ، طلبا 40 اإ
لى جنيف. وأأشار منهم  10 تلقى ذلك،  وكي يتم، عملهم للحصول على تمويل لتوس يع نطاق يسعونأأنهم  اإلى تدعوة للحضور اإ

 المصنِّعينلتعاون مع ا فرصةلعديد من الشركات الناش ئة أأتاحت ل براءاتالأأن  تأأكدو أأدوات الملكية الفكرية. ب تمت الاس تعانة
آخرين دون  نجازأأنب وذك رت. اأأفكاره في القدرة على التحكم فقدانوشركاء أ  في نقل التكنولوجيا بشأأنبعض العمل  ه تم بالفعل اإ

الجهات تطوير أأنواع وأأحجام مختلفة من في براءة الأأدوات  فادة منالاس ت طرقتحديد وأأيدت رأأيا مفاده أأن ، لجنة البراءات
جراء تطلب ي  بدعةالم  مختلف أأم في  ،في مختلف القطاعات في الاقتصادسواء  للوقوف على س بل تحقيق ذلكتحليل أأعمق اإ

 أأنحاء العالم.

 .(WO/GA/48/4وأأحاطت الجمعية العامة للويبو علما بتقرير اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات )الوثيقة  .106

 من جدول الأعمال الموحّد 13لبند ا

 الجغرافيةوالمؤشرات اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم الصناعية تقرير عن 

لى الوثيقة .107  .WO/GA/48/5 استندت المناقشات اإ

بداء تودّ  طى الرئيس الكلمة للوفود التيوأأع .108 التي تتضمن تقرير اللجنة  WO/GA/48/5خلات بخصوص الوثيقة ادماإ
 نون العلامات التجارية.الدائمة المعنية بقا

عداد ال شكر الأمانة على ، ف وتحدث وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي .109 عمل اللجنة عن تقرير اإ
لى اتفاق بشأأن معاهدة قانون التصفي  ل المجموعةعرب عن أأمأأ الدائمة. و  على أأهمية حماية أأسماء  هاتأأكيد، و ميماالتوصل اإ

ضافية عبر لعلامات المميزة للبلد ا لإعطاءفرصة  حتتيالبلدان، التي  صة بالنس بة خاو اس تخدام العلامات التجارية، قيمة اإ
 ،SCT/32/2وفد جامايكا والوارد في الوثيقة من  مقدّ لمناقشات بشأأن الاقتراح الماهتمامها با المجموعة دتبأأ للبلدان النامية. و 
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ة، المؤشرات الجغرافي بشأأنناقشات تس تمر الم أأن عن أأملها في المجموعة  أأعربتس تمرار العمل على حماية أأسماء البلدان. و باو
 جميع الجوانب. غطيبما ينظم المختلفة للحماية ال دراسة عن طريق  ،2015عام ل قرار الجمعية العامةب عملا

ن المجموعة أأحاطت علماباسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقمتحدثا  لتفيا،وفد  وقال .110 بتقرير اللجنة الدائمة،  ، اإ
لى الم   وأأعربتتجارية وحماية أأسماء البلدان. في مجال العلامات ال  اإلى ذلك الحينت أأجريثيرة للاهتمام التي الم ناقشات وأأشار اإ

لى ةالمجموع جراء  عن تطلعّها اإ ّ أأ و تها الدول الأعضاء فيما يتعلق بحماية أأسماء البلدان. عتمدتي اج المختلفة التحليل النهُ اإ دت ي
 ء البلدان في نظام أأسماءالمؤشرات الجغرافية وأأسماحماية به عدد من الدول الأعضاء بشأأن  تالمجموعة الاقتراح الذي تقدم

ع نظام توسّ ب التكنولوجية و  لتطوراتبا رتبطالمهذا التحدي الجديد  ةعالجماللجنة الدائمة من واجب أأن  الحقول، ورأأت
 .قولالح أأسماء

نه يدرك  .111 وأأحاط وفد الصين علماا بتقرير لجنة العلامات وأأعرب عن تقديره للعمل المنجز خلال العام الماضي. وقال اإ
ضافية مع سائر أأعضاء اللجنة. وأأيد الفكرة التي  حماية أأسماء البلدان وأأبدى اس تعداده للمشاركة في مناقشات ودراسات اإ

اء كاملاا بشأأن أأنظمة حماية البيانات الجغرافية في مختلف البلدان. وفيما يتصل مفادها أأن تجري اللجنة دراسة كاملة أأو اس تقص
جراء البحوث والدراسات كأسا  لتخاذ  نظام أأسماء الحقول،بحماية المؤشرات الجغرافية وأأسماء البلدان في  رأأى أأنه يمكن اإ

ضافية بخصوص تلك المسأألة. وأأكد أأهمية المعاهدة بشأأن قانون التص جراءات اإ اميم لتحسين أأنظمة قوانين التصاميم في مختلف اإ
نه من المهم لذلك  البلدان وأأعرب عن اعتقاده أأن المعاهدة س تؤدي دوراا مهماا في صناعات التصاميم الوطنية. وأأضاف قائلاا اإ

بداء روح بناءة في الارتقاء بالمناقشات خلال الجمعيات الحالي لى الأعضاء اإ لى اتفاق وطلب اإ  ة.السبب التوصل اإ

وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وشكر الرئيس ونواب الرئيس في اللجنة والأمانة على العمل الدؤوب على  .112
ن المجموعة ترى أأن القضايا المطروحة للمناقشة تكتسي أأهمية كبيرة. ورأأى أأن هناك على ما يبدو  مدى الس نة الماضية. وقال اإ

جنة وذكر على سبيل المثال المناقشات المتعلقة بالمعاهدة بشأأن قانون التصاميم. ومضى ثغرة من حيث الشمول في مناقشات الل 
ذا أأخذ في الحس بان تنوع الأعضاء في الويبو وأأولوياتها المتنوعة. وأأفاد بأأن  ن اتباع ذلك النهج ل يعزز التقدم وخصوصاا اإ يقول اإ

  الأعضاء اعتماد النهج ذاته. المجموعة س تواصل مشاركتها البناءة في اللجنة وطلب اإلى جميع

لى التق الاتحاد الروسيوأأشار وفد  .113 يلاء الأولوية بارتياح اإ لى أأنه ينبغي اإ رير بشأأن عمل لجنة العلامات ولفت النظر اإ
لى اس تكمال العمل المنجز بشأأن  ، مع أأخذ المس توى الرفيع من الاس تعداد لمشروع النص في معاهدة قانون التصاميم المقترحةاإ

، والذي تم التوصل اإلى حل وسط بشأأنه لقى قبولا واسع النطاق. وأأيد الوفد عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد المعاهدة، الحس بان
وعبّر عن اقتناعه بأأن ذلك من شأأنه أأن يساعد على تسجيل التصاميم في جميع أأنحاء العالم وأأن يصب في مصلحة الملكية 

ته لجنة العلامات فيما يتعلق بحماية أأسماء البلدان، وجدوى العمل الذي أأنجز  الفكرية بشكل عام. وخصّ الوفد بالذكر أأهمية
وأأكد مساندته للعمل الذي سينُجز مس تقبلاا في هذا المجال. وأأبدى الوفد اهتماماا بالغاا بالدراسة التي تعُنى بالأنظمة الوطنية 

 المؤشرات الجغرافية.لحماية التصاميم وأأعرب عن مساندته لإجراء المزيد من الدراسات بشأأن 

ورحب وفد اليابان بعمل الأمانة فيما يخص اس تمارة الاس تبيان التي تستند اإلى الاقتراح الذي قدمته وفود كل من  .114
سرائيل واليابان والمعنون " التصميم الصناعي والتقنيات الناش ئة: أأوجه التشابه والاختلاف في  الوليات المتحدة الأمريكية واإ

لى أأن نتيجة اس تمارة الاس تبيان تلك س تكتسي أأهمية ل تقدر بثمن من لتكنولوجية الجديدةحماية التصاميم ا ". وأأشار الوفد اإ
براز أأواصر العلاقة التي تجمع بين التصاميم الصناعية والتقنيات الناش ئة، وأأعرب عن أأمله في أأن تنُاقش هذه المسأألة  حيث اإ

 خلال الدورة المقبلة للجنة العلامات.

يران )جمهورية وأأحاط وفد .115 لى الأمانة على تحضيرها لتلك   -اإ الإسلامية( علماا بتقرير لجنة العلامات وتقدم بالشكر اإ
الوثيقة. ومع تأأكيده على الأهمية البالغة التي يكتس يها عمل لجنة العلامات فيما يخص حماية أأسماء البلدان، صّرح الوفد أأن 

لى الدراسة التي أأجرتها الويبو، والتي جمعت بين  لى  أأنالقوانين والممارسات الوطنية بشأأن هذه المسأألة، أأشارت اإ هناك حاجة اإ
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جراء مناقشات في لجنة العلامات بشأأن كعلامات تجارية أأو اس تخدامها تسجيل أأسماء البلدانتحرك دولي لمنع  . وشّجع الوفد اإ
لبلدان على تنظيم اس تخدام العلامات السبيل الذي من شأأنه أأن يكفل عدم اس تخدام العلامات التجارية لتقييد قدرة ا

 لمصلحة الصحة العامة. المنتجات الضارةالتجارية أأو أأسماء العلامات على 

ن  بييمريكا اللاتينية والكار وأأيدّ وفد ترينيداد وتوباغو البيان الذي أأدلت به ش يلي باسم مجموعة بلدان أأ  .116 لجنة وقال اإ
قديم توجيهات مفيدة ومعززة. واعتبر أأن مسأألة حماية أأسماء البلدان ل واصلت منذ الدورة السابقة للجمعيات ت العلامات

لى تنويع بتزال تكتسي أأهمية خاصة بالنس بة لبلدان منطقة البحر الكاري  بي، ول س يما بالنس بة لترينيداد وتوباغو التي تسعى اإ
يطرح تحديات في مجال حماية الملكية الفكرية، وذلك بسبب الطابع العالمي  نظام أأسماء الحقولاقتصادها. وارتأأى الوفد أأن 

لش بكة الانترنت وما ه  من تداعيات، كالتسجيل واس تخدام أأسماء الحقول المرتبطة بحقوق العلامات التجارية بسوء نية. 
لى أأهمية اتباع نهج دولية لمعالجة هذه المسأألة تحس باا لهذه التطورات معاهدة . وأأضاف الوفد أأن مناقشات والتفت الوفد اإ

لى اتفاق لهاي. وتمنى الوفد  قانون التصاميم تمام التفاق المبدئي للانضمام اإ تهمّ ترينيداد وتوباغو بشكل خاص وأأنها تتوقع اإ
لى أأن تبادل الوثائق بين المكاتب سيساهم مساهمة كبيرة خدمة الويبو للنفاذ الرقميالحصول على معلومات عن  في زيادة  نظراا اإ

لى أأن اس تطلاع تدابير فعالة لمكافحة سوء اس تخدام  الفعالية عبر توفير وسائل أأسرع من ذي قبل لنقل الوثائق. وأأشار الوفد اإ
موضع اهتمام خاص بالنس بة لترينيداد  تشغيل نظام أأسماء الحقولالمؤشرات الجغرافية وغيرها من الأسماء الجغرافية المهمة في 

ه الأهمية على وجه الخصوص في تشجيع المنتجات المحلية مثل الكاكاو الذي يتمتع بسمعة دولية تجعله منتجاا وتوباغو. وتكمن هذ
لى أأن حكومة ترينيداد وتوباغو تتعاون بدّ مع  فاخراا يسُ تخدم في صناعة أأجود أأنواع الشوكول في العالم. والتفت الوفد اإ

يداع طلبات للم نه يودّ الإشادة بالدعم والمساعدة اللتين قدمتهما مزارعي الكاكاو لمساعدتهم على اإ ؤشر الجغرافي. وقال الوفد اإ
يداع 2016الويبو لتحرير لوائح العلامات التجارية لعام  لى أأن اللوائح تنص على اقتراح يتيح اإ . وختم بالإشارة اإ

 الكترونياا. الطلبات

( في ICSIDالمركز الدولي لتسوية منازعات الاستثمار ) لى قراراإ انتباه الدول الأعضاء  ولفت ممثل ش بكة العالم الثالث .117
التي اتخذتها واصفات الم في اثنين من تدابيرالشركة فقد طعنت  روغواي.وحكومة أأو للتبغ فيليب موريس  قضية بين شركة

طار اتفاقية منظمة الصحة العالمية الإطارية لمكافحة التبغ. وكخطوة أأوأأوروجواي  أأوروغواي لى، منعت كجزء من التاماتها في اإ
 الطرفينفي المائة من  80م اس تخداشركات التبغ من أأوروغواي  تب، طل ةثانيوفي خطوة . للسجائر الإعلان شركات التبغ من
أأن بشركة فيليب موريس واحتجت ن المخاطر الصحية للتدخين. عتحذيرية لعلبة السجائر لوضع صور  الأمامي والخلفي

أأن أأوروغواي لم تحرم ورأأى المركز ولكن المحكمة رفضت الدعوى.  ،ب اتفاق الاستثماربموج اأأوروغواي انتهكت حقوقه
. صحيةال س ياسة لل  لتحقيق مصالح مشروعة سنتّتدابير هذه ال  التجارية لأنّ  اتهقوق علامفيليب موريس من اس تخدام ح

لى الدول الأعضاء الممثل  ادعو  آثار العلامات التجاريةاإ في مجال لأدوية باعلى الس ياسات العامة المتعلقة  بدء مناقشات بشأأن أ
 مسأألةأأسماء البلدان بة المرتبطحماية العلامات التجارية ذكر الممثل أأن و . أأخرى فئاتمن بين  المنتجات الموجهة للأطفال،

بشأأن  ثل أأن الاقتراحد المم أأكّ و القادمة للجنة الدائمة.  الدوراتبشكل فعال في  هاعالج أأن تالدول الأعضاء على مهمة، وينبغي 
عداد زيد من المعلومات و الم سيتطلبس ياق الرقمي ال ميم في احماية التص ذ أأي قرار اتخاقبل  ،دراسة عن الآثار المترتبة عليهاإ

 بشأأن وضع المعايير.

صناعية "بتقرير اللجنة الدائمة المعنية بقانون العلامات التجارية والتصاميم ال علما وأأحاطت الجمعية العامة للويبو  .118
 (.WO/GA/48/5)الوثيقة  والمؤشرات الجغرافية"

 من جدول الأعمال الموحّد 14لبند ا

 مسائل تتعلق بالدعوة اإلى عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميم

لى الوثيقة .119  .WO/GA/48/6 استندت المناقشات اإ
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بلدان أأوربا الوسطى والبلطيق فأأعرب عن خيبة أأمله لعدم توصل لجنة العلامات اإلى  باسم مجموعة لتفياوتحدث وفد  .120
اتفاق بشأأن عقد مؤتمر دبلوماسي. وشكر الرئيس على الجهود الجبارة التي بذلها لتيسير المناقشات وعلى الاقتراح الذي تقدم 

جراءات التسجيل ومواءمتها، وأأن ذلك من شأأنه به، مذكراا بأأن الغاية من اعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميم هي تبس ي ط اإ
لى المناقشات التي أأجريت خلال الدورتين السابقتين للجنة  شارة منه اإ أأن يخدم مصلحة المصممين في جميع أأنحاء العالم. وفي اإ

معاهدة  فيشرط من هذا القبيل يوُضَع العلامات والتي تناولت شرط الكشف، صّرح الوفد أأنه ل يزال غير مقتنع بأأن 
لى أأن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق  شروط شكلية وأأن من شأأنه أأن ييسّ تسجيل التصاميم. وأأشار الوفد اإ

لى  اس تمعت بحرص للشواغل المنبثقة عن ذلك الاقتراح وتقدمت بعدد من الاقتراحات لمعالجتها، ولحظ أأنه لم يتم التوصل اإ
لى أأن نص مشروع المعاهدة المقترحة بشأأن قانون التصاميم قد بلغ بالفعل صيغته النهائية منذ  أأي اتفاق في هذا الصدد. ونظراا اإ

بضع س نوات، حثّ الوفد المؤيدين على سحب الاقتراح وذلك من أأجل عقد مؤتمر دبلوماسي. ورأأى الوفد أأن اللجنة 
يدية والموارد الوراثية وأأشكال التعبير الثقافي الحكومية الدولية هي المحفل الملائم لإجراء جميع المناقشات بشأأن المعارف التقل 

التقليدي. ولفت الوفد النظر اإلى أأن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق مس تعدة للخوض في مناقشات رسمية وغير 
ئل بأأنه في رسمية بشأأن معاهدة قانون التصاميم خلال الجمعية العامة بهدف عقد مؤتمر دبلوماسي. وأأكّد مجدداا على موقفه القا

حال أأخفقت الجمعية العامة في اتخاذ قرار في هذا الس ياق، فاإن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق تعارض أأن تطُرح 
 تلك المسأألة مجدداَ على لجنة العلامات، بما أأن القيام بالمزيد من العمل لن يكون ضرورياا حينها على حد تعبيره.

ة باء وذك ر بالتاريخ الطويل للمسأألة قيد المناقشة، وأأبدى أأسفه لأن اعتبارات خارجة وتحدث وفد اليونان باسم المجموع .121
عن نطاق المعاهدة تحول دون اس تفادة المنتفعين من تبس يط الإجراءات الشكلية لنظام التصاميم الصناعية. وذك ر الوفد أأيضاا 

حالة الوثيقة 2014بأأن مجموعته قد أأعلنت اس تعدادها، خلال الجمعية العامة لعام  لى مؤتمر  SCT/31/2، للموافقة على اإ اإ
مة خلال الدورة الخامسة والثلاثين للجنة العلامات 2015دبلوماسي في عام  . وأأعرب الوفد عن تقديره للتوضيحات المقد 

 بشأأن مدى اس تصواب شرط الكشف المقترح، معلناا أأن المجموعة باء لم تقتنع بضرورة ذلك الشرط.

تحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وشكر رئيس لجنة العلامات على ما بذه  وتحدث وفد الا .122
من جهود حثيثة خلال دورات اللجنة للمضي قدماا نحو عقد مؤتمر دبلوماسي لعتماد معاهدة بشأأن قانون التصاميم تعود 

جراءات تسجيل التصاميم وتبس يطها  بالفائدة على المصممين في ش تى أأنحاء العالم. وذك ر بأأن تلك لى مواءمة اإ المعاهدة تهدف اإ
لى أأن وقتاا طويلاا قد مضى منذ الاس تقرار على  لفائدة المنتفعين والأعضاء في الويبو عبر جميع مس تويات التنمية. وأأشار الوفد اإ

راا بتأأييد الاتحاد الأوروبي والدول  2014الأحكام الموضوعية للمعاهدة في عام  الأعضاء فيه، خلال الجمعية العامة مذكِّ
، لعقد مؤتمر دبلوماسي استناداا اإلى ذلك النص الملائم، ونوه بأأن المسأألة العالقة الوحيدة في تلك المرحلة هي مسأألة 2014 لعام

دراج شرط  المساعدات التقنية وتكوين الكفاءات. وأأضاف أأن اللجنة قد ناقشت مناقشة مس تفيضة الاقتراح بشأأن اإ
. 2015من المعاهدة خلال دورتيها الرابعة والثلاثين والخامسة والثلاثين عملاا بقرار الجمعية العامة لعام  3في المادة  الكشف

ن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه لم يقتنعا بدوى ذلك الاقتراح فيما يخص التصاميم الصناعية لأنه لن  وقال الوفد اإ
جراءات تسجيل  لى تبس يط اإ بعاداا أأكبر عن هدف يؤدي اإ التصاميم الحالية أأو مواءمتها. وأأضاف أأن الاقتراح يبعد النص اإ

ن  التبس يط والتنس يق للاإجراءات الشكلية لتسجيل التصاميم. وتحدث الوفد عن صلة شرط الكشف بنظام البراءات قائلاا اإ
الشأأن. وأأقر بالتقدم الذي أأحرزته اللجنة  اللجنة الحكومية الدولية هي المحفل المناسب لمناقشة القضايا العالقة في ذلك

الحكومية الدولية فيما يخص الموارد الوراثية، ورأأى أأن مناقشات ذلك العام كانت مثمرة ومثيرة للاهتمام. وذك ر الوفد بما قدمه 
اح عملي بشأأن شرط الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه من مساهمات بناءة وجليلة في تلك المناقشات ول س يما تأأكيد اقتر 

الكشف فيما يخص الموارد الوراثية في البراءات. وذك ر أأيضاا بأأن شرط الكشف الوارد في اقتراحه يتضمن بعض الضوابط لأن 
اعتماد شرط كشف يعرقل الانتفاع بنظام البراءات أأو يخلق حالة من عدم اليقين القانوني لن يصب في صالح أأي طرف من 

دراج شرط الكشف في معاهدة بشأأن قانون التصاميم سحب اقتراحهم  الأطراف. وبناء على ما تقدم، ناشد الوفد مؤيدي اإ
طار اللجنة، ورأأى أأنه يتعين على  الخارج عن نطاق المعاهدة. وذكر الوفد أأن المسأألتين العالقتين قد نوقش تا باس تفاضة في اإ
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ون التصاميم. وأأضاف أأنه، في غياب ذلك التفاق، تنعدم الجمعية العامة أأن تبت في هاتين المسأألتين وفي مصير معاهدة قان
طار لجنة العلامات بالنس بة اإلى الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء  فائدة مواصلة المناقشات بشأأن معاهدة قانون التصاميم في اإ

لتوفير المساعدة التقنية فيه. وفيما يخص المساعدة التقنية، أأعرب الوفد عن تأأييد الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه 
وأأششطة تكوين الكفاءات لتنفيذ معاهدة قانون التصاميم، واس تعداده للنظر في الخيارات المقترحة. وفي الختام، شدد الوفد 

 على أأنه ينبغي أأن يصب الخيار المتفق عليه، أأياا كان ذلك الخيار، في مصلحة المس تخدمين النهائيين.

بشأأن القضايا  توافقتحقيق عن أأمله في مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي،  وأأعرب وفد ش يلي، متحدثا باسم .123
 مانهلأ أأهمية حيوية،  الكفاءات تكوينقنية و لمساعدة الت لمجالي اأأن على  كد من جديدأأ و . بمعاهدة قانون التصاميمالمعلقة المتصلة 

دراج حكم بشأأن المساعدة التقنية، بغض لإ  هديي تأأ أأعلن الوفد و نموا، الأقل البلدان الفعال مع البلدان النامية و  التعاون نكفلاي
بلوماسي العام الدؤتمر المفي  ةطشاركة ششبم بناء في المفاوضات و وقف التامه بمعلى  بالتشديدوفد الاختتم و النظر عن طبيعتها. 

نالمقبل،   .هدعق علىوافقت الجمعية العامة  اإ

يران )جمهورية  .124 ن مشروع معاهدة قانون التصاميم هو محاولة لوضع القواعد والمعايير ل بد الإسلام  –وقال وفد اإ ية( اإ
رساء قاعدة جيدة لفهم ذلك التوازن عبر الدراسة التي  لها من تحقيق التوازن الواجب بين التكاليف والفوائد. لى اإ ونظراا اإ

ن الدراسة اعترفت ببعض  أأعدتها الأمانة عن الأثر المحتمل لعمل لجنة العلامات على قانون التصاميم الصناعية وممارساته، قال اإ
ورأأى  المتطلبات المتعلقة بالمساعدة الإدارية والمهارات القانونية والتدريب والاستثمار في البنى التحتية لفائدة البلدان النامية.

دراج المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات في المعاهدة في شكل حكم ملزم قانوناا  لأن ذلك الأمر س ييسّ انضمام  أأنه ينبغي اإ
لى المعاهدة الجديدة ويساعدها على الانتفاع الفعال بالمعاهدة. وعلاوة على ذلك، أأعرب  البلدان النامية والبلدان الأقل نمواا اإ

دراج شرط الكشف لاقتراح لعن تأأييده  لى اإ  تاالوفد أأن كل ورأأى مشروع المعاهدة.  فيعن المعارف التقليدية الداعي اإ
واختتم بيانه مشيراا اإلى ضرورة حل القضايا المعلقة قبل مشروع المعاهدة. حكام محددة ضمن نص تدرجا كأ  ينبغي أأن تيني القض 

 عقد مؤتمر دبلوماسي لأن التسوية المس بقة لأوجه الاختلاف س تكفل نجاح المؤتمر.

لى دفع على الج  لجنة العلاماتوتحدّث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية فشكر رئيس  .125 هود الدؤوبة التي بذلها ساعياا اإ
لى اتفاق بشأأن معاهدة قانون التصاميم. وأأعربت المجموعة الأفريقية عن أأسفها لأن دورتي لجنة  الدول الأعضاء للتوصل اإ

لى اتفاق في هذا الشأأن، كما أأشارت الجمعية العامة في  ، 2015عام العلامات الرابعة والثلاثين والخامسة والثلاثين لم تتوصلا اإ
واعتبرت أأن تلك المناقشات لم تنُجز بنجاح. لكن الوفد رأأى أأن فرص مقاربة هذه المسأألة بأأسلوب بناّء ل تزال متاحة، مع 

مراعاة الأولويات التي حددتها المجموعات الأخرى. وأأعاد الوفد التأأكيد على التام المجموعة الأفريقية بموضوع الكشف عن الموارد 
عارف التقليدية وأأشكال التعبير التقليدي الثقافي الذي يس تخدم للتصاميم الصناعية، واعتبر أأن شرط الكشف ل الوراثية والم

يتنافى مع مشروع معاهدة قانون التصاميم. ورفضت المجموعة الأفريقية باعتبارها مكوّنة من دول ذات س يادة أأن يمنع أأي صك 
لى أأنها غير مس تعدة للقبول بأأي نتيجة نهائية تمنع خيارات وأأشارت  خيارات الس ياسات الوطنية.دولي مقترح  المجموعة اإ

لى أأنه المجموعة أأبدت المرونة اللازمة وشرحت الأسا  المنطقي لإدراج شرط  الس ياسات الوطنية. والتفت الوفد أأيضاا اإ
لى المجموع لى التصرف بالمثل واكتفوا بالطلب اإ ة الأفريقية سحب اقتراحها. ورأأى الكشف في النص، لكن الطالبين لم يبُادروا اإ

لى التحلي بمبادئ النظام المتعدد الأطراف.  يجابية. ودعا الوفد طالبي السحب اإ الوفد في ذلك نهجاا غير بناء لن يأأتي بنتيجة اإ
ن المجموعة الأفريقية ل تزال منفتحة على مزيد من النقاش، بما فيه المشاورات غير الرسمية، وأأ  نها تتطلع اإلى وختم الوفد قائلاا اإ

لى توافق بشأأن مسأألتي الكشف والمساعدة التقنية العالقتين.   التوصل اإ

آس يا والمحيط الهادئوتحدث وفد الهند باسم مجموعة  .126 ن لجنة العلامات عملت على ردم الهوة التي تفصل  بلدان أ فقال اإ
عتقاده بأأن تنفيذ معاهدة قانون التصاميم بين الدول الأعضاء في موضوع نص معاهدة قانون التصاميم المحتملة. وأأعرب عن ا

ينبغي أأن يواكبه تعزيز لقدرات الدول الأعضاء ليتس نى لها الوفاء بالتامات الجديدة. ورأأى بالتالي أأنه ينبغي أأن تتضمن 
ن أُريد لها أأن تحقق النتائج المنشودة، أأحكاماا مناس بة بشأأن تكوين الكفاءات داخل البنية  التحتية للملكية المعاهدة المقترحة، اإ
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دراج أأحكام بشأأن المساعدة التقنية تأأتي في  الفكرية في البلدان النامية والبلدان الأقل نمواا. وأأعاد الوفد التشديد على دعمه اإ
شكل بند من بنود معاهدة قانون التصاميم، وأأعرب عن أأمله في أأن يعُتمد قرار في هذا الموضوع لمصلحة الأعضاء كافة. 

لى أأن معظم أأعضاء مجموعةوالتفت الوفد  آس يا والمحيط الهادئ اإ أأعربوا عن دعمهم لمبدأأ الكشف عن المصدر، ورأأى أأن  بلدان أ
أأن تتحلى بمرونة تسمح بتضمين المعاهدة مكونات تعتبر مهمة لإجراءات حماية  على الدول الأعضاء ذات الس يادة في الويبو

. وفي الأخير، رحّب الوفد بقرار الجمعية العامة التصاميم التصاميم الصناعية في أأنظمتها القانونية، وذلك كجزء من معايير أأهلية
توصل اإلى حل بناّء وشامل لكل المسائل العالقة، بما معاهدة قانون التصاميم وأأعاد التأأكيد على التامه ال  بشأأن 2015لعام 

 يسمح بعقد مؤتمر دبلوماسي.

وأأعرب وفد مصر عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية، وذك ر بأأن الدول الأعضاء قد  .127
لى اتفاق بشأأن  عنصرين من اقتراح المجموعة الأفريقية. وأأشار اتفقت في العام السابق على حث لجنة العلامات على التوصل اإ

لى أأن توافق الآراء شرط أأساسي للمضي قدماا نحو مؤتمر دبلوماسي. وأأعلن في هذا الصدد أأنه ينبغي تمكين الدول  الوفد اإ
بداء شواغلها وتحديد أأولوياتها ومراعاة ذلك في أأششطة وضع القواعد والمعايير التي تضطلع بها الوي  بو. ورأأى الوفد الأعضاء من اإ

أأن وصف العناصر التي اقترحتها المجموعة الأفريقية بأأنها غير وجيهة وغير مفهومة ينم عن عدم احترام بعض الوفود لأولويات 
 الوفود الأخرى.

وتحدث وفد بنغلاديش باسم مجموعة البلدان الأقل نمواا وأأعرب عن تأأييده الشديد لإدراج مادة عن المساعدات التقنية  .128
 معاهدة قانون التصاميم. في نص

وأأيد وفد الجزائر البيان الذي قدمه وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وشكر رئيس لجنة العلامات على مشاركته  .129
دراج مسأألتَي المساعدات التقنية وشرط الكشف الإلزامي في أأحكام محددة من  الحثيثة في هذا الشأأن. ورأأى أأنه يجب اإ

ص بمعاهدة قانون التصاميم ونص المعاهدة ذاته. وذك ر الوفد بأأن الجمعية العامة قد قررت في الاقتراح الأساسي الخا
لى أأن  2015 عام عقد مؤتمر دبلوماسي عقب انتهاء المناقشات بشأأن المساعدة التقنية وشرط الكشف الإلزامي. وأأشار الوفد اإ

علان انتهاء المناقشات في هذا الصدد.المادتين ل تزالان بين قوسين مربعين وتتطلبان المزيد من الم   ناقشات ومن ث ل يمكن اإ

طار لجنة العلامات، وعن تأأييده للبيان الذي قدمه وفد نيجيريا  .130 وأأعرب وفد السودان عن تقديره لعمل الرئيس في اإ
 باسم المجموعة الأفريقية.

لى رئيس لجنة العلامات على جهوده وعمله، مؤيداا  .131 بيان وفد اليونان باسم المجموعة باء  وتوجه وفد فرشسا بالشكر اإ
جراءات تسجيل التصاميم  وبيان الاتحاد الأوروبي. وذكر الوفد أأن نص معاهدة قانون التصاميم، الرامي اإلى تبس يط اإ

 يرى ومواءمتها، مكتمل تقريباا؛ وعليه فاإن بلاده تولي أأهمية كبرى لعتماد المعاهدة على مدى الأشهر المقبلة. وأأعلن الوفد أأنه ل
سبباا كافياا لإرجاء عقد المؤتمر الدبلوماسي مجدداا وأأبدى أأمله في تحقيق توافق الآراء خلال الجمعية. وفضلاا عن ذلك، ذك ر 

لى أأن المسائل المتعلقة بشرط الكشف ينبغي مناقش تها في  الوفد بأأنه أأبدى مرونة في المناقشات بشأأن المساعدة التقنية مشيراا اإ
طار اللجنة الح  كومية الدولية أأو على الصعيد الوطني.اإ

لى الموقف  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوأأيد وفد كوبا البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي باسم  .132 وأأشار مجدداا اإ
دراج المساعدة التقنية في مادة من مواد النص الرئيسي للمعاهدة.  الذي مفاده أأنه ينبغي اإ

لى عقد وساند وفد جنوب أأفريقيا ال  .133 بيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأبدى اس تعداده للانتقال اإ
دراج حكم عن الكشف في المادة  من مشروع المعاهدة بشأأن قانون  3مؤتمر دبلوماسي. وأأكد للدول الأعضاء أأن الهدف من اإ

التصاميم على أأحكام لحماية المعارف التقليدية بالمتثال  التصاميم هو السماح للدول الأعضاء التي تنص قوانينها الوطنية بشأأن
لى المعاهدة. وفيما يتصل بالمساعدة التقنية، رأأى الوفد أأن تلك المسأألة  لمتطلبات الإيداع في تشريعاتها الوطنية لدى الانضمام اإ
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المسأألة قبل عقد مؤتمر  تكتسي أأهمية بالنس بة اإلى جميع الدول الأعضاء وكرر موقفه بشأأن شكل الحكم وضرورة تسوية
لى الإرادة والفهم الس ياس يين. ن هناك حاجة اإ  دبلوماسي. واختتم بيانه قائلاا اإ

وتحدث وفد الاتحاد الروسي باسم مكاتب الملكية الفكرية في بلدان مجموعة بريكس وعبر عن تأأييده لإدراج مادة  .134
لزامية متعلقة بالمساعدة التقنية في نص المعاهدة بشأأن قانون  التصاميم. وأأعلن بصفته الوطنية مساندته للمعاهدة ولعقد مؤتمر اإ

برام المعاهدة  2017دبلوماسي لعتماد المعاهدة في عام  في موقع ينبغي أأن تحدده اللجنة التحضيرية في وقت لحق. ورأأى أأن اإ
يداع طلبات التصاميم وتسجيلها من حيث التكلفة والجود جراءات اإ ة والكفاءة الزمنية. وأأخيراا، أأعرب س يؤثر تأأثيراا مفيداا في اإ

عن أأمله أأن يختتم العمل على القضايا العالقة المتصلة بالمعاهدة في وقت قريب وأأبدى مجدداا اس تعداده للمشاركة في 
يجاد حل يقبله الجميع.  المشاورات بهدف اإ

جراء مناقشوحثّ  د نيجيريا بيان المجموعة الأفريقية،فأأيدّ و و  .135 ات بناءة، بهدف حل القضايا العالقة الدول الأعضاء على اإ
زاءعرب عن قلقه أأ و  معاهدة قانون التصاميم.في مشروع  أأعلن أأنه لن يقدم و ، المعاهدة تطلبات فيالم طبيعة المغلقة لقائمة ال  اإ

 قوانينهامع  تتماشىالوطنية أأو  تهامصلحتصبّ في  اتخاذ قراراتفي فظ الحقوق الس يادية للدول الأعضاء يح ل لعملالدعم 
 بناء بشأأن هذه القضايا.ال  عملالوفد اس تعداده لمواصلة ال دىبأأ لكن، الوطنية. و 

ّ و  .136 آس يا والمحيط الهادئ، ورأأ بلدان ندونيس يا البيان الذي أأدلى به وفد الهند بالنيابة عن مجموعة اإ وفد د أأي المؤتمر ى أأن أ
تكوين المساعدة التقنية و في حال أأدرج بند بشأأن ط ينبغي أأن يعقد فقمعاهدة قانون التصاميم الدبلوماسي بشأأن اعتماد 

لى أأن انظر في مشروع النص. و  الكفاءات التنمية، أأجندة  تنفيذ توصياتبالنس بة ل  اليقين القانونيمن شأأنه أأن يوفر  هذا البند اإ
التعبير الثقافي كال أأشو  المعارف التقليديةعن لكشف الإلزامي با حكماشمل ت ينبغي أأن يرى أأن المعاهدة  نهاإ قال الوفد 
 .ةميم الصناعياالتص طلباتالموارد الوراثية في و التقليدي 

قل الأ البلدان وفد الاتحاد الروسي، وأأكد على أأن المساعدة التقنية للبلدان النامية و  بيانوفد الهند عن تأأييده ل وأأعرب  .137
لى أأن من معاهدة قانون التصاميم. جانب مهم هينموا  بعد مداولت ة البريكس طلبت، و بلدان مجموع وأأشار الوفد اإ

دراج  مس تفيضة، دراج بند في مشروع المعاهدة. المساعدة التقنية، عن طريق تقديمالمعاهدة ب  تعهدات ملزمة فياإ  اإ

لى  غيةوفير خيارات للنص ب في تالمبذولة  هودالج والأمانة على  علاماتوشكر وفد كولومبيا رئيس لجنة ال .138 التوصل اإ
لى أأنهاشأأ و  ،ف التقليدية والموارد الوراثيةتصميمه على حماية المعار الوفد  أأكّددبلوماسي. و اتفاق وعقد مؤتمر   أأبدى مواقف ر اإ

لى الحد من الشكليات وخفعاهدالمختلفة، وصّرح بأأن الموالمنتديات  العملفرق  فيمماثلة  على التكاليف أأعباء ض ة تهدف اإ
ظهار اإ على وفد جميع البلدان ال لمصممين. وحثّ ا  لمرونة.التحلي بارادة س ياس ية واضحة و اإ

ورأأى أأن البريكس، بلدان مجموعة  د الاتحاد الروسي بالنيابة عندعمه للبيان الذي أأدلى به وفوأأعرب وفد الصين عن  .139
سهاما معاهدة قانون التصاميم قد يجابيا في تحسين الأنظمة الوطنية لحماية  تسهم اإ ، لةذات الص الصناعات تعزيز تنميةو  ميماتصال اإ
لى التقدم  المعاهدةتعتمد وأأعرب عن أأمله في أأن  لافات الخ رم في المناقشات، المحرز في أأقرب وقت ممكن. وأأشار الوفد اإ

أأن  تمنّى الخلافات. و هذه حد من للعملها  الجمعية العامةتكثفّ أأعرب الوفد عن أأمله في أأن كما شديدة بشأأن قضايا محددة. ال 
لى توافق و في المناقشات مرونة ظهرالأخرى وت  انلدبجميع الأطراف مخاوف ال تراعي  ملائمة  ظروف تهيئة، من أأجل التوصل اإ

 .2017لعقد مؤتمر دبلوماسي في النصف الأول من عام 

، وذلك الذي أأدلى به مريكا اللاتينية والكاريبيوأأيدّ وفد البرازيل البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأ  .140
لى أأن تنفيذ معاهدة قانون التصاميم سيتطلب تعاوناا تقنياا لتكييف مجموعة بريكسوسي باسم وفد الاتحاد الر  ، ث أأشار اإ

الممارسات والإجراءات القانونية الوطنية مع متطلبات المعاهدة. واعتبر الوفد أأنه من الضروري أأن تؤمن الأحكام المتعلقة 
رشادات واضحة وأأن تتيح  للأعضاء فتتمكن الأمانة من تنفيذ أأششطة التعاون في ظل حوار  القانونياليقين بالمساعدة التقنية اإ
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وثيق مع البلدان المتلقية. وشدّد الوفد على أأهمية هذه المسأألة، تمش ياا مع توصيات المدير العام، واعتبر أأنه من الأصلح التعبير 
لى مواصلة المن لى اتفاق. عن هذه الأحكام في شكل بند. وأأعلن الوفد كذلك أأنه يتطلع اإ  اقشات بغية التوصل اإ

دراج المساعدة التقنية في  .141 آرائها لصالح اإ وأأعلن وفد جمهورية كوريا الديمقراطية الشعبية أأنه يدعم الوفود التي عبّرت عن أ
 نص معاهدة قانون التصاميم وعقد اجتماع دبلوماسي لعتماد هذه المعاهدة. 

جيريا باسم المجموعة الأفريقية وأأعرب عن دعمه لحتمال عقد مؤتمر وأأيدّ وفد الس نغال البيان الذي أأدلى به وفد ني .142
دبلوماسي لعتماد معاهدة قانون التصاميم. وشدّد الوفد على تمسّكه بوجود بند عن الكشف وبند عن المساعدة التقنية وأأعرب 

لى معاهدة قانون التصاميم، كشرط ل نصالمتن الرئيسي ل عن رغبته في أأن تدُرج المسأألتان في  عقد مؤتمر دبلوماسي، استناداا اإ
 القرار الذي اتخذته الجمعية العامة في دورتها الخامسة والخمسين. 

دراج أأحكام بشأأن  .143 وأأيدّ وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد الاتحاد الروسي باسم مجموعة بريكس وكرر طلب اإ
 المساعدة التقنية والكشف الإلزامي في المعاهدة. 

لى أأن مسأألة المساعدة التقنية تترك فسحة للمرونة. واقترح الوفد عقد وأأحاط ا .144 لرئيس علماا بتبادل الآراء والتفت اإ
لى رئيس لجنة العلامات الس يد عادل المالكي تيسير هذه المشاورات.   مشاورات غير رسمية وطلب اإ

ومتعددة الأطراف بتيسير من رئيس لجنة وأأطلع الرئيس الجلسة العامة أأن البند كان محطّ مشاورات غير رسمية ثنائية  .145
لى أأنه لم يحرز أأي تقدم في الموضوع. و   قرار، فتم اعتمادها.فقرة اقترح العلامات. وأأشار اإ

ن الجمعية العامة للويبو قرّرت أأنها س تواصل، في دورتها المقبلة في أأكتوبر  .146 لى عقد 2017اإ ، النظر في الدعوة اإ
م في نهاية النصف الأول من س نة مؤتمر دبلوماسي بشأأن معاهدة قانون ا  .2018لتصاميم، ينُظ 

 من جدول الأعمال الموحّد 15لبند ا

 التنمية أأجندةاللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ توصيات عن قرير ت

لى الوثائق .147  .WO/GA/48/13و WO/GA/48/8و WO/GA/48/7 استندت المناقشات اإ

طار هذا البند من جدول الأعمال أأي الوثيقة المعنونة " .148 تقرير ولحظت الأمانة أأن هناك ثلاث وثائق قيد النظر في اإ
( WO/GA/48/7 " )الوثيقةعن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ توصيات جدول أأعمال التنمية

( والوثيقة WO/GA/48/8" )الوثيقة ة باللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكريةقرار بشأأن المسائل المتعلقوالوثيقة المعنونة "
. (WO/GA/48/13 )الوثيقة "التنمية أأجندةفي تنفيذ ما يعنيها من توصيات  المعنية ساهمة هيئات الويبولم وصف المعنونة "

ن لجنة التنمية عقدت اجتماعين منذ الدورة السابعة والأربعين للجمعية العامة المعقودة في  وتحدثت عن الوثيقة الأولى وقالت اإ
وشهر أأبريل من العام الحالي  2015. وذكرت بعقد الدورتين السادسة عشرة والسابعة عشرة للجنة في نوفمبر 2015أأكتوبر 

ن الوثيقة تتضمن ملخص الرئيس لهاتين الدورتين حس بما اتفقت عليه اللجنة وتقرير الم دير العام على التوالي. ومضت تقول اإ
نها تتناول  التنمية أأجندةعن تنفيذ  ولية تنفيذ الذي ناقش ته اللجنة في دورتها السابعة عشرة. أأما عن الوثيقة الثانية، فقالت اإ
آليات التنس يقاللجنة و  عداد التقاريرو  تنفيذ أ جراءات الرصد والتقييم واإ ن اللجنة تطلب ضمن تلك الوثيقة اإ . وأأوضحت قائلة اإ

من الجمعية العامة أأن تسمح لها بمواصلة المناقشة عن هاتين المسأألتين أأثناء دورتيها الثامنة عشرة والتاسعة عشرة ورفع تقارير 
لى الجمعية العامة في عام آلية الت 2017 اإ ن الوثيقة الثالثة تتناول أأيضاا تنفيذ أ نس يق وتشمل التقرير عن اللجنة . وأأضافت قائلة اإ

من الوثيقة  11و 10الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور أأي الفقرتين 
WO/GA/48/9  لى  31الفقرات من  أأي تقرير عن اللجنة الدائمة المعنية بحق المؤلف والحقوق المجاورةوال من  35اإ
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لى الإحاطة  WO/GA/48/3 ةالوثيق ن الجمعية العامة مدعوة اإ   WO/GA/48/13الوثيقة علماا بالمعلومات الواردة فيواإ
لى  حالتها اإلى لجنة التنمية. وأأشارت أأيضاا اإ الذي ستنظر لجنة التنمية في  التنمية أأجندةالمس تقل لتنفيذ توصيات  الاس تعراضواإ

 400الذي حشد  لكية الفكرية والتنميةالأضواء أأيضاا على نجاح المؤتمر الدولي بشأأن الم  التقرير عنه في دورتها المقبلة. وسلطت
 مشارك عبر البث الش بكي. 600مشارك في الموقع و

وسلط الأضواء على أأهمية لجنة التنمية بالنس بة اإلى  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوتحدث وفد ش يلي باسم  .149
لى التنمية على ضرورة تعميم بعد التنمية في عمل الويبو وعلى أأهمية بذل الجهود لتنفيذ أأجندةالبلدان النامية. وشدد  . وأأشار اإ

( الذي ينبغي مناقش ته في الدورة CDIP/18/7)الوثيقة  لتنميةل  أأجندة الويبو المس تقل لتنفيذ الاس تعراضالتقرير بشأأن 
لى أأهداف التنم  ن تلك الأهداف تمثل الجهود التي يتوقع أأن يبذلها الثامنة عشرة للجنة. ولفت أأيضاا النظر اإ ية المس تدامة وقال اإ

ن تلك الأهداف ترمي اإلى حشد الجهود العالمية لتطبيق  المجتمع الدولي في الس نوات الخمس عشرة القادمة. وأأوضح قائلاا اإ
ن الويبو بوصفها الأبعاد الثلاثة للتنمية المس تدامة في الواقع أأي الجوانب الاقتصادية والاجتماعية وا لبيئية. واسترسل قائلاا اإ

وكالة متخصصة من وكالت الأمم المتحدة تتمتع بالقدرة التقنية اللازمة لأداء دور ششط في المناقشات والإجراءات المتصلة 
لى جانب الجهات الفاعلة المعنية الأخرى أأن تشارك مشاركة ششطة نه ينبغي للمنظمة اإ في تحقيق  بأأهداف التنمية المس تدامة واإ

لى الطبيعة القانونية لتفاق عام  المبرم بين الأمم المتحدة والويبو وأأحكام القرار الذي اعتمدته الجمعية  1974تلك الأهداف نظراا اإ
ن المجموعة ترى أأن بحث دور الويبو في تنفيذ أأهداف A/RES/70/1)الوثيقة  2015سبتمبر  25العامة في  (. ومضى يقول اإ

ة يكتسي أأهمية كبيرة وتتوقع اس تمرار المساهمات القادمة في اتجاه العمل الجاري الذي تضطلع به المنظمة. التنمية المس تدام
 .لكية الفكرية والتنميةواختتم بيانه معرباا عن تقديره لتنظيم المؤتمر الدولي بشأأن الم 

نه ينبغي الاضطلاع بميع أأعمال الو  .150  التنمية يبو التي تشمل أأجندةوتحدث وفد اليونان باسم المجموعة باء وقال اإ
لى  المس تقل  الاس تعراضبالتمسك بهدف المساهمة في تحقيق أأغراض الس ياسات والخدمات التي ترتكز عليها المنظمة. وأأشار اإ

ليه بمزيد من التفصيل في الدورة المقبلة للجنة التنمية. وفيما يتصل بالو  التنمية أأجندةلتنفيذ توصيات  نه سيتطرق اإ ثيقة وقال اإ
دراج بند دائم بشأأن الملكية الفكرية والتنمية في WO/GA/48/8الثانية المطروحة للمناقشة )الوثيقة  (، ذكر مجدداا أأن اإ

طار بند خاص في جدول  ذ يمكن اقتراح أأي مسأألة لها صلة بالموضوع ومناقش تها في اإ جدول الأعمال أأمر غير ضروري اإ
اا، ذكر باختلاف الآراء بشأأن ملخص الرئيس للدورة السابعة عشرة للجنة )الوثيقة الأعمال على النحو المتبع حتى الآن. وأأخير 

CDIP/17/SUMMARYواس تطرد لمراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون( فيما يتعلق با .
ن الآراء المختلفة تتجلى في مشروع التقرير عن الدورة السابعة عشرة  (. .CDIP/17/11 Provللجنة )الوثيقة قائلاا اإ

 وأأعرب عن تطلع المجموعة اإلى حسم المسأألة في الدورة الثامنة عشرة المقبلة للجنة.

في شهر  لكية الفكرية والتنميةوتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وهنأأ المنظمة على عقد المؤتمر الدولي بشأأن الم  .151
ن المؤتمر اس تطاع أأن يبلور بعض العقبات التي تواجهها البلدان النامية والبلدان الأقل نمواا في أأبريل من العام الحالي. وقال  اإ

الانتفاع بالملكية الفكرية في مجال التنمية. وأألقى أأيضاا الضوء على بعض الأفكار التي يحتمل أأن تس تخدمها المنظمة والدول 
لمشروعات وأأششطة التعاون المضطلع بها في س ياق لجنة التنمية في عدة الأعضاء للحد من الثغرات. وسلط الأضواء على أأهمية ا

ل أأنه دعا اإلى تسّيع وتيرة المناقشات التي طال أأمدها بشأأن عدد من القضايا وخص بالذكر تنفيذ الركن الثالث  عواصم أأفريقية اإ
آلية التنس يق والمساعدة التقنية في مجال التعاون لأغرا  التنمية ض التنمية ونقل التكنولوجيا وتعميم أأجندةمن ولية لجنة التنمية وأ

نمائية بل وكالة ن المجموعة ل تعتبر الويبو وكالة اإ  في عمل الويبو والحوكمة في الويبو. وفيما يتصل بأأهداف التنمية المس تدامة، قال اإ
لوكالت الأمم المتحدة ولها دورها في  من وكالت الأمم المتحدة تقع على عاتقها المسؤولية عن تحقيق الرؤية والأغراض العالمية

نه يتوقع من لجنة التنمية والويبو ككل الاضطلاع بدور حاسم في المساهمة في تحقيق تلك  تحقيق ذلك. وعليه، مضى يقول اإ
ن جميع الدول الأعضاء في الأمم المتحدة قد قطعت ذلك الالتام على المس توى المتعدد الأطراف. وأأكد أأن الدو  ل الأهداف واإ
لى مناقشة  الأعضاء والجهات صاحبة المصلحة الأخرى س تيسّ المناقشات في ذلك المضمار. وأأنهيى كلمته معرباا عن تطلعه اإ

 في الدورة الثامنة عشرة للجنة. لتنميةل  أأجندة الويبو المس تقل لتنفيذ الاس تعراض
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بالتقرير عن لجنة التنمية وهنأأ اللجنة على وأأحاط علماا  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوتحدث وفد لتفيا باسم  .152
عداد التقارير هوتقييم تنفيذ تلك التوصيات رصدو  التنمية جهودها المبذولة في تنفيذ توصيات أأجندة بشأأنه. وأأشاد أأيضاا  واإ

كية الفكرية. وقال بالجهود التي تبذلها الأمانة في تنفيذ المشروعات والأششطة الموجهة نحو التنمية التي تشمل جميع مجالت المل 
ن المجموعة ترى أأن أأجندة آلية التنس يق قد نفُذت وأأن هيئات  التنمية اإ أأصبحت جزءاا ل يتجزأأ من عمل الويبو. وأأفاد بأأن أ

 الويبو المعنية تعد تقارير منتظمة عن الأششطة الموجهة نحو التنمية.

آس يا والمحيط الهادئوتحدث وفد الهند باسم  .153 لكية ضواء على تنظيم المؤتمر الدولي بشأأن الم وسلط الأ  مجموعة بلدان أ
لى اتسام المؤتمر بفائدة  الفكرية والتنمية وتنوع مجموعة المتحدثين من مختلف الس ياقات الذين حشدهم الاجتماع. ولفت النظر اإ

نه ينبغي تركيز أأششطة التعاون بين بلدان الجنوب في الويبو على ت عزيز الانتفاع الكامل وطابع تثقيفي شديدن في الواقع. وقال اإ
آلية تحديث قاعدة بيانات الويبو  بأأوجه مرونة الملكية الفكرية كي تتمكن الويبو من تحقيق الأهداف الإنمائية. وتناول مسأألة أ
ن المجموعة ترى أأنه ينبغي للدول الأعضاء أأن تبلغ عن حالت تحديث أأحكامها الوطنية المتعلقة  بشأأن أأوجه المرونة وقال اإ

لى بأأوجه الم لى قاعدة البيانات. وأأما عن أأهداف التنمية المس تدامة، فقد أأعرب عن تطلعه اإ رونة التي تضاف نتيجة لذلك اإ
بحث الخطوات المهمة التي ينبغي اتخاذها بشأأن س بل مساهمة الملكية الفكرية في تحقيق تلك الأهداف خلال الدورات المقبلة 

ن المجموعة تحث جم  طار تعدد الأطراف وتحقيق للجنة التنمية. ومضى يقول اإ قليمية الأخرى على العمل في اإ يع المجموعات الإ
آلية نة التنميةبشأأن المسائل المتعلقة بلج الجمعية العامة قرار توافق الآراء من أأجل تسوية  . وذكر بأأن القرار يشمل مسأألة تنفيذ أ

لى المناقشات بشأأن لجنة البرنامج والميزانية و  بوصفهما هيئتي الويبو المعنيتين  المعنية بمعايير الويبواللجنة التنس يق وأأشار اإ
لى أأعضاء المجموعة التنمية لإعداد التقارير عن تنفيذ أأجندة لى مسأألة المساعدة التقنية التي تعتبر مجالا مهماا بالنس بة اإ . والتفت اإ

نه ينبغي تصميم ورأأى أأن فعالية تلك المساعدة تعتمد على توفيرها في الوقت المناسب وعلى نحو فعال  ومتسق. وأأردف قائلاا اإ
لى مسأألة  آلية مؤسس ية لتجنب الازدواج وتوجيه الموارد على أأمثل وجه. وتطرق اإ المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي أ

لى توحيد العملية والممارسات الراهنة المت  تقدمها الويبو في مجال التعاون بعة في لجنة لأغراض التنمية وأأبدى رغبته في التوصل اإ
التنمية وتحسين تنظيمها ووضوحها بفضل المناقشات. وارتأأى أأنه ينبغي مواصلة تلك المناقشات على أأسا  الاقتراح المقدم من 

لى اللجنة. وأأشار أأيضاا اإلى ضرورة تقييم  التنمية مجموعة أأجندة والمجموعة الأفريقية بوصفه الاقتراح الرسمي الوحيد المقدم اإ
طار  التنمية المكاسب المحققة عن طريق المشروعات المنجزة في ظل أأجندة وتحديد مجالت التكامل والعمل التكميلي في اإ

مانة أأن  تقدم تجميعاا للبيانات وتقترح أأششطة جديدة محتملة تنظر فيها الدول المسائل المطروحة. وذكر مجدداا أأنه ينبغي للأ
 الأعضاء.

 التنمية وتحدث وفد بنغلاديش باسم مجموعة البلدان الأقل نمواا وأأظهر التطورات الفعلية الطارئة فيما يتصل بتنفيذ أأجندة .154
في البرامج المختلفة على النحو الذي أأقرته لجنة  التنمية في مختلف هيئات الويبو ومدح الجهود المبذولة لتعميم توصيات أأجندة

نه من الأساسي  ن التجربة تثبت أأن الحقوق والمسؤوليات مترابطة في حالة الملكية الفكرية والتنمية واإ البرنامج والميزانية. وقال اإ
المس تقل  الاس تعراضوالتفت اإلى الاعتراف بالبتكار والنهوض به كي تعود الملكية الفكرية بالفوائد على البلدان الأقل نمواا. 

جراء مناقشات خلال الدورة الثامنة عشرة للجنة التنمية. ورحب أأيضاا  التنمية أأجندةلتنفيذ توصيات  لى اإ وأأعرب عن تطلعه اإ
" ةمشروع اس تخدام المعلومات الموجودة في الملك العام لأغراض التنمية الاقتصاديبالمشروعين الجديدن الموافق عليهما أأي "

مع معاهد التدريب القضائي في البلدان والتنمية التعاون على التعليم والتدريب المهني في مجال حقوق الملكية الفكرية ومشروع "
". وأأشار اإلى ضرورة التكييف حسب احتياجات البلدان الأقل نمواا التدريبية المرتبطة بمجال الملكية النامية والبلدان الأقل نمواا 

دراج الابتكار وتنفيذ الملكية الفكرية وأأوجه الفكرية وما يع  نه ينبغي اإ نيه من المسائل حس بما تقتضيه الويبو. وأأضاف قائلاا اإ
لى  لى مشاركة الويبو مع المنظمات الدولية الأخرى. وبالنس بة اإ المرونة المتفق عليها في المضمون والأسلوب. وأأشار أأيضاا اإ

آن الأ  نه أ وان لتقاسم الأششطة الاجتماعية والاقتصادية المختلفة والإلمام بها والارتقاء بها. التعاون بين بلدان الجنوب، قال اإ
لى مواصلة توطيد أأششطة التعاون بين بلدان الجنوب في الويبو وتنفيذها في البلدان الأقل نمواا. واسترسل  وأأفصح عن تطلعه اإ

ن التطورات القادمة في س ياق التعاون بين بلدان الجنوب ينب غي أأن تشمل انتفاع البلدان الأقل نمواا بأأوجه مرونة قائلاا اإ
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 يوأأشكال التعبير الثقافي التقليدالملكية الفكرية الحالية بموجب اتفاق تريبس وحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية 
تمام  والتقييدات والاس تثناءات في ميادين الملكية الفكرية المتعددة والإجراءات الخاصة الأخرى. وسلط أأيضاا الأضواء على اإ

حراز تقدم  تعزيز القطاع السمعي البصري وتطويره في بوركينا فاسو وبعض البلدان الأفريقيةالمرحلة الأولى من مشروع  باإ
نه ينبغي دعم المرحلة الثانية بتخصيص موارد مالية كافية لضمان اس تدامتها. ولفت النظر  لى التفاؤل. واس تطرد قائلاا اإ يدعو اإ

لى تنفيذ  أأيضاا  تكوين الكفاءات في اس تعمال المعلومات التقنية والعلمية الملائمة لمجالت تكنولوجية من مشروع  المرحلة الثانيةاإ
نمائية محددة لى مشاركة الويبو مع المنظمات الدولية محددة حلا لتحديات اإ لى أأهداف التنمية المس تدامة وأأشار اإ . وتطرق اإ
نه يتوقع أأ  ن تكون مشاركة الويبو واسعة النطاق وتتسم بالتنوع وتركز على التوازن بين الحقوق الأخرى. ومضى يقول اإ

والمسؤوليات. وأأعرب عن تقدير المجموعة للحصول على ملخصات منتظمة بخصوص مشاركة الويبو في مختلف الأششطة 
لى هيئات الويبو المعنية لإعداد التقا ، قال التنمية أأجندةتوصيات رير عن تنفيذ المتصلة بأأهداف التنمية المس تدامة. وبالنس بة اإ

ن لجنة البرنامج والميزانية و  هما في اعتباره هيئتي الويبو المعنيتين في ذلك الصدد. وحث الدول  اللجنة المعنية بمعايير الويبواإ
لى توافق في الآراء بشأأن الموضوع.  الأعضاء على بذل جهود دؤوبة للتوصل اإ

اد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وأأعرب عن تأأييده المتواصل لتنفيذ توصيات وتحدث وفد سلوفاكيا باسم الاتح .155
ن التقرير الأخير للمدير العام عن المسأألة يبين أأن عدة مشروعات وطائفة من الأششطة قد اس تهلت منذ التنمية أأجندة . وقال اإ

تجزأأ من عمل الويبو. وهنأأ الأمانة على الجهود وأأن تلك الأجندة أأصبحت في الحقيقة جزءاا ل ي  التنمية اعتماد توصيات أأجندة
المبذولة لتحقيق الأهداف التي حددتها الدول الأعضاء في الويبو وعبر عن تقديره لمساهمتها القيمة في عمل اللجنة. وأأضاف 

رساء  ن اإ نمائية المنحى  للملكية الفكريةراسخة ومتوازنة بنية تحتية قائلاا اإ تدعمها تدابير كافية لتكوين الكفاءات ومقرونة بثقافة اإ
ن أأششطة لجنة التنمية تنهض بالملكية الفكرية  سهاماا كبيراا في تحقيق الأهداف الإنمائية واإ للملكية الفكرية أأمر يمكن أأن يسهم اإ

دراج أأهمية الملكية العديدة. واستر  التنمية على الصعيد العالمي حس بما يتضح من مشروعات أأجندة نه من الأساسي اإ سل قائلاا اإ
الفكرية ووجاهتها في مبادرات دولية رئيس ية كأداة للتنمية الاقتصادية والاجتماعية والثقافية ومن المهم أأيضاا تشجيع الابتكار 

نتاج التي تس تهدف تحق  يق التنمية المس تدامة. والإبداع على المس توى المحلي والاستثمار ونقل التكنولوجيا وتعزيز نماذج الإ
عني بتسخير العلّ الموكالت الشترك بين الم الأمم المتحدة فريق عمل وأأبدى بالتالي بالغ تقديره لمشاركة أأمانة الويبو في 

 اخالآلية التكنولوجية لتفاقية الأمم المتحدة الإطارية بشأأن تغير المنو  والتكنولوجيا والابتكار لأغراض أأهداف التنمية المس تدامة
لى مواصلة التام الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه القمة العالمية لمجتمع المعلوماتو  حراز المزيد من . واختتم بيانه مشيراا اإ باإ

 على نحو ملائم وموجه اإلى تحقيق توافق الآراء. التنمية التقدم في الميدان بغية تنفيذ توصيات أأجندة

ن الويبو بذلت جهود .156 اا جبارة بوصفها وكالة مهمة من وكالت الأمم المتحدة لتعميم التنمية في عملها منذ وقال وفد الصين اإ
ن توصيات أأجندة التنمية اعتماد أأجندة نفُذت بتحقيق نتائج مثمرة والعودة بفوائد ملموسة جداا على البلدان النامية.  التنمية واإ

وتنفيذها وعن سروره لملاحظة ما أأحرزته لجنة التنمية  التنمية دةوأأعرب عن بالغ تقديره لمساهمة الأمانة المهمة في النهوض بأأجن
لى التطور المهم المتعلق با يجابية في الس نوات الماضية. وأأشار اإ لمراجعة الخارجية للمساعدة من تقدم ملحو  وحققته من نتائج اإ

يد لما أأبدته كل الدول الأعضاء من مرونة لأغراض التنمية وأأفصح عن تقديره الشد التقنية التي تقدمها الويبو في مجال التعاون
يجابي في المشاورات. ورأأى أأن التقرير يكتسي أأهمية كبيرة للنهوض بالمساعدة التقنية وأأن المناقشات بشأأن الموضوع  وموقف اإ

لفكرية لكية اينبغي أأن تس تمر على ذلك الأسا  في لجنة التنمية. وسلط أأيضاا الأضواء على نجاح المؤتمر الدولي بشأأن الم 
طار أأجندة2016الذي عقد في أأبريل  والتنمية ن المؤتمر يمد المناقشة بشأأن العمل المقبل في اإ بزخم قوي.  التنمية . ومضى يقول اإ

لى أأهداف التنمية المس تدامة ورأأى أأن المناقشات أأخذت تتعمق تدريجياا. وذكر أأن عدداا من الدول الأعضاء بما فيها  والتفت اإ
ن أأهداف التنمية المس تدامة تمثل في اعتباره الأهداف المشتركة  الصين قدم اقتراحات في ذلك الصدد. واسترسل قائلاا اإ

ن الويبو بوصفها منبراا متعدد الأطراف يمكن أأن تؤدي دوراا فريداا ومهماا في تنفيذ جميع  للبلدان النامية والبلدان المتقدمة واإ
عشرة المقبلة. وأأنهيى كلمته معرباا عن تقديره للويبو لترجمة الوثائق المعدة في  أأهداف التنمية المس تدامة في فترة الس نوات الأربع

" )الوثيقة دليل تسويق الملكية الفكرية" مثل "لمؤسسات الوطنيةفائدة اشروع بنية دعم الابتكار ونقل التكنولوجيا لم س ياق "
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CDIP/16/INF/4نه سينه لى لغات الأمم المتحدة الست الرسمية وقائلاا اإ طار ( اإ ض بتلك الوثائق ويحسِن اس تخدامها في اإ
 أأعماه  القادمة.

كوادور البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي باسم  .157 . وأأعرب مجدداا عن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوأأيد وفد اإ
ن اللجنة هي محفل مثالي وليس حصرياا لبحث التنمي ة في الويبو والإجراءات دعمه للعمل المضطلع به في لجنة التنمية. وقال اإ

نه  الملموسة التي يحتمل أأن تتخذها المنظمة بهدف دعم الدول الأعضاء فيها والسماح لها بتحقيق أأهداف التنمية المس تدامة واإ
أأجندة  المس تقل لتنفيذ الاس تعراض. ورأأى أأن التنمية س يتبع عن كثب نتيجة لذلك عمل اللجنة في تنفيذ توصيات أأجندة

والتقارير التي أأعدتها الأمانة عن مبادرات الويبو الرامية اإلى ششر التكنولوجيا بمثابة مساهمات شديدة الأهمية في  لتنميةا
الملكية الفكرية والس ياحة  شروعالأششطة التي ستنفذ في المس تقبل. وشكر الويبو على التعاون مع بلده باختياره كبلد رائد لم 

(. .CDIP/15/7 REV)الوثيقة  والنهوض بالتراث الثقافي في مصر وغيرها من البلدان الناميةوالثقافة: دعم الأهداف الإنمائية 
في كيتو  لقضاة والمدّعين العامينوأأفاد بأأن بلده تمكن بفضل دعم الويبو من تنظيم المؤتمر الوطني بشأأن حقوق الملكية الفكرية ل

 ئب المدير العام في قطاع التنمية على مشاركته ودعمه.في شهر سبتمبر الماضي مما يعد حدثاا مهماا. وشكر أأيضاا نا

يران  .158 آس يا والمحيط الهادئالبيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم  الإسلامية( - )جمهوريةوساند وفد اإ . مجموعة بلدان أ
قيق بعض النتائج. وتح  التنمية ورأأى أأن لجنة التنمية أأحرزت تقدماا ملحوظاا في الس نوات الأخيرة في تنفيذ بعض أأجزاء أأجندة

نه ل نه ينبغي للجنة  التنمية يزال هناك شوط بعيد ينبغي قطعه لتنفيذ توصيات أأجندة واس تدرك قائلاا اإ بالكامل. ومضى يقول اإ
ن  رادتها الس ياس ية لتوطيد ما حققته ومواصلة الاستناد اإلى ذلك وتتصدى لأوجه القصور الراهنة واإ أأن تظل تبدي التامها واإ

يرة في ذلك الصدد تتمثل في تقليص الهوة المعرفية بين البلدان النامية والبلدان المتقدمة والانتفاع الأقصى بأأوجه الأهداف الأخ
المرونة الراهنة في معاهدات الملكية الفكرية وتعزيز فرص الحصول على التعليم وخدمات الصحة والأدوية وحماية الموارد 

كمشروع محدد الأجل  التنمية والمعارف التقليدية. ورأأى أأنه ل ينبغي اعتبار أأجندة يدوأأشكال التعبير الثقافي التقليالطبيعية 
ن لجنة  بل كعملية يجب المواظبة على تعميمها في جميع أأششطة الويبو ولجانها. وتطرق اإلى مجال وضع القواعد والمعايير وقال اإ

نه ينبغي للجنة في ذلك المضمار التنمية هي هيئة تس تكشف س بل الانتفاع بالملكية الفكرية كوس يلة ل  تحقيق أأهداف التنمية واإ
لى المعارف ونقل التكنولوجيا بهدف المساهمة في نقل التكنولوجيا وششرها  عادة التركيز على أأششطتها وتعزيزها في مجال النفاذ اإ اإ

 وتحقيق التوازن بين الحقوق والواجبات.

. ورأأى أأن تنفيذ مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيسم وأأيد وفد البرازيل البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي با .159
بداعات الفكر  التنمية أأجندة توصيات الخمس والأربعين أأمر أأساسي لضمان شرعية المنظمة وأأن مبدأأ المكافأأة العادلة على اإ

ن المؤتمر الدولي البشري يقترن بضرورة ضمان الحق في الصحة والثقافة والحصول على المعارف والمعلومات والتعليم . وقال اإ
ن الفكرة  2016الذي عقد في النصف الأول من عام  لكية الفكرية والتنميةبشأأن الم  يرسي أأساساا ممتازاا لإجراء المناقشات واإ

عمال  العامة التي عبر عنها المشاركون مفادها أأن نُهج الحل الوحيد المناسب لجميع الحالت ليست كافية لمواجهة زيادة تعقيد اإ
ن ضرورة الحفا  على حيز البلدان الس ياسي لتعديل تشريعاتها هي اس تنتاج طبيعي  حقوق الملكية الفكرية. وأأردف قائلاا اإ
ن ضرورة تحقيق التنمية أأمر يجب أأخذه في الحس بان في جميع أأعمال الويبو. ونظراا اإلى نجاح المؤتمر أأعرب عن تطلعه اإلى  واإ

مناقشة. ورأأى أأنه ينبغي للويبو أأن تساهم مساهمة كبيرة في تنفيذ أأهداف التنمية مواصلة اس تكشاف القضايا المطروحة لل 
المس تدامة بوصفها وكالة متخصصة من وكالت الأمم المتحدة وأأن ولية لجنة التنمية تدرج بشكل طبيعي موضوع أأهداف التنمية 

ن المس تدامة في مناقشات اللجنة دون المسا  بميع لجان الويبو الأخرى. ومضى لأششطة الويبو طريق الخارطة  يقول اإ
( تتضمن معلومات مفيدة غير أأنه اقترح تعزيز الصلة بين CDIP/17/8)الوثيقة  المس تدامة لتنميةاأأهداف المتعلقة بتنفيذ 

لعامة. وخصوصاا في مجالي الملكية الفكرية والصحة ا التنمية أأششطة الويبو المتعلقة بتنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة وأأجندة
تنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة جزءاا ل يتجزأأ من الخطة الاستراتيجية للأجل المتوسط وارتأأى أأيضاا أأنه كان ينبغي أأن يمثل 

لى مواصلة الإسهام في المناقشة. 2021-2016 للفترة ن اعتماد نهج متكامل . وأأفاد بأأن بلده قدم وثيقة تهدف اإ وأأضاف قائلاا اإ
لى فهم شامل لعلاقة الترابط الشديد بين أأهداف التنمية  2030هو نقطة مهمة تعتبر جوهر الخطة لعام  وينبغي أأن تفضي اإ
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نه  نه يجب على الويبو أأداء دور ششط بهدف دعم تنفيذها. واس تطرد قائلاا اإ المس تدامة الس بعة عشر والغايات المقترنة بها واإ
عداد ي   الاس تعراضتوقع أأن تتمكن لجنة التنمية من حفز المعالجة الملائمة والشاملة للموضوع. وأأخيراا، شكر الخبراء على اإ

. وقدم توصيات مثيرة للاهتمام كي تفكر فيها الدول الأعضاء وشدد على أأهمية النقاش التنمية أأجندةالمس تقل لتنفيذ توصيات 
القضايا المس تجدة المرتبطة بحقوق الملكية الفكرية. وأأعرب عن تطلعه اإلى بحث المسأألة في دورة الرفيع المس توى للاحتياجات و 

 اللجنة المقبلة.

ولحظ وفد الاتحاد الروسي النتائج العالية المس توى التي حققتها لجنة التنمية خلال دورتيها السادسة عشرة والسابعة  .160
جزأأ من عمل هيئات الويبو وأأن المقيمون قيموا تقييماا جيداا المشروعات المنفذة. تعد جزءاا ل يت التنمية عشرة. ورأأى أأن أأجندة

لى تنفيذ عدد كبير من المشروعات. ودعم جهود الويبو المبذولة للاضطلاع بنشاط عملي في تنفيذ أأجندة  التنمية وأأشار اإ
 وتحسين أأساليبها. وأأعرب عن تأأييده لمواصلة العمل البناء في اللجنة.

فد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وشكر الويبو على تنظيم مؤتمر وساند و  .161
ن معالي وزير التجارة والصناعة لجنوب أأفريقيا ذكر في  علامي ششط ومميز بشأأن الملكية الفكرية والتنمية في جنيف. وقال اإ اإ

ن س بعة من البلدان العشرة الأسرع نمواا في الاقتصاد العالمي هي بلدان البيان الرئيسي الذي أأدلى به خلال المؤتمر م ا يلي: "اإ
ن أأفريقيا تسجل حالياا أأعلى عائد للاستثمار من أأي منطقة في الاقتصاد العالمي. وتتيح موارد أأفريقيا الطبيعية الوافرة  أأفريقية واإ

وخصائصها الديمغرافية المواتية الفرص لتحقيق النمو الاقتصادي والقوة الاس تهلاكية المتنامية للطبقة المتوسطة الناش ئة فيها 
لى اقتصاد قائم على المعارف يقترن  ل أأن النمو المس تدام من اقتصاد قائم على السلع الأساس ية اإ المس تدام على نطاق القارة اإ

ن الابتكار والإبداع يكتس يان بالتصنيع الواسع النطاق للتصدي للتحديات الفريدة التي تواجهها أأفريقيا". واسترسل قائلاا   اإ
ن أأجندة تعد أأداة حاسمة لتلبية الاحتياجات الإنمائية. وأأفاد بأأن لجنة  التنمية أأهمية محورية في أأي اقتصاد قائم على المعارف واإ

حراز التقدم بفض ل الإرادة التنمية أأحرزت تقدماا بطيئاا جداا في الس نتين الماضيتين غير أأنه أأعرب عن اعتقاده أأنه ينبغي اإ
ن من دواعي تفاؤه  الشديد الدعم المتنامي لمفهوم الملكية الفكرية من أأجل التنمية وليس لمجرد  الس ياس ية والفهم. ومضى يقول اإ

لى المشاركة في التقارير عن  المس تقل لتنفيذ  الاس تعراضالملكية الفكرية والتنمية. وفي ذلك الصدد، أأعرب عن تطلعه اإ
لى اتفاق بشأأن تنفيذ  نميةالت  ندةأأج توصيات  المراجعة الخارجية للمساعدة التقنية التي تقدمها في الاجتماع القادم والتوصل اإ

دارة لأغراض التنمية. وبلغ الحضور بأأنه اقترح مشروعاا عنوانه " الويبو في مجال التعاون : ونقل التكنولوجياالملكية الفكرية اإ
طار تلك المساهمات البناءة CDIP/18/6" )الوثيقة البلدان الناميةو فعال في الترويج لس تخدام الملكية الفكرية على نح ( في اإ

لى الحصول على التأأييد الكافي ه . ليها. وأأفصح عن تطلعه اإ  في الويبو والتوجيهات المقدمة اإ

بأأن أأهداف التنمية  . وذكرمجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوأأيد وفد بيرو البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي باسم  .162
لى اعتماد عدد من التدابير من أأجل أأجندة للتنمية  ليه على أأرفع مس توى س ياسي يؤدي اإ المس تدامة هي اتفاق متوصل اإ
لى تدابير وأأهداف خاصة ينبغي تحقيقها على مدى الخمس عشرة س نة القادمة. ومع ذلك، أأعرب عن  ضافة اإ المس تدامة اإ

تمد على ضرورة مشاركة جميع الجهات الفاعلة التي تضم الويبو. ورأأى أأنه ينبغي بذل الجهود اعتقاده أأن تحقيق تلك الأهداف يع 
في لجنة التنمية وسائر الهيئات المعنية لتحديد المجالت التي ينبغي للمنظمة تكثيف مساهمتها فيها وأأن ذلك الأمر يتخطى نطاق 

ششاء منصة لمتابع9و 17الهدفين  ة الإجراءات التي تتخذها المنظمة وتقدير فعالية تلك الإجراءات. . واقترح أأيضاا النظر في اإ
نمائية تنهض بها المنظمة.  وأأشار اإلى ضرورة أأن تكون أأهداف التنمية المس تدامة جزءاا ل يتجزأأ من أأي خطة اإ

الويبو المطرد وأأيد وفد اليابان البيان الذي أأدلى به وفد اليونان باسم المجموعة باء. وأأعرب عن تقديره الشديد لعمل  .163
. وعلق أأهمية كبرى على أأششطة التنمية بما فيها المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات. وقال التنمية من أأجل تنفيذ توصيات أأجندة

نه قدم أأشكالا مختلفة من المساعدة عن طريق صندوق الويبو الاستئماني الذي س يحتفل بالذكرى الس نوية الثلاثين لإششائه  اإ
آس يا والمحيط في العام التا ن الصندوق يس تهدف الدول الأعضاء في أأفريقيا والبلدان الأقل نمواا والدول الأعضاء في منطقة أ لي واإ

قليمية والوطنية  قليمية ودون الإ ن أأششطة الصندوق تشمل تنظيم الندوات وحلقات العمل الإ الهادئ. وأأضاف قائلاا اإ
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رامج المنح الدراس ية على المدى الطويل. وأأفاد بأأنه دعم من خلال تلك والدورات التدريبية وبعثات الخبراء الاستشارية وب
القنوات عدداا من المشروعات والأششطة التي تديرها الويبو وشاطر تجربته في الانتفاع بالملكية الفكرية لتكوين الثروات 

لى التنمية وتعزيز القدرة التنافس ية وتنمية الاقتصاد. وأأعرب عن اعتقاده الراسخ أأن تحسين نظام  الملكية الفكرية س يؤدي اإ
 الاقتصادية المس تدامة في البلدان النامية ويسهم أأيضاا في تنمية الاقتصاد العالمي.

. وشكر الأمانة مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوتحدث وفد ش يلي بصفته الوطنية وأأيد البيان المدلى به باسم  .164
منذ  التنمية الذي شارك فيه. وأأعرب عن التامه الراسخ بأأجندة لكية الفكرية والتنميةالم  على حسن تنظيم المؤتمر الدولي بشأأن

على أأفضل وجه وأأنه تقع على عاتق الأعضاء  التنمية تأأسيسها. ورأأى أأنه ينبغي للدول الأعضاء والويبو الاس تفادة من أأجندة
عداد التقارير عما تضطلع به من أأعما ل خاصة بالأجندة من خلال تنفيذ الأجندة في بلدانها أأيضاا المسؤولية الكبرى عن اإ

ن تلك هي رؤية المعهد  عداد التقارير عن أأششطة لجنة التنمية. وقال اإ لى جانب الطلب من الأمانة اإ ومكاتبها للملكية الفكرية اإ
ويعتم تطوير نظام  يةالتنم  الوطني للملكية الفكرية أأي مكتب ش يلي للملكية الفكرية الذي أأخذ في الاعتبار أأهداف أأجندة

يلاء العناية أأيضاا لنقل التكنولوجيا وششر المعلومات.  الملكية الفكرية ليس من خلال الحماية والتسجيل فحسب بل عن طريق اإ
لى وجود شعبة  وأأشار اإلى وجود شعبة معنية بنقل المعارف ضمن الشعب المعنية بالعلامات والبراءات في المعهد الوطني واإ

جراء رصد شامل لتوصيات أأجندةمعنية بالس يا ن تلك الشعب تضطلع بملة من المهام منها اإ  التنمية سات أأيضاا. وأأوضح قائلاا اإ
ن الأمر نفسه ينطبق على أأهداف التنمية المس تدامة. وساند البيان الذي أأدلى به وفد الصين  الخمس والأربعين. وأأضاف قائلاا اإ

طار عم ذ لحظ التقدم الملحو  المحرز في اإ ل لجنة التنمية وكون اللجنة محفلاا عملياا للغاية يس تخدم منهجية صحيحة على الرم  اإ
ن بلده اقترح التعاون في  يمانه الراسخ بالتعاون بين بلدان الجنوب وقال اإ مكانية تحسينها على الدوام. وأأعرب أأيضاا عن اإ من اإ

ن بلده سيشارك بسّور عظيم س ياق التعاون بين بلدان الجنوب. وأأبدى اس تعداده لتوس يع نطاق تعاو  نه. واختتم بيانه قائلاا اإ
الذي توخى فائق الدقة في الاطلاع عليه سيرسي قاعدة  المس تقل الاس تعراضفي دورة اللجنة المقبلة ومعرباا عن اعتقاده أأن 

 جيدة لعمل اللجنة في المس تقبل.

وتحدث وفد نيجيريا بصفته الوطنية وساند البيان المدلى به باسم المجموعة الأفريقية. وعلق أأهمية كبرى على عمل لجنة  .165
التنمية ووضع في اعتباره أأثر مفاوضات اللجنة واتفاقاتها على الاحتياجات الإنمائية لبلدان نامية مثل بلده. وفي ذلك المضمار، 

حقوق التنمية و التعاون على التعليم والتدريب المهني في مجال من البلدان الرائدة لمشروع  أأعرب عن تقديره لختياره كبلد
(. وأأنهيى .CDIP/16/7 Rev)الوثيقة  الملكية الفكرية مع معاهد التدريب القضائي في البلدان النامية والبلدان الأقل نمواا 

لى تنفيذ نه يجري المشاورات ومعرباا عن تطلعه اإ  المشروع بسلاسة. كلمته قائلاا اإ

ولحظ ممثل ش بكة العالم الثالث أأنه يتعين على الويبو بوصفها وكالة متخصصة من وكالت الأمم المتحدة أأن تدرج  .166
ن أأجندة في الويبو ازدادت وجاهة باعتماد أأهداف الأمم المتحدة للتنمية المس تدامة. وأأبرز  التنمية التنمية في صميم أأعمالها. وقال اإ

زاء قصر بعض مواطن الض لى تنفيذ الأجندة عبر المشروعات. وأأعرب عن قلق الش بكة اإ عف في تنفيذ الأجندة. ولفت النظر اإ
نه غالباا ما يبدو في الواقع  الأجندة على أأششطة المساعدة التقنية المحضة بدلا من تنفيذ تغييرات هيكلية في الويبو. وأأوضح قائلاا اإ

ليها أأن الويبو تواصل أأعمالها كالمعتاد في مج لى النتائج الجيدة التي خلصت اإ نفاذها. وأأشار اإ ال تعزيز حماية الملكية الفكرية واإ
لى المتابعة ولقى حتى  ن تنفيذ النتائج افتقر اإ عدادها في عدد من الحالت واس تدرك قائلاا اإ الدراسات أأو التقارير المكلف باإ

ن لجنة التنمية عجزت أأيضاا عن تنفيذ ق رارات الجمعية العامة بالكامل بشأأن الركن الثالث من وليتها المقاومة. ومضى يقول اإ
لى ما قررت الجمعية العامة تناوه . وأأردف  ضافة اإ لبحث القضايا المتعلقة بالملكية الفكرية والتنمية على النحو الذي أأقرته اللجنة اإ

ن اللجنة لم تدرج تلك المسأألة كبند دائم من جدول الأعمال. ولفت الانتب زاء انعدام الآليات قائلاا اإ لى قلق الش بكة اإ اه اإ
جراء اس تعراض مس تقل بالستناد  طار المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو. وأأفاد باإ المناس بة لتيسير الشفافية والمساءلة في اإ

ن معظم التوصيات باس تثناء التعديلات الظا لى اقتراحات الدول الأعضاء من البلدان النامية واس تدرك قائلاا اإ لى اإ هرية يرمي اإ
آليات الشفافية والمساءلة  ن عدم تنفيذ أ آليات المساءلة قد أأغفلت. وأأضاف قائلاا اإ ن أ دخال تعديلات أأكثر منهجية ونوعية واإ اإ

زال غير محقق. وأأحاط علماا بأأن الش بكة تطلب من الدول الأعضاء السعي  يعني أأن جانباا ل يس تهان به من أأجندة التنمية ما
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جراء اإصلاحا لى اإ ت منهجية للمساعدة التقنية وتحث البلدان المتقدمة على عدم مقاومة تلك المحاولت. وأأخيراا وجه مجدداا اإ
دارة الويبو نحو اتباع  عادة توجيه اإ لى اإ دارة المنظمة من أأجل تنفيذ أأجندة التنمية على نحو فعال واإ لى اإصلاح هيكل اإ دعوته اإ

بين أأششطة الويبو الخاصة بالخدمات وأأششطتها في ضع حواجز ينبغي و نهج يس تهدف تحقيق التنمية. ورأأى بوجه خاص أأنه 
 .تضارب المصالح مجال وضع القواعد والمعايير لتجنب

ن الجمعية العامة للويبو: .167  اإ

تقرير عن اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية واس تعراض تنفيذ " أأحاطت علما بالوثيقة المعنونة )أأ(
 ؛(WO/GA/48/7 )الوثيقة" التنمية أأجندةتوصيات 

قرار بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة المعنية بالتنمية المعنونة " WO/GA/48/8 وفيما يخص الوثيقة )ب(
للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية بمواصلة مناقشة القرار المعتمد في الدورة "، سمحت والملكية الفكرية

ويبو بشأأن المسائل المتعلقة باللجنة، خلال دورتيها الثامنة عشرة والتاسعة والأربعين للجمعية العامة لل الثالثة
لى الجمعية العامة للويبو في عام  .2017 عشرة، وتقديم تقرير وتوصيات حول المسأألتين اإ

وصف لمساهمة هيئات الويبو في تنفيذ ما يعنيها من توصيات وأأحاطت علما بالمعلومات الواردة في " )ج(
لى اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية(، وأأحالت WO/GA/48/13 الوثيقة" )ةأأجندة التنمي رير االتق اإ
ليه  .الوثيقة تلكفي  االمشار اإ

 من جدول الأعمال الموحّد 16لبند ا

 التقليديةالمسائل المتعلقة باللجنة الحكومية الدولية المعنية بالملكية الفكرية والموارد الوراثية والمعارف تقرير عن 
 والفولكلور

لى الوثيقة .168  .WO/GA/48/9 استندت المناقشات اإ

نه اللثنائية  اللجنة الحكومية الدوليةة وليوقالت الأمانة فيما يتعلق ب .169 لى الجمعية اللجنة مس من لتُ الحالية اإ أأن ترفع اإ
علامي ل غير، تقريرا وقائعيا عن عملها ن التقرير الوقائعي يرد في الوثيقة العامة، لغرض اإ  WO/GA/48/9. ومضت تقول اإ

ن تلك الوثيقة تتضمن تقريراا عن دورات اللجنة التي عقدت حتى ذلك الحين في عام  تي اللجنة التاسعة دوروشملت  2016واإ
 تناولت موضوع المعارف التقليدية( والثلاثين )اللتين تناولتا موضوع الموارد الوراثية( ودورتها الحادية والثلاثين )التي نوالعشري

ن  آخر مشاريع النصوص المتعلقة بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية قيد التفاوض في اللجنة. واس تطردت قائلة اإ وترفق بها أ
ذ توصيات الوثيقة تتضمن أأيضاا البيانات التي أأدلت بها الوفود في دورة اللجنة الحادية والثلاثين عن مساهمة اللجنة في تنفي

. وذكرت أأن الجمعية العامة 2016أأجندة التنمية وتقريراا عن الندوة بشأأن الملكية الفكرية والموارد الوراثية التي عقدت في مايو 
لى الإحاطة علماا بمضمون الوثيقة   .WO/GA/48/9مدعوة ببساطة اإ

آس يا والمحيط الهادئوتحدث وفد الهند باسم  .170 لمس توى متفاوت في حماية المعارف  وأأعرب عن تأأييده مجموعة بلدان أ
ن ذلك النهج س يتيح فرصة لتحقيق توازن مثالي بين الحقوق والمصالح لأصحاب  التقليدية باس تخدام "نهج متدرج". وقال اإ

ن وضع مس تويات مختلفة للحقوق على أأسا  خصائص المعارف  المصلحة العامة الأوسعالمعارف التقليدية ومس تخدميها و  واإ
لى التقليدية يم كن أأن يكون سبيلاا للمضي قدماا من أأجل تضييق الفجوات القائمة بتوخي الهدف الأخير المتمثل في التوصل اإ

ضافة اإلى حماية الموارد الوراثية  اتفاق بشأأن صك قانوني دولي واحد أأو أأكثر يضمن الحماية المتوازنة للمعارف التقليدية اإ
ذا كانت هن التقليدي التعبير الثقافيوأأشكال  اك حالت ل يمكن أأن تنسب فيها المعارف التقليدية اإلى مجتمع محلي مباشرة. اإ

ن المجموعة تؤيد منح أأقصى حماية ممكنة للمعارف التقليدية المملوكة على نطاق واسع لأن  وتناول مسأألة نطاق الحماية وقال اإ
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نه يجب أأن تلك المعارف وخصوصاا معارف الطب الشعبي لها قيمة تجارية كبيرة. واسترسل قا يكون هناك شكل من ئلاا اإ
نه ينبغي  أأشكال الحقوق الاقتصادية المتدفقة مثل فرض رسوم المس تخدمين على النحو الذي تقرره الأطراف المتعاقدة واإ
دراج المفاهيم الراسخة كالموافقة  قت ذاته والنفاذ وتقاسم المنافع بتوفير الحماية في الو  المس بقة المس تنيرة والشروط المتفق عليهااإ

لى مسأألة التقييدات والاس تثناءات ورأأى  للمعارف التقليدية المملوكة على نطاق واسع في حال البحث والتطوير. والتفت اإ
أأنه من الأهمية بمكان النظر في الأحكام على نحو يضمن التوازن بين الحالت المحددة لكل دولة عضو والمصالح الأساس ية 

دماج مبدأأ الحماية المتفاوتة للمعارف التقليدية في نص الصك لأصحاب المعارف التقليدية. وعل  نه ينبغي بيان اإ يه، أأضاف قائلاا اإ
)أأو الصكوك(. وأأعرب عن تقدير المجموعة لقيادة رئيس اللجنة، الس يد يان غو ، ونائبي الرئيس في دورات اللجنة السابقة. 

 عات اللجنة.وشكر أأيضاا شعبة المعارف التقليدية على دقتها في تحضير اجتما

وشكر الأمانة على التقرير ورئيس اللجنة ونواب  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوتحدث وفد ش يلي باسم  .171
ن المجموعة شاركت مشاركة ششطة في دورات اللجنة منذ اجتماع الجمعية العامة في س نة   2015الرئيس على عملهم. وقال اإ

ن المجموعة ترى أأنه من الحيوي وجوب الانطلاق وسوف تواصل تنفيذ برنامج عمل الل  بداء التام راسخ. ومضى يقول اإ جنة باإ
لى فهم مشترك للقضايا الجوهرية. وذكر مجدداا أأن الهدف  من العمل الذي أأنجزته اللجنة بهدف تضييق الفجوات والتوصل اإ

لى اتفاق بشأأن صك دولي قانوني وا حد أأو أأكثر متعلق بالملكية الفكرية يضمن الحماية المنشود وفقاا لولية اللجنة هو التوصل اإ
ن المجموعة س تظل التقليدي التعبير الثقافيالمتوازنة والفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  . وأأنهيى كلمته قائلاا اإ

 تعمل بشكل بناء من أأجل تحقيق ذلك الهدف.

اللجنة على توجيهه والتامه المتواصلين وعلى جهوده التي ل تكل وتحدث وفد اليونان باسم المجموعة باء وشكر رئيس  .172
ن المجموعة تعترف بأأهمية تحقيق حصيلة متوازنة وفعالة فيما يتعلق بالموارد الوراثية والمعارف  للمضي قدماا بعمل اللجنة. وقال اإ

ن الموارد الوراثية ودورة بشأأن المعارف . وأأفاد بأأن اللجنة عقدت دورتين بشأأ التقليدي التعبير الثقافيالتقليدية وأأشكال 
بالتركيز على تضييق الفجوات القائمة عقب القرار المتخذ خلال اجتماع الجمعية العامة في س نة  2016التقليدية وندوة في مايو 

لى فهم مشترك للقضايا الجوهري2015 ة بما في . وأأعرب عن اعتقاده أأن محور التركيز الأساسي للعمل ينبغي أأن يظل التوصل اإ
كانت مفيدة للمساعدة على وصف التجارب الملموسة  2016ذلك أأهداف عمل اللجنة. ورأأى أأن الندوة التي عقدت في مايو 

ليها  لى فهم مشترك للقضايا الأساس ية التي أأشير اإ لى أأهمية التوصل اإ ومواصلة التفكير فيها. وفي ذلك الصدد، لفت النظر اإ
ضافة اإلى ذلك، أأشار اإلى مشاطرة معلومات مفيدة خلال جلسات اللجنة غير الرسمية. مراراا وتكراراا في مفاوضات اللج  نة. واإ

لى فهم مشترك للقضايا الجوهرية  ن التجارب الملموسة والفعلية ساهمت وينبغي أأن تظل تساهم في التوصل اإ وأأردف قائلاا اإ
 فاوضات بروح بناءة واستشرافية.وتحقيق هدف الولية المذكور. وأأبدى التام المجموعة بالمشاركة في الم

وأأحاط علماا بالتقرير ورحب بالمناقشات التي دارت  مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيقوتحدث وفد لتفيا باسم  .173
لى التبادلت المثيرة للاهتمام التي  2016خلال دورات اللجنة الثلاث التي عقدت عام  طار الولية الجديدة. وأأشار اإ في اإ

ن وفد جرت بشأأن ا لموضوعين المطروحين للنقاش أأي الموارد الوراثية والمعارف التقليدية. وفيما يتعلق بالموارد الوراثية، قال اإ
الاتحاد الأوروبي قدم اقتراحاا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه بشأأن شرط الكشف الذي ينطبق على نظام 

ن المجموعة تؤيد ذلك الاقتراح. و  رأأى أأن الاقتراح يتناول القضايا المعروضة في ولية اللجنة أأي توفير حماية فعالة البراءات واإ
في س ياق نظام الملكية الفكرية. وأأفاد بأأن المجموعة بحثت بحثاا دقيقاا الاقتراحات المقدمة بشأأن المعارف التقليدية. وأأخذاا في 

أأن القضايا الجوهرية على النحو الإيجابي ذاته الذي اتبعته الحس بان مدى تعقيد القضية، رأأى أأنه ينبغي مواصلة المناقشات بش
لى التعمق في فهم القضايا أأثناء الندوة  الدول الأعضاء خلال دورة اللجنة الحادية والثلاثين. وأأعرب عن تطلع أأعضاء المجموعة اإ

 المقبلة بشأأن المعارف التقليدية.

س اللجنة ونواب الرئيس والميسّين على عملهم الدؤوب ووقتهم وشكر رئي وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية .174
المكر  وجهودهم المتسقة المبذولة لإحراز التقدم في مفاوضات اللجنة. وشكر أأيضاا الأمانة على تحضيرها الممتاز لدورات 
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عداد التقرير. وشكر كذلك الويبو على أأششطة المساعدة التقنية وتكوين الكفاءات الم  تاحة للبلدان الأفريقية. وقال اللجنة وعلى اإ
لى الأولوية الممنوحة لمفاوضات اللجنة وترحب بزخم المفاوضات الجارية  ن المجموعة تشير مجدداا اإ لى النصوصاإ وتسلّ  المستندة اإ

ن العمل حراز التقدم. ومضى يقول اإ  بالمصاعب الراهنة المصادفة وتلاحظ في الوقت ذاته وجود فرص سانحة لتوافق الآراء واإ
ن حصيلة الدورة الأولى بشأأن المعارف التقليدية نجحت في تكوين  التقني الحاسم قد أأنجز فيما يتعلق بنص الموارد الوراثية واإ
حراز التقدم المتواصل بشأأن نص المعارف التقليدية وعن  لى اإ فهم مشترك وتضييق الفجوات. وأأعرب عن تطلع المجموعة اإ

من  18. وذكر بالتوصية  2016/2017لبناءة فيما تبقى من برنامج عمل اللجنة للثنائية اعتمادها على مشاركة الدول الأعضاء ا
الإسراع في مسارها بشأأن حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية توصيات أأجندة التنمية التي تحث اللجنة على "

مكانية وضع صك دولي واحد أأ  ن المجموعة و أأكثروالفولكلور، من غير اإخلال بأأي نتائج بما فيها اإ ". وفي ذلك الس ياق، قال اإ
نفاذ من أأجل تعزيز  عداد صك دولي ملزم قانوناا وممتثل للمعايير الدنيا وقابل للاإ تطلب من اللجنة أأن تتكلل مفاوضاتها باإ

طار الملكية شفافية النظام الدولي للملكية الفكرية وفعاليته وحماية المعارف والإبداعات والابتكارات التقليدية والنهوض به ا في اإ
النظر عن الانتفاع التجاري بها( وضمان منافع اقتصادية منصفة وحقوق معنوية، عند الاقتضاء،  الفكرية الحديث )بغض

ومساهمة محورية للجنة في تنفيذ  لوضع القواعد والمعاييرالمعارف مما يعد حصيلة أأكيدة لبرنامج عمل الويبو الحالي  لأصحاب تلك
ن المجموعة س تواصل العمل على نحو بناء في اللجنة وتطلب من الدول الأعضاء وجميع توصيات أأجندة  التنمية. وأأضاف قائلاا اإ

رادتها الس ياس ية اللتين تمكنان اللجنة من تحقيق النجاح.  الجهات صاحبة المصلحة أأن تبدي مرونتها واإ

رساء نظام دولي لحماي .175 ة الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال ورأأى وفد الصين أأن اللجنة تضطلع بدور مهم في اإ
ن اللجنة عقدت دورتين بشأأن الموارد الوراثية ودورة بشأأن المعارف التقليدية في ظل وليتها التقليدي التعبير الثقافي . وقال اإ

ن الدول الأعضاء تبادلت تبادلا تاماا تجاربها الوطنية وسعت جاهدة  2016/2017الجديدة للثنائية  اإلى الارتقاء بالمناقشات واإ
بشأأن صك دولي واحد أأو أأكثر مما يبين تماماا نهج الدول الأعضاء الاستباقي وحسن نيتها خلال تلك الاجتماعات بتنس يق 

الأمانة. وأأعرب عن اعتقاده أأن تلك المناقشات المحورية المتعمقة مفيدة جداا لإحراز تقدم ملحو  في المفاوضات. وأأيد الجهود 
لى اتفاق بشأأن صك دولي المتواصلة حراز تقدم ملحو  بخصوص التوصل اإ  التي تبذلها الدول الأعضاء كافة للحث على اإ

 .التقليدي التعبير الثقافييضمن الحماية الفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا 

ندونيس يا باسم  .176 ورحب بالتقرير عن اللجنة. ورأأى أأنه أأحرز تقدم ملحو  في  التفكيرالبلدان المتشابهة وتحدث وفد اإ
اللجنة بخصوص الموارد الوراثية والمعارف التقليدية المرتبطة بها خلال دورتي اللجنة التاسعة والعشرين والثلاثين ولحظ 

ين. وأأعرب عن تطلعه اإلى تحقيق نتائج أأيضاا التقدم المحرز فيما يتعلق بالمعارف التقليدية خلال دورة اللجنة الحادية والثلاث
يجابية بشأأن المعارف التقليدية خلال دورة اللجنة الثانية والثلاثين. وشدد مجدداا على ضرورة منع سوء اس تخدام الموارد  اإ

يحول دون  . وعبر عن اعتقاده أأن وضع صك ملزم قانوناا يمكن أأنغير المشروع هاتملك الوراثية والمعارف التقليدية المرتبطة بها و 
ذ أأحاط علماا بالتقدم المحرز خلال دورتي اللجنة التاسعة  آلية للامتثال التام. واإ المشاكل عبر الوطنية ويتصدى لها عن طريق أ
والعشرين والثلاثين بشأأن حماية الموارد الوراثية لحظ أأن النص الجديد في ذلك الصدد يتيح خيارات واضحة لتنظر الدول 

تتضمن شرطاا للكشف الإلزامي. ورأأى أأنه يمكن  الموحدة بشأأن الملكية الفكرية والموارد الوراثيةن الوثيقة الأعضاء فيها. وقال اإ 
آن الأوان لتضع جميع الجهات صاحبة المصلحة الصيغة النهائية للوثيقة  يجابي بشأأنه وأأنه أ للجنة اقتراح ذلك الموقف لتخاذ قرار اإ

ن دورتي اللجنة  ذ تتضمن الموحدة. وأأضاف قائلاا اإ التاسعة والعشرين والثلاثين قد ضيقتا شقة جميع الخلافات في الآراء اإ
لى ما بدا تعبيراا عن صادق رغبة أأغلبية  يجابية جداا بالنس بة اإ الوثيقة الموحدة حلاا ممكناا. ولحظ أأن أأجواء الاجتماعات كانت اإ

لى نتيجة. وطلب من الدول الأعضاء أأن تتح آلية الدول الأعضاء في التوصل اإ لى بالمرونة وتجد حلاا مفيداا للجميع بهدف وضع أ
ذ يتطلب الأمر تسوية قضيتين أأو  ن معظم الدول الأعضاء في وضع يمكنها من تأأييد نص توافقي اإ للامتثال التام. وأأوضح قائلاا اإ

نه يتعين على نجاز العمل التقني. وأأردف قائلاا اإ لى اإ  اللجنة المضي قدماا ثلاث قضايا فقط على المس توى الس ياسي. وأأشار اإ
لى الحصول على الالتام الس ياسي. وأأعرب أأيضاا عن ثقته بأأنه سترفع أأيضاا  بشأأن الموارد الوراثيةبالوثيقة الموحدة  والسعي اإ

لى اجتماع الجمعية العامة في س   التقليدي التعبير الثقافيتقارير عن النتائج الجيدة للمناقشة بشأأن المعارف التقليدية وأأشكال  نة اإ
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برام صك واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا 2017 يقاف برنامج العمل لوضع القواعد والمعايير من أأجل اإ نه ل يمكن اإ . واسترسل قائلاا اإ
بطال المسار المس تهل منذ عام  نه ل يمكن اإ غفال التقدم المحرز. ومضى يقول اإ عندما  2001دون أأس باب وجيهة ول يمكن اإ

لى النصوص منذ عام أأششئت اللجنة والتقدم المحرز  نه ينبغي مواصلة المفاوضات  2010عن طريق المفاوضات المستندة اإ واإ
لى النصوص.  المستندة اإ

وتحدث وفد الاتحاد الأوروبي باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه واعترف بأأهمية العمل المنجز في اللجنة.  .177
كانت مثمرة ومثيرة للاهتمام بالتأأكيد.  2016ة التي دارت خلال عام وأأعرب عن اعتقاده أأن المناقشات بشأأن الموارد الوراثي

وذكر بمساهمات الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه الملحوظة والبناءة في تلك المناقشات بما في ذلك تأأكيد اقتراح ملمو  
ضع شرط للكشف يثني عن المتصلة بالموارد الوراثية يتضمن ضمانات معينة لأن و  الكشف في البراءاتبشأأن شروط 

لى المعارف  شكاا قانونياا بشأأنهاس تخدام نظام البراءات أأو يقوض ذلك النظام أأو يولد  لن يكون في مصلحة أأحد. وبالنس بة اإ
التقليدية لفت النظر اإلى ضرورة تسوية عدد كبير من القضايا المهمة أأساساا. وفي ذلك المضمار، ذكر بالقتراح الذي قدمه 

ات دراسة عن التجارب الوطنية والتشريعات والمبادرات المحلية المعتمدة مؤخراا بخصوص حماية المعارف بشأأن اختصاص
لى عقد دورة اللجنة الثانية  رساء قاعدة متينة للمناقشات بشأأن المعارف التقليدية. وأأعرب عن تطلعه اإ التقليدية بهدف اإ

 والثلاثين التي س تعقب تنظيم ندوة.

باسم مجموعة البلدان الأقل نمواا وذكر بأأن البلدان الأقل نمواا تزخر بالموارد الوراثية والمعارف وتحدث وفد بنغلاديش  .178
ن  التقليدي التعبير الثقافيالتقليدية وأأشكال  لى القدرة على اس تغلالها لفائدة شعوبها لأس باب تاريخية. وقال اإ غير أأنها تفتقر اإ

نه يتوقع أأن تتمكن  تلك البلدان معرضة للخسارة في ذلك النظام غير المتوازن نتيجة لس تمرار التملك غير المشروع لمواردها واإ
لى اتفاق أأو مجموعة من التفاقات بشأأن القضايا الثلاث المطروحة أأي الموارد الوراثية والمعارف التقليدية  اللجنة من التوصل اإ

قترح في وقت قريب وبعمل اللجنة من أأجل تحقيق ذلك . وأأوصى بعقد المؤتمر الدبلوماسي المالتقليدي التعبير الثقافيوأأشكال 
ن تجربة البلدان الأقل نمواا تفيد بأأن مواردها لن تمنح الحماية الفعالة دون وجود اتفاق ملزم قانوناا.  الهدف. وأأضاف قائلاا اإ

لى منع سوء اس تخدام الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأ  لى الحاجة الملحة اإ  التقليدي التعبير الثقافيشكال وأأشار مجدداا اإ
المرتبطة بها وتملكها غير المشروع بغية حماية مصالح شعوب تلك البلدان والنهوض بها. ولحظ أأن اللجنة أأحرزت تقدماا 
رادة س ياس ية فقط للسير قدماا. وحث جميع الدول  لى اإ ن اللجنة في حاجة اإ ملحوظاا بشأأن وضع النصوص. ومضى يقول اإ

بد اء النضوج والجدية لس تكمال صك دولي واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا في أأسرع وقت ممكن. وختاماا، شكر الأعضاء على اإ
 شعبة الويبو المعنية بالمعارف التقليدية ورئيس اللجنة على جميع الأعمال الدؤوبة المضطلع بها.

نه يتعين على اللجنة . واس تد2016وأأشار وفد الاتحاد الروسي اإلى ضرورة ملاحظة التقدم المحرز في عام  .179 رك قائلاا اإ
لى النصوص في س ياق الولية المتجددة. ورأأى أأنه من المهم زيادة تقارب المواقف بشأأن  جراء مفاوضات جوهرية مستندة اإ اإ

يجاد حلول محكمة التوازن. ولحظ فائدة الندوات التي تنظمها الويبو.  عدد من القضايا مثل المس تفيدين ونطاق الحماية واإ
نه ينبغي لأي نص معتمد في أأي حال أأن يتسم بالمرونة والوضوح الكافي وأأعرب  عن تفضيله لوضع نصوص منفصلة. وقال اإ

من توصيات أأجندة التنمية، أأيد برنامج العمل  19و 17و 16ويتضمن التعاريف والحدود. وأأخذاا في الحس بان التوصيات 
  الشاملة.المعتمد بما في ذلك ثلاث ندوات محورية وفكرة بحث القضايا

نه ثابر على تحقيق ولية  .180 وساند وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وقال اإ
. واتساقاا مع أأجندة الويبو للتنمية، وجه مجدداا الدعوة بناء على 2000اللجنة على غرار ما فعل عندما أأششئت اللجنة في س نة 

للتنمية المس تدامة اإلى تحقيق التوازن في نظام عالمي منصف للملكية الفكرية يتكيف مع جميع المصالح  أأهداف الأمم المتحدة

لى اتفاق بشأأن صكوك قانونية دولية  حراز التقدم بخصوص التوصل اإ ن اإ المشروعة للدول الأعضاء في الويبو. واس تطرد قائلاا اإ
يمان الدول الأعضاء وثقتها بالويبو.  التقليدي التعبير الثقافيأأشكال من أأجل حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية و  س يعزز اإ

ورأأى أأن ولية اللجنة قدمت شرحاا كافياا لأس باب الحاجة اإلى صك دولي واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا لحماية الموارد الوراثية 
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التي تعتقد أأن النصوص لم تبلغ مس توى النضوج هي  وأأن الدول الأعضاء التقليدي التعبير الثقافيوالمعارف التقليدية وأأشكال 
آرائها. وأأفاد بأأن بلده واصل وضع التشريعات  الدول التي لم تأأخذ على عاتقها المسؤولية عن تقديم أأدلة أأو معايير كافية لدعم أ

لى تقديم مشروع القانون بشأأن دارتها. وأأشار اإ معارف الشعوب  لحماية معارف الشعوب الأصلية والنهوض بها وتطويرها واإ
ن اللجنة البرلمانية المختصة س تعقد جلسة علنية متينة كآخر خطوة من أأجل سن  لى البرلمان. واختتم بيانه قائلاا اإ الأصلية اإ

 مشروع القانون.

والبيان الذي أأدلى به  مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبيوأأيد وفد البرازيل البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي باسم  .181
ندونيس يا باسم  منها اجتماعان  2016. وذكر بأأن اللجنة عقدت ثلاثة اجتماعات مثمرة جداا في عام البلدان المتشابهة التفكيروفد اإ

بشأأن الموارد الوراثية واجتماع بشأأن المعارف التقليدية. ورأأى أأن النص الموحد الجديد بشأأن الموارد الوراثية يشمل خيارات 
لى احتمال تنفيذ قواعد دولية ترمي اإلى حماية التنوع البيولوجي في نظام الملكية الفكرية. وأأبدى سروره معيارية يمكن أأن تؤدي اإ 

لتحديد خيار بشأأن شروط الكشف الإلزامي في نظام البراءات. وأأعرب عن اس تعداده وتحمسه لبحث مسأألة عقد مؤتمر 
 النص المتعلق بالمعارف التقليدية. وأأعرب عن أأمله أأن . وأأشاد بتحسين2017دبلوماسي خلال اجتماع الجمعية العامة لس نة 

 تس تمر اللجنة في دورتها الثانية والثلاثين في المسار ذاته من أأجل وضع وثيقة مبسطة.

يران  .182 عن تقديره لرئيس اللجنة والميسّين. وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد  الإسلامية( - )جمهوريةوأأعرب وفد اإ
ندونيس يا باسم  آس يا والمحيط الهادئوالبيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم  المتشابهة التفكيرالبلدان اإ نه مجموعة بلدان أ . وقال اإ

ينبغي دون شك تطوير النظام الدولي للملكية الفكرية على نحو متوازن لضمان اس تدامته. وعبر عن أأسفه لفتقار الأششطة 
لتوازن وخصوصاا في مجالت الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال الجارية لوضع القواعد والمعايير في الويبو اإلى ذلك ا

برام صك واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا يمكن أأن يتدارك ذلك الأمر من خلال توفير الحماية التقليدي التعبير الثقافي . ورأأى أأن اإ
من التملك غير المشروع مما يضمن اس تخدامها  يديالتقل  التعبير الثقافيالفعالة للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال 

قررت أأن تواصل اللجنة تسّيع عملها  2015المس تدام والمشروع في المس تقبل. وذكر بأأن الجمعية العامة المعقودة في س نة 
لى اتفاق على التركيز على تضييق الفجوات القائمة،  بانفتاح والتام تام، مع )صكوك قانونية صك قانوني دولي بهدف التوصل اإ

زاء بطء المفاوضات في اللجنة. وعلى الرم  من العمل المنجز حتى ذلك الحين أأفاد بأأن هناك . وأأعرب عن بالغ (دولية قلقه اإ
تزال عالقة تتطلب عناية الجمعية العامة التي يمكن أأن تتخذ قرارات ملائمة لتسّيع وتيرة عمل اللجنة ودعم الصكوك  قضايا ل

ششاء اللجنة أأمر لتبلغ مس توى الن ن المقصود من اإ ضوج الذي يمكن الدول الأعضاء من عقد مؤتمر دبلوماسي. واسترسل قائلاا اإ
نه من المهم أأن تتحلى جميع الدول الأعضاء بالمرونة وتشارك مشاركة بناءة  ن وليتها واضحة. وأأنهيى كلمته قائلاا اإ محسوم واإ

 ر ه .لضمان الوفاء بولية اللجنة دون أأي تأأخير ل مبر 

ثيوبيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد بنغلاديش باسم  .183 وساند وفد اإ
مجموعة البلدان الأقل نمواا. وأأيد أأيضاا المدير العام، الس يد فراشسس غري، الذي شدد في خطابه الافتتاحي على ضرورة تركز 

لى الجمعية العامة لس نة الجهود على المس توى الس    .2017ياسي بهدف رفع تقرير عن النتائج الإيجابية اإ

عداد صيغة مراجعة ثانية للوثيقة  .184 لى اإ مانة لتقديم تقرير شامل عن اللجنة. وأأشار اإ وأأعرب وفد الهند عن تقديره للأ
رفاقها بالوثيقة  . WO/GA/48/9الموحدة بشأأن الملكية الفكرية والموارد الوراثية عقب دورتي اللجنة بشأأن الموارد الوراثية واإ

ساهمت في تعزيز الوضوح وأأتاحت منبراا لفهم مختلف وجهات النظر. ولحظ التقدم  2016وأأكد أأن الندوة المعقودة في مايو 
الصيغة  المحرز خلال دورتي اللجنة التاسعة والعشرين والثلاثين بشأأن الموراد الوراثية غير أأنه أأعرب أأيضاا عن قلقه لأن

ية مليئة بالأقوا  المفتوحة ولأنه لم يتحقق توافق الآراء. المراجعة الثانية للوثيقة الموحدة بشأأن الملكية الفكرية والموارد الوراث 
وشدد على أأهمية مشاركة جميع الدول الأعضاء في المفاوضات عن حسن نية من أأجل ضمان المنافع المتبادلة. ولحظ أأن بلده 

نه يمكن ششر تلك المعارف على نطاق واسع بصرف النظر عن اح تمال أأو عدم احتمال غني من حيث المعارف التقليدية. وقال اإ
آخراقتصارها على مجتمع محلي معين واحتمال وجودها  ن في أأنظمة معرفية مقننة أأو شفهية أأو في أأي شكل أ . واسترسل قائلاا اإ
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لى التدخل  تراث بلده من معارف الطب الشعبي ه  قيمة اجتماعية وثقافية وتجارية عظيمة وشدد بالتالي على الحاجة الملحة اإ
تاحة الحيز والإطار اللازمين في الوقت ذاته لتطوير المعارف التقليدية بنشاط وحماية تلك الم عارف من التملك غير المشروع باإ

ذ تعتبر حماية الموارد الوراثية  لفائدة المؤتمنين على تلك المعارف وسائر أأفراد المجتمع. وعلق أأهمية كبيرة على عمل اللجنة اإ
ن  التقليدي ثقافيالتعبير ال والمعارف التقليدية وأأشكال  من التملك غير المشروع مسأألة ذات أأولوية في بلده. وأأضاف قائلاا اإ

وتحديداا لمعارف الطب الشعبي بما  دفاعية للمعارف التقليديةحماية تعد مبادرة رائدة في توفير  المكتبة الرقمية للمعارف التقليدية
المطالبات بالجدة الواردة في طلبات فاحصي البراءات من فحص التقليدية القديمة وفي تمكين  ا ويوغاأأيورفيدفيها أأنظمة 

. وشدد على أأهمية وضع الصيغة النهائية لصك قانوني دولي واحد أأو أأكثر بشأأن الموارد الوراثية والمعارف التقليدية براءاتال
ن عدم توفر صك واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا التقليدي التعبير الثقافيوأأشكال  من ذلك القبيل أأمر يسمح  . وأأوضح قائلاا اإ

لى اختلال التوازن في النظام  باس تمرار التملك غير المشروع للموارد الوراثية والمعارف التقليدية وقرصنتها البيولوجية ويؤدي اإ
حماية  العالمي للملكية الفكرية. وذكر أأن القضايا الجوهرية التي حددها رئيس اللجنة خلال دورة اللجنة الحادية والثلاثين بشأأن
المعارف التقليدية تحظى بالتقدير وأأنها ستساعد على تسوية القضايا العالقة. وأأيد "النهج المتدرج" لنطاق الحماية الممنوحة 
لمختلف أأشكال المعارف التقليدية بناء على تحديد خصائص المعارف التقليدية واس تخدامها والحقوق المعنوية والاقتصادية 

الحال. واختتم بيانه مسلطاا الأضواء على أأهمية ضمان الحقوق المعنوية والاقتصادية الملائمة المتفق عليها حسب مقتضى 
 للمعارف التقليدية المتاحة على نطاق واسع وبالمجان التي تكون لها قيمة تجارية كبيرة وتتعرض للتملك غير المشروع.

نه س يظل يشارك مشاركة ششطة وبناءة في .185 لى المشاركة وأأيد وفد كندا اللجنة وقال اإ  عمل اللجنة. وأأعرب عن تطلعه اإ
ع عليه اللجنة في  2017في عمل اللجنة في عام  لى فهم مشترك للقضايا الجوهرية وفقاا لما تشج  لى تركيز عملها على التوصل اإ واإ

طار وليتها. وشدد على اس تخدام نهج قائم على الأدلة للاس تفادة من بحث التجربة الوطنية وأأخذ الآثار ا لعملية للنهج اإ
ن تبادل التجارب أأمر يكتسي أأهمية حاسمة لزيادة وضوح  المقترحة في الاعتبار حيثما ل تتوفر التجربة الوطنية. ومضى يقول اإ
ن تبادل التجارب يعتبر أأساس ياا لإحراز  معنى الخيارات المختلفة وليصبح ذلك جزءاا ل يتجزأأ من عمل اللجنة. واس تطرد قائلاا اإ

قيق أأهداف اللجنة. وأأنهيى كلمته معيداا تأأكيد التامه باللجنة واعتامه مواصلة بحث القضايا المتعلقة بحماية الموارد التقدم في تح 
وتعزيز الفهم المشترك للقضايا الجوهرية من أأجل بيان السبيل  التقليدي التعبير الثقافيالوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال 

 للمضي قدماا.

ن عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد اليونان باسم المجموعة باء وعن تقديره لرئيس اللجنة والأمانة وأأعرب وفد اليابا .186
لى الملاحظات التي  ن اللجنة أأجرت مناقشات مثمرة بشأأن القضايا الجوهرية استناداا اإ للعمل الدؤوب المضطلع به. وقال اإ

نها  تحرز تقدماا واضحاا بفضل الجهود المتميزة التي تبذلها الدول الأعضاء أأعدها رئيس اللجنة بهدف تضييق الفجوات القائمة واإ
آراء مختلفة ل ن هناك أ تزال قائمة بشأأن القضايا الأساس ية مثل الأهداف والموضوع وشروط الكشف.  كافة. واس تدرك قائلاا اإ

جراء دراسا نه وعليه، رأأى أأنه ينبغي للجنة زيادة التشديد على تبادل التجارب الوطنية واإ ت واقعية. واختتم بيانه قائلاا اإ
 س يظل يشارك مشاركة بناءة في دورات اللجنة المقبلة.

وأأيد وفد أأستراليا عمل اللجنة. وشكر الأمانة على التقرير المفصل والمفيد. ورحب بوجه خاص بالتقدم المحرز في مجال  .187
وأأفاد بأأن الدول الأعضاء أأحرزت التقدم في تضييق الموارد الوراثية وهو أأول الموضوعات الثلاثة التي تناولتها اللجنة. 

لى القرار  الفجوات من خلال مشاركتها البناءة وعن حسن نية وأأن اللجنة تمكنت من التوصل في ختام دورتها الثلاثين اإ
لى الد حالة نص للتفاوض يتناول الموارد الوراثية اإ لى اإ . 2017)دورة اللجنة الرابعة والثلاثين( في عام  تقييميةال ورة الداعي اإ

ورحب بذلك التطور. ولحظ مع بعض القلق أأن صندوق الويبو للتبرعات لدعم مشاركة الشعوب الأصلية فارغ في الوقت 
سهام الشعوب الأصلية في اللجنة. وحث الدول الأعضاء على النظر في المساهمة في  الحالي. وأأعرب عن تقديره لأهمية اإ

 ندوق التبرعات.ص 
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وساند وفد غانا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. ورحب بالتقدم المتواصل المحرز في اللجنة  .188
فيما يتعلق بوضع القواعد والمعايير الخاصة بصك دولي واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية 

. وأأعرب عن أأمله التفاق على القضايا العالقة بشكل متوازن من أأجل خدمة مصالح جميع التقليدي بير الثقافيالتع وأأشكال 
 الدول الأعضاء.

نه من  .189 وأأيد وفد نيجيريا البيان المدلى به باسم المجموعة الأفريقية. ورأأى أأن مفاوضات اللجنة قد طال أأمدها. وقال اإ
لدان الأقل نمواا معارفها التقليدية. وحث اللجنة على اختتام المناقشات على وجه السّعة المهم أأن تحمي البلدان النامية والب

التعبير باعتماد صك دولي واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا يضمن النهوض بالموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال 
لى العمل مع جميع الدول ا التقليدي الثقافي  لأعضاء من أأجل تحقيق تلك النتيجة.وحمايتها. وأأعرب عن تطلعه اإ

ن المناقشات في اللجنة تكتسي  .190 لى الموارد الوراثية والمعارف التقليدية المرتبطة بها وقال اإ وأأشار وفد جمهورية كوريا اإ
ن هناك خلافات  ن تقاسم المنافع العادل والمنصف ينبغي أأن يحظى باحترام شديد. واس تدرك قائلاا اإ دون شك أأهمية كبيرة واإ

لى تعبير بعض المنتفعين أأن الطريقة الفعالة بش لحماية تلك الموارد الوراثية والمعارف التقليدية المرتبطة بها. ولفت النظر اإ
ن من دواعي قلقه أأن يلقي شرط الكشف عبءاا على الجهات الراغبة في  وأأصحاب المصلحة عن شواغلهم. ومضى يقول اإ

نه ل يمكن أأخذ س ياسات الملكية الفكرية ونظام الانتفاع بنظام البراءات الذي يعد جوهر الا بتكار ويعرقلها. وأأوضح قائلاا اإ
نه من الضروري بالتالي جعل تلك الس ياسات والأنظمة أأشسب  البراءات في الاعتبار بشكل منفصل عن المنتفعين واإ

والمعارف التقليدية المرتبطة بها في أأنظمة للمنتفعين. وأأعرب عن اعتقاده الراسخ أأن الشكل الأكثر فعالية لحماية الموارد الوراثية 
ششاء أأنظمة قواعد البيانات واس تخدامها. وأأفصح عن تفضيله للصكوك غير  ا عن طريق اإ البراءات هو منع منح البراءات خطأأ

نه من الضروري تكريس  الملزمة قانوناا. ورأأى أأنه ينبغي للجنة النظر في جميع جوانب الاقتراحات والخيارات. وأأضاف قائلاا اإ
يلاء العناية لآراء الآخرين والأثر المحتمل على قطاع الصناعة وسائر المنتفعين  المزيد من الوقت للتعمق في المناقشة والبحث باإ

 المعنيين.

ن ما أأنجزته اللجنة بخصوص الموارد  .191 لى النصوص دامت ثماني س نوات واإ ن المفاوضات المستندة اإ وقال وفد بيرو اإ
نه ل يرى أأن هناك أأي قضايا تقنية أأخرى ينبغي  وصول المفاوضات التقنيةالوراثية بيّن احتمال  لى نهايتها. وأأضاف قائلاا اإ اإ

لى بلوغ نص الموارد الوراثية على  ن المسائل التي يجب على اللجنة تناولها تعتبر مسائل س ياس ية أأساساا. وأأشار اإ طرحها واإ
 التقليدي التعبير الثقافيأأنه. أأما عن المعارف التقليدية وأأشكال الأقل مس توى يسمح للدول الأعضاء اتخاذ قرار س ياسي بش

لى مس توى كاف من النضوج يمكن الدول الأعضاء من اتخاذ  فأأعرب عن أأمله أأن تتمكن اللجنة من الارتقاء الكافي بالنصوص اإ
 .2017قرار نهائي في عام 

ن القضايا المطروحة في اللجنة البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم المج كوت ديفواروساند وفد  .192 موعة الأفريقية. وقال اإ
تؤثر في مجالت أأساس ية مثل الصحة والتنمية الاقتصادية والتنمية الاجتماعية. وأأعرب عن تأأييده لعتماد نص دولي واحد أأو 

ن التفاق على تلك الصكوك س يخطو بالبشرية ككل خطوة عظيمة اإ  لى الأمام. وأأوضح قائلاا أأكثر ملزم قانوناا. واسترسل قائلاا اإ
ن هناك عدة نباتات لها مفعول طبي عجيب غير أأنها ليست معروفة على نطاق واسع بسبب اس تحالة تقاسمها المنصف.  اإ

ن الشعوب الأصلية في البلدان التي تسعى اإلى حماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  التعبير وأأضاف قائلاا اإ
. التقليدي الثقافي  فيها ستس تطيع الارتقاء باس تخدام تلك الموارد وتطويرها عن طريق صك دولي واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا

ن المناقشات الجارية في اللجنة تعتبر عملية مهمة للتصدي للتملك غير المشروع للموارد  .193 وقال ممثل ش بكة العالم الثالث اإ
من جانب أأصحاب حقوق الملكية الفكرية. وأأفاد بأأن الجمعية  التقليدي التعبير الثقافيالوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال 

وطلبت من اللجنة مواصلة تسّيع  2016/2017مددت ولية اللجنة خلال ثنائية الميزانية  2015العامة المعقودة في س نة 
لى النصوص، بهدف  التركيز على تضييق الفجوات القائمة، بما في ذلك المفاوضات بانفتاح والتام تام، مععملها  المستندة اإ
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لى اتفاق  لى عدم التقيد التام بولية اللجنة في دورات  صك قانوني دولي )صكوك قانونية دولية( علىالتوصل اإ ل أأنه أأشار اإ اإ
اللجنة الثلاث الأخيرة وخصوصاا في الدورتين بشأأن الموارد الوراثية أأي دورتي اللجنة التاسعة والعشرين والثلاثين مما أأدى 

لى توسع الفجوات بين مقترحي صك واحد أأو أأكثر ملزم قانوناا لحماية الموارد الوراثية والمعارف التقليدية وأأشكال  التعبير اإ
والمعترضين على ذلك الصك أأو تلك الصكوك. وأأعرب عن خيبة أأمله لإدراج بعض القضايا في النصوص  التقليدي الثقافي

ن الأسلوب المس تخدم لإعداد نصوص الميسّين بغرض عرقلة التقدم في المفاوضات المستن لى النصوص. وأأضاف قائلاا اإ دة اإ
لى النصوص. وطلب من رئيس اللجنة والدول الأعضاء الوفاء  قد قضى فعلاا على أأي فرص محتملة لإجراء مفاوضات مستندة اإ

لى النصوص وعلى تضييق الفجوات بولية اللجنة وحث رئيس اللجنة والدول الأعضاء على التركيز على المفاوضات المستندة  اإ
 القائمة بالعتماد على وثائق اللجنة الراهنة بدلا من النظر في نصوص الميسّين.

عن اهتمام المؤسسة بطرق تأأثير الأنظمة المقترحة في اللجنة في اقتصاد  المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفةوأأعرب ممثل  .194
دارة المعارف التقليدية والموارد الورا ششاء حقوق اس تئثارية اإ ثية وحفظها وتقاسمها. وأأفاد بأأن المؤسسة تعترض عموماا على اإ

ن تقاسم  لى المعارف والمواد في س ياق المعارف التقليدية والموارد الوراثية. واس تدرك قائلاا اإ يمكن أأن تعرقل الابتكار والنفاذ اإ
تتيح على ما يبدو نموذجاا أأفضل وأأن المؤسسة شجعت  سؤوليةج قواعد الم نهُ المنافع ل يس تلزم منح حقوق اس تئثارية. وذكر أأن 

الصادر عن البرلمان الأوروبي والمجلس في  EC/98/44في الماضي اللجنة على النظر في نُهج توضع بناء على التوجيه 
المتبادل بين الحقوق الذي أأششأأ نظاماا للترخيص الإجباري  بشأأن الحماية القانونية للاختراعات البيوتكنولوجية 1998 يوليو 6

لى احتمال اتصال جوانب ذلك التوجيه  س تولدي النباتاتوالبراءات الخاصة لم  عندما يس تخدم أأحدهم ابتكارات الآخر. وأأشار اإ
ببعض التحديات المواجهة في تنفيذ مفهوم تقاسم المنافع عندما يتعلق الأمر بالمعارف التقليدية أأو الموارد الوراثية. واختتم بيانه 

ن المؤسسة قدمت نهجاا محتملاا لقواعد المسؤولية بشأأن أأشكال قا خلال  2013يوليو  17في  التقليدي التعبير الثقافيئلاا اإ
اجتماع اللجنة المعقود في ذلك الحين من أأجل بعض الحالت المحدودة للاس تغلال التجاري مثل المصنفات أأو أأوجه الأداء 

يرادات ل يس تهان بها.  الترفيهية التي تدر اإ

ولية المعنية بالملكية الفكرية تقرير عن اللجنة الحكومية الدوأأحاطت الجمعية العامة للويبو علماا بالوثيقة المعنونة " .195
( وفقاا لولية اللجنة للثنائية WO/GA/48/9 " )الوثيقةوالموارد الوراثية والمعارف التقليدية والفولكلور

 .2016ولبرنامج عمل اللجنة لعام  2016/2017

 من جدول الأعمال الموحّد 17لبند ا

 اللجنة المعنية بمعايير الويبوتقرير عن 

لى الوثيقةاستندت المناقش .196  .WO/GA/48/10 ات اإ

لى عامين.  ةباقر ، بعد انقطاع دام 2016مار   جتمعت فيعايير االموأأفادت الأمانة أأن لجنة  .197 حل الخلافات وأأشارت اإ
. والمرونة التي أأبدتها لدول الأعضاءلبفضل المشاركة البناءة أأحد بنود جدول الأعمال قبل الاجتماع، وذلك العالقة بشأأن 

الخاصة بتسلسل  ق بتقديم البيانات الإلكترونيةتعلأأولهما ي ويبو: للاعتمدت معيارين جديدين لجنة المعايير نة أأن أأبرزت الأماو 
الخاص لكتروني الإ لنظام ل لمتطلبات التقنية ، وثانيهما يتعلق بابراءةالمن طلب أأساسي جزء ك النوويدات والحوامض الأمينية

يير وأأكملت المرفقات التقنية ثلاثة معا اللجنة نقحّتأأن  أأبلغت الأمانةو لتسجيل العلامات التجارية.  يةالصوت  اتعلامالدارة باإ 
. وأأشارت الأمانة ، الذي اعتمد مؤخرامعلومات الملكية الصناعيةق على جميع أأنواع طبّ الم ت البيانابنية وشكل عيار الملحقة بم 
لى أأن  بيانات الحالة القانونية ب تعلق معيار ي منها ، 2017عام  المقبل هااجتماع في بدأأت التحضير لوضع معايير جديدة  اللجنةاإ
ايير . وفيما يتعلق بتنفيذ معالملكية الصناعية براءات الصادرة عن مكاتبلف الإدارة فيما يخص وثائق الومعيار يتعلق بم للبراءة

جراء  اللجنةالويبو، ذكرت الأمانة أأن  مكاتب الملكية الصناعية.  رسال اس تبيانات لجميعباإ  دراس تين اس تقصائيتينوافقت على اإ
في الفكرية، ول س يما مكاتب الملكية تواجهها في الصعوبات التي  أأحدى الدراس تين تنظرالأفريقية، المجموعة طلب بناء على و 
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لى أأن الاس تبيانا رت . وذكّ 2016أأكتوبر قبل نهاية  عادأأن تُ  نبغيي  تالبلدان النامية، في تنفيذ معايير الويبو. وأأشارت الأمانة اإ
 لجنةلاجتماع المقبل ل كي يتس نى ل بيانشاركة بشكل كامل في هذا الاس ت لم باالبلدان النامية، جميع الدول الأعضاء، ول س يما 

جراء مناقشات مبنية على الحقائق  2017عام   للجنةا ، ذكرت الأمانة أأنماا اتية تعزيز تنفيذ معايير الويبو. وخ مثمرة حول كيف و اإ
في  كوين الكفاءاتتساعدة التقنية و تقديم الم في مجال  نةالأماالتي اضطلعت بها ختلف الأششطة أأحاطت علما، مع التقدير، بم 

 .هامعايير البنية التحتية التقنية و  مجال

عته لعمل وتحدث وفد لتفيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وشدد مجدداا على الأهمية التي توليها مجمو  .198
لجنة المعايير. وذك ر الوفد بأأن العمل على المعايير المشتركة يدعم البعد العالمي للملكية الفكرية وييسّ عمل مكاتب الملكية 

لس تئناف اجتماعات تلك اللجنة المهمة.  الفكرية في ش تى أأنحاء العالم. وأأعرب عن سروره لتفاق الدول الأعضاء على حلٍ 
. تيسير المفاوضاتنائب رئيس اللجنة، والأمانة على جهودهم الحثيثة في  بصفتهسفير بنما، ل  ن شكرهع الوفد أأعرب لذلكو

لى  من أأجلبناءة ومرونة  روحوشكر أأيضاا الدول الأعضاء على ما أأبدته من  أأبدى الوفد تفاق. وفي الختام، ذلك الالتوصل اإ
 .اللجنة عن عملهاول الأعضاء تباين مواقف الد يعوق وأأل كرر ذلك الوضعأأمله في أأل يت

لى  21من الممتدة وتحدث وفد اليونان باسم المجموعة باء وأأقر باس تئناف اجتماعات لجنة المعايير في الفترة  .199  24اإ
نت اللجنة من المضي قدماا . ث شكر كل الأطراف على مشاركتها البناءة التي مك  2014بعدما علُقت في مايو  2016 مار 

في توحيد الوثائق  لما لها من دور محوريأأن مكاتب الملكية الفكرية والويبو تس تخدم معايير الويبو  في عملها. وأأضاف
ن معايير الويبو  أأيضاا في العديد من منتجات الويبو، ومنها نظام  مدمجةوالمعلومات المتصلة بالملكية الصناعية. وأأردف قائلاا اإ

أأتمتة الملكية الصناعية، التي يزداد اس تخدامها في مكاتب الملكية الفكرية الصغيرة والمتوسطة وبخاصة في البلدان النامية. وعليه، 
ب الوفد باس تئناف  لى المعايير المهمة  دوراترح  ب أأيضاا باقيد الاعتماداللجنة نظراا اإ لتقدم المحرز في تلك الدورة مشيراا . ورح 
لى أأن التقدم الذي  بعض أأفرقة عمل لجنة المعايير س يمكنها من النظر في معايير جديدة أأو مراجَعة خلال الدورة  ستشهدهاإ

، الصناعيةالتالية. وذك ر الوفد بأأن اللجنة قد اعتمدت اس تبيانين يخص أأحدهما اس تخدام معايير الويبو في مكاتب الملكية 
جراء  في مجالَي ويتصل ثانيهما بالممارسات السابقة  مانة اإ ترقيم الطلبات وطلبات الأولوية. وأأقر بأأن الاس تبيانين أأتاحا للأ

بّان الدورة التالية للجنة المعايير. وشدد على أأن اللجنة تؤدي دوراا مهماا في وضع المعايير  دراسات اس تقصائية وتقديم نتائجها اإ
ساهم  عمل اللجنةلملكية الصناعية والتي يمكن اتباعها في المكاتب الوطنية للملكية الفكرية. وأأكد الوفد أأن لمعلومات ا المنظمة

ناشد الوفد باقي الوفود في الختام، و عملاا تقنياا. فكان بذلك، في جوهره،في تعزيز التبادل الدولي للوثائق والبيانات 
نجاز عملها بنجاح وعاد بالفائدة على جميع الذي مك  و الدورة السابقة  والمجموعات أأن تواصل النهج البناء المعتمد في نها من اإ
 المكاتب الوطنية للملكية الفكرية والويبو.

وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وشكر الرئيس على عقد الدورة الرابعة للجنة المعايير وأأعرب عن سرور  .200
طار المفاوضات الخاصة بوضع المعايير لفائدة مكاتب ب وأأقر. وراتتلك الدمجموعته بالتفاق على اس تئناف  أأششطة اللجنة في اإ

طبيعة اللجنة كهيئة معنية بوضع القواعد والمعايير هو  الملكية الفكرية في ش تى أأنحاء العالم بغية تيسير التواصل بينها. وأأوضح أأن
لى التمسك بأأن تكون  السبب الذي دفع المجموعة الأفريقية آلية التنس يق  لجنةال اإ في تنفيذ  امساهمتهوتبلغ عن جزءاا من أ

لى تقديم المساعدة التقنية اإلى مكاتب الملكية الفكرية بغية تعزيز  توصيات أأجندة التنمية. وأأيدت المجموعة الأفريقية الدعوة اإ
لوفد على اختلاف مس تويات قدرتها على اس تخدام المعايير قيد الاس تحداث بل فهم تلك المعايير في بعض الحالت. وشدد ا

طار لجنة  التنمية بين الدول الأعضاء ومن ث على ضرورة اعتماد نهج شامل يعزز الانخراط في معالجة المسائل الخلافية في اإ
لى توافق في الآراء  لى بشأأن المعايير. وشكر الوفد اللجنة على التوصل اإ ع على الدول الأعضاء. وأأبدى تطلعه اإ الاس تبيان الموز 

ن اللجنة من تناول مسأألة اس تخدام المعايير قيد الاس تحداث وفهم أأبعادها لردود على ذلك الاس تبيان الذي رأأى أأنه س يمكِّ ا
آثارها فيما يخص المكاتب الوطنية للملكية الفكرية القائمة في العديد من البلدان الأفريقية.  وأ
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مانة ومنسقي المجم .201 وعات على الجهود التي بذلوها لعقد مشاورات غير وأأعرب وفد الاتحاد الروسي عن امتنانه للأ
أأن تجتمع مجدداا. وسلطّ الوفد الضوء على أأن العمل التقني في المجالت  المعنية بمعايير الويبورسمية بحيث يتس نى للجنة 

اجعتها ومعالجة المسائل أأحرز تقدماا ل يمكن نكرانه مثل تطوير معايير الويبو ومر  اللجنة المعنية بمعايير الويبوالأساس ية لعمل 
جراء دراسة اس تقصائية عن اس تخدام معايير  الأخرى المرتبطة بمعلومات الملكية الفكرية ووثائقها. وأأيدّ الوفد قرار اللجنة اإ
الويبو وخاصة لرصد المشاكل التي تواجهها مكاتب الملكية الفكرية في التنفيذ العملي لمعايير الويبو. وأأيدّ الوفد كذلك قرار 

عرض قوائم تسلسل النوويدات والأحماض الأمينية باس تخدام لغة الترميز بشأأن " ST.26تنفيذ معيار الويبو الجديد أأجيل ت
لى (XMLالموسعة ) لى معيار الويبو الجديد  ST.25حين موافقة اللجنة على توصيات الانتقال من معيار الويبو " اإ . ST.26اإ

المراجع المستشهد بها "بشأأن  ST.14ومعيار الويبو  ST.3من التنفيذ المنتظم لمعيار الويبو وأأقرّ الوفد بالفوائد العملية المتأأتية 
المنشورة بلغات غير اللغة  س ندات غير البراءات"، ول س يما التوصيات المعتمدة مؤخراا بشأأن ذكر ال في وثائق البراءات

معالجة "  ST.96الإنكليزية أأو لغات غير اللغة المس تخدمة في تقرير البحث. وأأيدّ الوفد مواصلة العمل المرتبط بمعياري الويبو
قة البيانات الببليوغرافية المتعلبشأأن " ST.60و" XMLالمعلومات المتعلقة بالملكية الصناعية باس تخدام لغة الترميز الموسعة 

تمام بالعلامات "، فضلاا عن تطوير معايير جديدة للويبو بشأأن بيانات الوضع القانوني وملفات الإدارات التي س تتيح تقييم اإ
دليل حفظ الدراسات الاس تقصائية المنشورة في المجموعات الوطنية من وثائق البراءات المنشورة. ورحّب الوفد بمبادرة 

وأأعرب عن تقديره للجهد الذي بذلته الأمانة لتوفير  وتحديثها لمتعلقة بالملكية الصناعيةالويبو بشأأن المعلومات والوثائق ا
 مشورة ومساعدة تقنيتين لتكوين الكفاءات ذات الصلة بولية اللجنة في مكاتب الملكية الصناعية. 

دداا بعد تأأجيل دام عامين. تمكنت من الاجتماع مج اللجنة المعنية بمعايير الويبووأأعرب وفد البرازيل عن ارتياحه لأن  .202
لى أأنه ل يفرق  واعتبر الوفد أأن اللجنة تتناول مسائل تقنية مهمة وأأن أأداءها السليم حيوي بالنس بة للمنظمة. والتفت الوفد اإ

وانب بين الهيئات التقنية وغير التقنية. وأأعرب الوفد عن قناعته بأأن جميع المناقشات المتعلقة بالملكية الفكرية تشمل حكماا ج
ن المنظمة هي في الوقت نفسه منظمة تعمل تحت مظلة الأمم المتحدة وأأن أأهداف التنمية ينبغي أأن تكون  تقنية. وختم قائلاا اإ

 جزءاا من عملها.

يران )جمهورية وفد  أأعربو  .203 بعد كل هذه الجهود والمساعي التي و  ،ن بعض البلدانالعميق لأ  عن قلقهالإسلامية(  –اإ
الأعضاء والأمانة لتعميم البعد الإنمائي في ش تى أأنحاء عمل المنظمة وأأششطتها، ل تزال تنفي طبيعة عمل لجنة بذلتها الدول 

ن و . المعايير على مراعاة الشواغل الإنمائية في عملها وبخاصة في مجال المساعدة التقنية تنص ولية لجنة المعايير قال الوفد اإ
لى أأن الم  ووضع المعايير.  .همة الرئيس ية للجنة المعايير هي اس تحداث ووضع معايير لفائدة مكاتب الملكية الفكريةوأأشار الوفد اإ

طاينبغي أأن هذا المسار أأضاف أأن و  التنمية وأأن يراعي أأساساا احتياجات البلدان أأجندة  ر الفئة باء من توصياتيندرج في اإ
التنمية واقع وضرورة،  جندةأأن أأ ب القبولوفد جميع الدول الأعضاء على وشجع ال النامية وأأولوياتها واختلاف مس تويات التنمية.

آلية فعالة وبس يط تمكِّن لجنة المعايير  وعلى المشاركة مشاركةا بناءة في هذا المسار وعلى التحلي بالمرونة اللازمة للاتفاق على أ
تعميم  الذي تضطلع به لجنة المعايير فيور همية الدلأ  نظراو  التنمية امتثالا تاماا. جندةلها بما يتمثل لتوصيات أأ من تحديد أأعما

لجنة أأن تقدم تقريرا عن فرأأى الوفد أأن على ال ، أأجندة التنمية تنفيذا فعال عمل المنظمة وتنفيذأأجندة التنمية ضمن توصيات 
لى الجمعية العامة تهامساهما ، وكذلك تكوين الكفاءاتو التقنية المساعدة  في مجالي اتوصياتهب ، وخاصة فيما يتعلق مباشرة اإ

 وضع المعايير.بالتوصيات المتعلقة 

ن الجم  .204  علما "بالتقرير عن اللجنة المعنية بمعايير الويبو" تحاطقد أأ عية العامة للويبو اإ
 (.WO/GA/48/10 )الوثيقة
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 من جدول الأعمال الموحّد 18لبند ا

نفاذتقرير عن   اللجنة الاستشارية المعنية بالإ

لى الوثيقةاستندت المناقشات  .205  .WO/GA/48/11 اإ

نفاذعرضت الأمانة الوثيقة التي تشمل تقريراا عن الدورة العاشرة  .206  23التي عُقدت من  للجنة الاستشارية المعنية بالإ
لى  لى  5، والدورة الحادية عشرة التي عُقدت من 2015نوفمبر  25اإ ممارسات  . وتناولت الدورة العاشرة "2016سبتمبر  7اإ

والإجراءات أأو التدابير الوقائية أأو التجارب الناجحة لس تكمال ؛ زعات الملكية الفكرية وطرق عملهاالأنظمة البديلة لتسوية منا
نفاذ الجارية بغية تقليص حجم سوق السلع المقلّدة أأو المقرصنة تبادل المعلومات  ". أأما الدورة الحادية عشرة فتناولت "تدابير الإ

جارب الوطنية الخاصة بأأششطة التوعية والحملات الاستراتيجية بوصفها وس يلة لإذكاء الاحترام للملكية الفكرية بين حول الت
تبادل المعلومات حول و الجمهور عموما والش باب خصوصا، طبقا لأولويات الدول الأعضاء التعليمية وغيرها من الأولويات؛ 

آليات تسوية التجارب الوطنية الخاصة بالترتيبات المؤسس ي نفاذ الملكية الفكرية، بما في ذلك أ ة بشأأن س ياسات وأأنظمة اإ
تبادل المعلومات حول التجارب الوطنية الخاصة بالمساعدة التشريعية و منازعات الملكية الفكرية بطريقة متوازنة وشاملة وفعالة؛ 

نفاذ الوطنية التي تر  اعي مواطن المرونة ومس توى التنمية واختلاف التقاليد التي تقدمها الويبو، مع التركيز على صياغة قوانين الإ
نفاذ، مع أأخذ المصلحة الاجتماعية الأعم في الحس بان وبالتوافق مع أأولويات الدول  جراءات الإ ساءة اس تعمال اإ القانونية واحتمال اإ

لأغراض تنفيذ أأششطة  تبادل القصص الناجحة بشأأن خدمات تكوين الكفاءات وخدمات الدعم المقُدمة من الويبوو  الأعضاء؛
التنمية وولية  أأجندةالتدريب على الصعيدين الوطني والإقليمي لفائدة الوكالت والموظفين الوطنيين طبقا للتوصيات المعنية من 

". وقد سهلّت عروض الخبراء والمناقشات الجماعية تبادل المعلومات في الدورتين. وقررت اللجنة في دورتها الحادية اللجنة
لى الإحاطة علماا  عشرة أأن تواصل برنامج عملها الحالي في دورتها الثانية عشرة. ودُعيت الجمعية العامة اإ

 .WO/GA/48/11 بالوثيقة

ن المجموعة باء  .207 وتحدّث وفد اليونان نيابة عن المجموعة باء فشكر رئيس اللجنة ونائبيه على التامهم المتواصل. وقال اإ
نفاذ للجنة الاستشاريةتعتبر أأن ا لى أأن  المعنية بالإ نفاذ حقوق الملكية الفكرية، بالغا الأهمية. والتفت الوفد اإ وموضوعها، أأي اإ

نفاذ فعالة ومتوازنة.  آليات اإ حقوق الملكية الفكرية ل يمكن أأن تحقق هدفها الرئيسي المتمثل في تعزيز الابتكارات من دون أ
ن على جميع أأعضاء ا نفاذ، ويلتموا به ويعتبروه ومضى الوفد يقول في هذا الصدد اإ لويبو أأن يتعاطوا بدية مع موضوع الإ

نفاذ الفعال غالباا ما تكمن في تطبيقه، ل  مصلحة مشتركة، بغض النظر عن مس توى التنمية. وأأقرّت المجموعة باء بأأن تحديات الإ
تجارب الآخرين، وأأن اللجنة مكان يتيح في القوانين واللوائح السارية. ورأأت المجموعة أأنه من الضروري اس تخلاص العِبر من 

للأعضاء القيام بذلك. وأأعربت المجموعة باء عن ارتياحها لتوازن برنامج الدورة الأخيرة للجنة. وليست القائمة الطويلة من 
ل دللة على اهتمام الدول الأعضاء ومؤشراا على روح الإيجابية التي يمكن أأن تعمل في ظلها اللجنة. ورحّ  بت العروض اإ

 المجموعة باء بالتالي بالفرصة المتاحة لمواصلة العمل على هذه المواضيع. 

دارة عمل اللجنة وأأعرب عن  .208 وتحدّث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية فشكر رئيس اللجنة ونائبيه على مهنيتهم في اإ
مانة لما أأنجزته من عمل لصالح دورات اللجنة والتقرير المعروض والم علومات المقدمة عن أأششطة الويبو الأخيرة في امتنانه للأ

قليمية للملكية الفكرية التي قدمت قيمة  ذكاء احترام الملكية الفكرية. وشكرت المجموعة كذلك الدول الأعضاء والمكاتب الإ مجال اإ
ضافية لعمل اللجنة من خلال مناقشة تجاربها وتنظيم العروض وتبادل المعلومات عن الآليات المختلفة ال تي تس تخدمها لإذكاء اإ

لى أأن مس تويات التنمية المختلفة والفوارق في الكفاءات بين  احترام الملكية الفكرية. وقد س بق أأن أأشارت المجموعة الأفريقية اإ
الدول الأعضاء في الويبو يعني حكماا أأن تطبيق نهج واحد على الجميع ليس بوس يلة فعالة. واعتبرت المجموعة أأن اللجنة تتيح 

لكتساب مزيد من المعلومات عن الممارسات الفضلى الأشسب لحتياجات أأعضاء الويبو المختلفة. وأأفادت المجموعة فرصاا 
لى تعزيز الملكية  سهاب اإ لى العروض التي ستتطرق باإ الأفريقية في ما يخص العمل المس تقبلي للجنة بأأنها تتطلع اإلى الاس تماع اإ
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ذكاعنصرين مهمين من عناصر  ، بوصفهماومس توى الشمولية في سلسلة القيمةيم الفكرية لأجل النمو الاجتماعي، عبر التعل  ءاإ
لى وأأشارت المجموعة تحديداا  لملكية الفكرية.ااحترام  ت المجموعة وأأبد التنمية. أأجندةمن توصيات  45التوصية  في هذا الصدد اإ
ذكاء الاحترام للملكية ال اترحيبه في الختام تحفيز الابتكار والإبداع"، الذي س يُعقد في  –فكرية بالمؤتمر الدولي المعني "باإ

ورأأت المجموعة في المؤتمر القادم منتدى لبناء المعارف وخلق فرص لإذكاء  .2016نوفمبر  18و 17ش نغهاي بالصين يومي 
ين على تنظيم ث شكرت المجموعة الأفريقية الويبو وحكومة الص من خلال تحفيز الابتكار والإبداع.احترام الملكية الفكرية 

 المؤتمر.  هذا

ليعرب عن ترحيبها بتقرير اللجنة. واعتبر أأن اللجنة  مجموعة وسط أأوروبا ودول البلطيقث تحدّث وفد لتفيا باسم  .209
نفاذ. ورأأى الوفد أأن الدول  منتدى دولي فريد يمكن أأن يتبادل فيه أأعضاء الويبو الخبرات والممارسات الفضلى في مجال الإ

لى أأن  الأعضاء تواجه طار قانوني ملائم وضمان التنفيذ الفعلي. وأأشار اإ عداد اإ نفاذ تتراوح بين اإ تحديات متعددة في مجال الإ
يجابية على التنمية الاجتماعية والثقافية والاقتصادية. وأأعرب عن ارتياح  آثار اإ نفاذ حقوق الملكية الفكرية ه  أ المجموعة تعتقد أأن اإ

لى ات فاق بشأأن عملها المس تقبلي وعن اعتقادها بأأن على اللجنة أأل تُخصص هذا الكم من الوقت المجموعة لأن اللجنة توصلت اإ
نما تؤكّد ضرورة تخصيص معظم  لهذه المناقشات. ورأأت المجموعة أأن عدد العروض التي قدمت خلال الدورة الحادية عشرة اإ

 الوقت للمناقشات الموضوعية. 

آس يا الوسطى والقوقاز وأأوروبا الشرقيةمجموعة بلدان باسم وتحدث وفد طاجيكس تان  .210 ن الأثر المتنامي ل  أ لتعديات وقال اإ
لى أأن  على حقوق الملكية الفكرية على قطاع الأعمال وعلى المس تهلكين أأضحى معروفاا. وأأشارت المجموعة انطلاقاا من ذلك اإ

نفاذ الملكية الفكرية. اللجنة مكان يمكن فيه تبادل الخبرات الوطنية والتحديات التي تواجهها الحكومات و  الشركات في مجال اإ
نفاذ الملكية الفكرية على المس تويين الإقليمي والعالمي. وعلى الويبو أأن  واعتبر الوفد أأن الويبو قادرة على أأداء دور حاسم في اإ

نفاذ الملكية الفكرية التدريب وتكوين الكفاءات، وأأن تعمل على توعية الجمهور بم  نفاذ هذه. توفر للسلطات المعنية باإ سائل الإ
لى أأنه ينبغي اتباع نهج يعزز نقل التكنولوجيا الذي  نفاذ الملكية الفكرية يزيد الابتكار. وأأشارت اإ لى أأن تعزيز اإ ونبّهت المجموعة اإ

ذكاء  من شأأنه أأن يزيد الرفاه الاجتماعي والاقتصادي بتوازن الحقوق والواجبات. ورحّبت المجموعة بالمؤتمر المقبل بشأأن اإ
 ترام الملكية الفكرية الذي س يُعقد في ش نغهاي وشكرت حكومة الصين والويبو على تنظيمه. اح

ورحّب وفد الاتحاد الأوروبي، متحدثاا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه بالمناقشات المثمرة التي جرت في  .211
ن الجهود المكثفة التي بذلتها اللجنالوفد وقال  السابق داخل اللجنة. ة لبناء فهم مشترك لوقع التعديات على حقوق الملكية اإ

نفاذلو لالفكرية تعد دافعا رئيس يا لستراتيجيات فعالة  لى أأن الاتحاد الأوروبي كان قد رحّب خلال وأأشار . قاية والإ الوفد اإ
 نفاذ الملكية الفكرية.لإ  طر الوطنيةللأ  ةالطوعي العروضبشأأن  اا بند بدول الأعمال المتوازن الذي تضمن الدورة الحادية عشرة

لى اهتمام أأعضاء الويبو  وأأضاف أأن عدداا كبيراا من المساهمات ورد بشأأن بند جدول الأعمال الذي يركّز على الدول، ما يؤشر اإ
دراج هذا البند على جداول الأعمال  بهذه المسأألة. لذا فاإن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه تدعم اللجنة في مواصلة اإ

ن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه على ثقة بأأن التعاون المثمر بين الوفود سيس تمر لتعزيز فعالية الم  قبلة. وقال ممثل الوفد اإ
مكافحة التعديات على الملكية الفكرية التي تضر بالجميع. ويعتبر الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه أأن الويبو، بوصفها مركزاا 

نفاذ في الدول الأعضاء، بما يكفل سلامة النظم لجميع قضايا ا لملكية الفكرية، يمكن أأن تؤدي دوراا أأهم في تنس يق أأششطة الإ
 العالمية للملكية الفكرية على المدى البعيد. 

نفاذه .212 ا. وأأعاد وفد البرازيل التأأكيد على ضرورة أأن يكون التوازن المبدأأ الذي يوجّه عملية حماية حقوق الملكية الفكرية واإ
ن  ن هذه  المجلس الوطني لمكافحة القرصنة والجرائم المتعلقة بالملكية الفكريةوقال اإ يتولى تنس يق أأششطة الإنفاذ في البرازيل واإ

لى أأن هذا النهج يراعي الطابع الدينامي لحقوق الملكية  الأششطة تجمع بين تدابير ردعية وتدابير تثقيفية واقتصادية. والتفت اإ
ية أأكثر فعالية، وأأن لهذه الإجراءات الثلاثية دور مهم في معالجة مسأألة الحماية المتوازنة لحقوق الملكية الفكرية ويتيح حما

نفاذ حين تكون فعالة تتيح حماية الحقوق المشروعة لأصحاب  جراءات الإ الفكرية التي ل تخلو من التعقيد. واعتبر الوفد أأن اإ
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عاقة ششر المعارف. وشدّد الوفد  على ضرورة أأل تغفل اللجنة في مناقش تها أأهمية جعل القرارات المشروعة الحقوق دون اإ
 للتحقيق.  قابلة

لى أأنه قدّم للجنة في دورتها الحادية عشرة وثيقتين هما: وثيقة عن  .213 برامج التوعية التي تضطلع والتفت وفد باراغواي اإ
نفاذ بها المديرية الوطنية للملكية الفكرية في باراغواي التي تعتبرها  مكافحة التقليد والقرصنةالملكية الفكرية و ، وأأخرى عن اإ

ذكاء  باراغواي أأولوية قصوى. وأأضاف الوفد أأن باراغواي س تواصل دعمها لعمل اللجنة وستشارك في المؤتمر الدولي بشأأن اإ
 . 2016احترام الملكية الفكرية المزمع عقده في الصين في شهر نوفمبر 

ن المجموعة تتوقع أأن تراعي المساعدة التقنية التي توفرها وتحدّث وفد الهند باسم مجموعة  .214 آس يا والمحيط الهادئ فقال اإ أ
نفاذ الملكية الفكرية جوهر  لى أأجندة التنمية التي تدعومن توصيات  45التوصية الويبو بشأأن اإ طار  اإ نفاذ الملكية الفكرية في اإ اإ

سهام حماية  قناعةوعبّر الوفد عن  خاصة.بصفة نطاقاا، ومشاغل التنمية الاهتمامات الاجتماعية الأوسع  مكانية اإ مجموعته الراسخ باإ
نفاذها في تعزيز الابتكار التكنولوجي،  في نقل التكنولوجيا  أأنها ستسهمفي الوقت ذاته  واعتبارهحقوق الملكية الفكرية واإ

توازن بين الحقوق ال قتصادي، و ؤدي اإلى تحقيق الرفاه الاجتماعي والاويوششرها بما يخدم مصالح المنتجين والمس تخدمين 
نفاذ حقوق الملكية الفكرية على نحو أأشمل لضمان  تقُارب، بناء على ذلك، أأن من الضروريوأأفاد بأأنه  .والواجبات الويبو اإ

نفاذ مع أأهداف المادة  ليه التوصية  7تماشي وسائل ذلك الإ  لتنمية.ل الويبو  أأجندةمن  45من اتفاق تريبس، كما تدعو اإ

نفاذوأأحاطت الجمعية العامة للويبو علماا "بالتقرير  .215 " عن اللجنة الاستشارية المعنية بالإ
 (. WO/GA/48/11 )الوثيقة

 من جدول الأعمال الموحّد 23لبند ا

 أأسماء الحقول على الإنترنتا في ذلك مركز الويبو للتحكيم والوساطة، بم

لى الوثيقة .216  ..WO/GA/48/12 Rev استندت المناقشات اإ

لى الجمعية العامة توفر معلومات محدثة عن أأششطة المركز بصفته جهة دولية  .217 لى أأن الوثيقة المقدمة اإ وأأشارت الأمانة اإ
أأن المركز يدير قضايا  وأأكّدت الأمانةتصدر حلول بديلة أأسرع وأأوفر من التقاضي أأمام المحاك لتسوية منازعات الملكية الفكرية. 

لى أأنالأمانة  أأشارتث  .خبيرة فيما يخص الحلول البديلة لتسوية المنازعات ويقدم خدمات قانونية وتنظيمية الوثيقة توفر أأيضا  اإ
دارة المركز للمن  ل س يماازعات الخاصة بأأسماء الحقول ومعلومات محدثة عن أأششطة الويبو في مجال أأسماء الحقول والتي تشمل اإ

في ظلّ الس ياسة الموحدة لتسوية المنازعات المتعلقة بأأسماء الحقول. وأأوضحت أأن الوثيقة تشمل المس تجدات المسُجلة في مجال 
آليات حماية الحقوق الخاصة  هيئة  أأجرتهلس ياسة الموحدة الذي ااس تعراض و الجديدة،  بالحقولالس ياسة العامة، بما في ذلك أ

(، ووضع التوصيات الصادرة عن الدول الأعضاء في س ياق مشروع الويبو ICANNصصة )الإنترنت للأسماء والأرقام المخ
 الثاني بشأأن أأسماء الحقول على الإنترنت.

لى أأسماء الحقولة للويبو علما بوثيقة وأأحاطت الجمعية العام .218  مركز الويبو للتحكيم والوساطة، بالإضافة اإ
 .(.WO/GA/48/12 Rev )الوثيقة

 عمال الموحّدمن جدول الأ  29لبند ا

 اس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية

لى الوثيقتين .219  .WO/GA/48/15و A/56/13 استندت المناقشات اإ
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ن البند المطروح على الجمعيات هو البند  .220 من جدول الأعمال وأأعرب عن أأمله أأل تتكرر كل  29وقال الرئيس اإ
يمض عليهما زمن طويل. ودعا الرئيس السفير تشافيز، رئيس لجنة  المناقشات التي دارت حول هذا الموضوع في مناس بتين لم

لى المنصة وذكّر بأأن البند   .س تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخليةيتعلق با 29التنس يق اإ

ذ أأعطاه الكلمة بشأأن المداولت التي أأجرتها لجنة الويبو  .221 وعبّر رئيس لجنة التنس يق عن امتنانه لرئيس الجمعية العامة اإ
ن اللجنة كانت اس تعراض تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخليةللتنس يق يوم الجمعة بشأأن  . وقال رئيس لجنة التنس يق اإ

رح تقريره على هذا الأسا  تسهيلا لمهمة الجمعية العامة عند النظر في مكلفة أأصلا بالنظر في شؤون الموظفين وقد ط
لى أأن لجنة التنس يق قد نظرت مرتين في المسائل التي تندرج ضمن وليتها وأأن الرئيس  29 البند من جدول الأعمال. وأأشار اإ

المعتمدة بتوافق الآراء أأثناء الدورة  الذي س بقه قد طُلب منه أأن يقوم بتلك المهمة. ث ذكّر رئيس لجنة التنس يق بالتفاقات
لى الإحاطة علما ببيانات الرئيس  الاس تثنائية للجنة التنس يق في سبتمبر وشدد على أأنها أأجرت مناقشات مثمرة وانتهت اإ
باتخاذ السابق والبيانات التي أأدلت بها الدول الأعضاء. ورأأى أأن تبادل الآراء أألمّ بميع جوانب الموضوع وكان بناّء مما سمح 

 القرار وطرحه من ث أأمام الجمعية العامة.

"وأأكّدت الدورة الثالثة والس بعون )الدورة العادية السابعة والأربعون( للجنة الويبو للتنس يق، مجددا، قرار دورتها  .222
 الثانية والس بعين )الدورة الاس تثنائية السادسة والعشرين( وأأوصت الجمعية العامة للويبو بما يلي:

 حيب بتدقيق "الإطار الأخلاقي"، الجاري الاضطلاع به من قبل شعبة الرقابة الداخلية؛التر  (1")

الالتما  من الأمانة مراجعة الس ياسة الخاصة بالمبلغين عن المخالفات، مع مراعاة الدرو  المس تفادة، والتطورات  (2")
والالتما  من اللجنة الاستشارية المس تقلة الأخيرة في هذا المجال، وأأفضل الممارسات المتُبعة في المنظمات الأخرى، 

 للرقابة اس تعراض تلك المراجعة المقترحة والتعليق عليها؛

والالتما  من رئيس مكتب الأخلاقيات تضمين التقرير النهائي أأيضا معلومات عن أأي حالت قائمة من حالت  (3")
بلاغ عن مخالفة، بم جراءات الويبو المنطبقة؛الانتقام ضد شهود يتعاونون مع تحقيق في حالة اإ  ا يتفق مع اإ

جراءات الويبو الخاصة بالمشتريات بعد  (4") والالتما  من مدير شعبة الرقابة الداخلية اس تعراض س ياسات واإ
الاس تعراض الذي يجريه المدير العام حاليا، بناء على توصية رئيسَي الجمعية العامة ولجنة التنس يق، لضمان الوضوح 

ية الشراء في الويبو، حتى يتس نى تقديم الاس تنتاجات و/أأو التوصيات اإلى لجنة البرنامج والميزانية والشفافية في عمل 
 كي تنظر فيها الدول الأعضاء."

لى أأن لجنة التنس يق قد كرّست ساعات عديدة خلال دورتين طويلتين للوصول  .223 ولفت رئيس لجنة التنس يق النظر اإ
لى النتائج النهائية المطروحة بشأأن الم  ليها. وعقد رئيس لجنة التنس يق أأمله مع أأمل رئيس الجمعية العامة على اإ سائل المرفوعة اإ

الاكتفاء بالقدر المصروف من الوقت والطاقة على تلك المسائل التي ناقش تها الدول الأعضاء باس تفاضة وتوافقت حول نتائجها 
 الآراء.

نة التنس يق وسأأل الوفود أأتريد أأن تأأخذ الكلمة قبل وشكر الرئيس رئيس لجنة التنس يق على تقريره وقيادته عمل لج  .224
داء بالبيانات بعد اعتماد مشروع القرار.  اعتماد مشروع القرار. وأأضاف أأن الباب س يظل مفتوحا للاإ

وتحدث وفد ش يلي بالأصالة عن نفسه وشكر رئيس لجنة التنس يق على تقريره وعلى النتائج التي طرحها على الجمعية  .225
سهاما كبيرا لأجل المنظمة واس تمرارية العامة. وأأكد الو  فد تقديره للطريقة التي اتبعها الرئيس في تنظيم الأمور وقيادتها، مما ساهم اإ

نه بذلك يؤيد تماما تقرير رئيس لجنة التنس يق المطروح على الجمعية العامة.  عملها. وقال اإ
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 ر على النحو التالي:ولحظ الرئيس أأن أأحدا لم يلتمس الكلمة بعد ذلك ث قرأأ مشروع القرا .226

أأحاطت الجمعية العامة للويبو علما بتقرير رئيس لجنة الويبو للتنس يق ووافقت على التوصيات الصادرة عن و  .227
 (.A/56/16و WO/CC/72/4الدورتين الثانية والس بعين والثالثة والس بعين للجنة الويبو للتنس يق )الوثيقتان 

بالتقدم المحرز في الإصلاحات المهمة المتفق عليها أأثناء الجمعيات ولحظ أأن ورحّب وفد الوليات المتحدة الأمريكية  .228
نما س تجعل من الويبو منظمة أأقوى وأأشد شفافية وأأكثر مساءلة للموظفين على جميع المس تويات. وأأعرب  تلك الإصلاحات اإ

سهام الجميع في الوفد عن تقديره للجهود التي بذلها كل من لجنة الرقابة المس تقلة والدول الأعضاء في  الويبو وأأمانة الويبو واإ
ن ادعاءات المخالفات قد قوّضت من الثقة في المنظمة وتحوّل التركيز عن عملها المهم  التقدم المهم المحقق. وصّرح الوفد قائلا اإ

كشفهم عما ادعوا أأنه وانتقص من المؤمنين بزااهتها. وفي مرات عدة، أأكد عدد من موظفي الويبو أأنهم تعرّضوا لأفعال انتقامية ل 
ن الخبرة قد أأظهرت أأن المنظمات التي تشجع  من باب المخالفات ولجهرهم بهواجسهم لقيادات المنظمة. ومضى الوفد يقول اإ
الحوار الصريح والمفتوح وتلتم بمعالجة الهواجس بطريقة بناّءة وشفافة يكون أأداؤها أأفضل من المنظمات التي ل تفعل ذلك. 

لى مكانية المساءلة والوصول  أأنه كان وما وخلص الوفد اإ زال متمسكا تمسكا شديدا بالإصلاحات من قبيل ما تّم اعتماده لضمان اإ
اإلى حلول عاجلة وعادلة للمنازعات والتبليغات عن المخالفات. وشدد الوفد على أأن الدول الأعضاء عليها أأل تقف عند ذلك 

بتطبيق سريع وضبط تلك الس ياسات وتدابير التنفيذ باس تمرار لكي  الحد وأأنها مسؤولة عن وضع س ياسات صارمة مصحوبة
تخلو المنظمة تماما من أأية مخالفة أأو فعل انتقامي. ورأأى الوفد أأن على الدول الأعضاء مسؤولية جماعية تجنبّ موظفي الويبو 

لموقف الذي اتخذته الدول الأعضاء وغيرهم ممن ساهم في التحقيق الأخير وانكشفت أأسماؤهم أأية عاقبة وخيمة من جراء ذلك. فا
نما تحدد اللون الذي يرى به الآخرون، بمن فيهم موظفو  ورئاسة المنظمة والطريقة التي كان التواصل بها عن تلك المسائل اإ
لى العمل معاا من أأجل النهوض بثقافة وبيئة في الويبو تسودها  من الويبو، الدول الأعضاء. وعليه، دعا الوفد جميع الأطراف اإ

جديد الثقة والاحترام ليصبحا الأسا  الذي تقوم عليه العلاقة بين قيادة الويبو والدول الأعضاء في الويبو وكذلك بين قيادة 
لى تعزيز المساءلة والالتام بأأعلى المعايير الأخلاقية وعليها أأن تضمن  الويبو والموظفين. وأأعلن الوفد أأن الدول الأعضاء بحاجة اإ

رية التعبير عن هواجسهم وتقديم اقتراحات لتحسين أأمور المنظمة من غير خش ية التعرض لأعمال انتقامية أأو لموظفي الويبو ح
عواقب وخيمة تؤثر في مساراتهم المهنية. وأأثنى الوفد على الإصلاحات التي اعتمدتها الدول الأعضاء ول س يما مراجعة ميثاق 

جراءات الويبو الداخلية التي تزيد من الصعوبات التي الرقابة الداخلية، ورحب بها. ولحظ أأن الإصلاحا آخذ في اإ ت تعالج مأ
تعترض الدول الأعضاء في النهوض بمسؤولياتها الرقابية. وفي هذا الصدد، رأأى الوفد أأن من بواعث القلق أأن اختتم رئيسا 

ول الأعضاء من الاطلاع على تقرير الجمعية العامة ولجنة التنس يق تحقيقا في شأأن المدير العام من غير أأن يتمكن معظم الد
مكتب خدمات الرقابة الداخلية وأأن يس تعد على النحو الكافي للخوض في مشاورات مفصلة أأو مجدية في ذلك الشأأن. 

لى الوضوح قد زاد من الصعوبة في  وبالرم  من كل ما لديه من حسن النوايا وعزم لضمان المساءلة، رأأى الوفد أأن الافتقار اإ
ضايا معالجة مباشرة وصريحة. وباختصار لم تعالج القضايا المطروحة في تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية معالجة معالجة الق

ن الوفد يظل حريصا على أأل تشهد  جيدة. ومع أأن معظم الدول الأعضاء ترى أأن مواصلة النقاش ليس بالأمر المجدي، فاإ
فترة الماضية. وفي ختام كلمته، شدد الوفد على أأن من واجبات جميع الويبو في المس تقبل ما شهدته من اضطرابات في ال

آليات حماية المبلِّغين تنفيذا كاملا. ورحّب بقرار الجمعية العامة التي طالبت فيه بالتبلي غ الوكالت التابعة للأمم المتحدة أأن تنفذ أ
بمراجعة س ياساتها بشأأن تبليغ المخالفات لضمان  عن أأي فعل انتقامي ضد الشهود الذين تعاونوا مع المحققين وطالبت الويبو

ن الوليات المتحدة الأمريكية ترى أأن ليس على قيادة الويبو مسؤولية أأكبر من اس تعادة  نفاذ. وقال الوفد اإ فعالية التنفيذ والإ
 مصداقية المنظمة ونزاهتها بهذه الطريقة ول س يما بعد هذا الفصل الحاسم من تاريخ الويبو.

للجنة التنس يق.  73و 72د سويسّا بالقرار الذي اتخذته الجمعية العامة وبالتوصيات الصادرة عن الدورتين ورحّب وف .229
وأأيد تمام التأأييد مراجعة القواعد المعمول بها في الويبو وعبّر عن اقتناعه بأأن تلك المراجعة س تعزز الحوكمة في المنظمة. ورأأى 

ليها تقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية فضلا عن تدابير رئيسي أأن التدابير التي أأخذت في الحس بان النتائج  التي خلص اإ
لى أأن سويسّا علقّت دوما  لى المس تقبل. وأأشار اإ لجنة التنس يق والجمعية العامة من شأأنه أأن يسمح للدول الأعضاء بالتطلعّ اإ
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لى المطالبة بنشر التقرير  اهذا ما دفعهتقرير مكتب خدمات الرقابة الداخلية بشفافية، و أأهمية كبرى على تناول  بمجرّد اإ
تاحة التقرير . وأأضاف أأنه قد رحّب اس تكماه  نه يود أأن معتبرا ذلك فرصة سانحوتوزيعه عليها لدول الأعضاء لباإ ة. وقال الوفد اإ

زاء الانتقاد النهائي موقفه بديي  ليه  ةجهو الم اتاإ س يما  ولمكتب خدمات الرقابة الداخلية عن قضية الحمض النووي، في تقرير اإ
وأأضاف أأنه بسبب مجرّد  ؛في حالة واحدة مشكلة تواصلبأأنه كانت ثمة الوفد  اعترفو  عدم تعاون السلطات السويسّية.

غفال بأأن حكومة سويسّا قد لحظت هذه المشكلة مع  . وأأقرّ التما  قدمهالرد على الرقابة الداخلية  خدماتمكتب يتلق  لم اإ
عقد اجتماع مع تيسير  2015 المكتب واس تدركتها في نهاية سبتمبر. وأأفاد الوفد بأأن المكتب كان قد طلب من سويسّا في عام

نه ل يعتم أأن يحيد عن الموقف الذي بلغّه لمدير شعبة التدقيق والرقابة  المدعي العام لكانتون جنيف وأأن المدعي العام قال اإ
 يمكن أأن يمُنح طرفل  هناإ ، قال المدعي العام . وفي حينه2014 الداخلية في الويبو ومكتب خدمات الرقابة الداخلية في عام

مكانية الاطلاع على الملف  الدعوىليس طرفا في  ثالث لأن القانون السويسّي ل يسمح بذلك. وانتقل الوفد اإلى الانتقاد اإ
كتب حال من الأحوال أأن تكون عقبة تحول دون حصول الم  بأأين السلطات السويسّية لم تحاول الثاني مشددا على أأ 

جراء جنائي أأو أأن  اموقف أأن تتخذفصل السلطات،  بمقتضى مبدأأ  للحكومة، يحقل  أأوضح أأنهالمذكور على المعلومات. و  من اإ
ذا الوفد أأنه أأضاف . و السلطة القضائيةالعمل على طريقة تملي  أأخذ عينات الحمض  جرّاء تضّرروا من مأأنهموظفو الويبو  اعتبراإ

 .العام المدعيخلال من بأأنفسهم  يمارسوا حقوقهم، فعليهم أأن دون علمهم النووي

لى موضوع تقرير وتحدّث وفد نيجيريا بالأصالة عن نفسه ورحّب بالإص .230 لاحات المعتمدة في الجمعية العامة. ث انتقل اإ
مكتب خدمات الرقابة الداخلية، وأأعرب من جديد عن أأسفه لطريقة تناول الموضوع برمته. وشدد الوفد على أأن الويبو 

نظمة ومساءلتها منظمة تقودها الدول الأعضاء وفي ذلك ما يحمّل الدول الأعضاء مسؤولية جماعية وهي أأن تضمن نزاهة الم 
وأأن تحافظ عليها. ورأأى الوفد أأن التدابير المتخذة في الجمعية العامة الراهنة تأأتي جزءا من مسار مس تمر حسب الحاجة لضمان 

مكانية المساءلة في الويبو.  أأعلى درجات الزااهة والشفافية واإ

ذ لحظ الرئيس أأن أأحد .231  البند من جدول الأعمال. هذافي لم يطلب الكلمة بعد ذلك، أأعلن اختتام النقاش  اواإ

[يلي ذلك المرفق]
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 ميثاق الرقابة الداخلية المراجَع كما اعتمدته الجمعية العامة للويبو

 أألف. المقدمة

طاراا لشعبة الرقابة الداخلية ) .1 (، ويحدد WIPO( التابعة للمنظمة العالمية للملكية الفكرية )IODيضع هذا الميثاق اإ
وتقييم عمليات المراقبة وأأساليب العمل في الويبو، بطريقة مس تقلة، من أأجل تحديد الممارسات الجيدة اختصاصاتها: اختبار 

دارة تكفل لها أأداء مهامها بفعالية، فضلاا عن  وتقديم توصيات لتحسينها. وبالتالي، توفر شعبة الرقابة الداخلية ضمانات للاإ
لى تعزيز المساءلة وتحقيق فعالية التكلفة مساعدتها في تحقيق رسالة الويبو وأأهدافها وغاياتها . كما يهدف هذا الميثاق أأيضاا اإ

 والإشراف والقيادة والمراقبة الداخلية والإدارة المؤسس ية داخل الويبو.

 تشمل وظيفة الرقابة الداخلية في الويبو التدقيق والتقييم والتحقيق على المس توى الداخلي. .2

 عايير الأداءباء. تعريف الرقابة الداخلية وم

(، يعد التدقيق الداخلي عملية مس تقلة وموضوعية IIAوفقاا للتعريف المعُتمد من قبل معهد التدقيق الداخلي ) .3
ضافة قيمة لأعمال أأي منظمة والارتقاء بها. كما تساعد المنظمة على تحقيق أأهدافها بتطبيق منهج نظامي  لى اإ واستشارية ترمي اإ

جراء  ات تقدير المخاطر وأأششطة المراقبة والإدارة الرش يدة وتحسين تلك الإجراءات والأششطة.منضبط لتقييم فعالية اإ

تنُفذ وظيفة التدقيق الداخلي في الويبو وفقا للمعايير الدولية للممارسات المهنية للتدقيق الداخلي ومدونة السلوك  .4
لتدقيق الداخلي لمنظمات الأمم المتحدة والمؤسسات ( والمعتمدة من ممثلي دوائر اIIAالصادرة عن معهد التدقيق الداخلي )

 (.RIASالمالية متعددة الأطراف والمنظمات الحكومية الدولية المعنية )

يعَُرّف التقييم بأأنه عملية منتظمة وموضوعية ومحايدة لتقييم الأعمال الجارية أأو المشاريع المس تكملة أأو البرامج أأو  .5
جراءات تصميم تلك  البرامج أأو الس ياسات وأأساليب تنفيذها والنتائج المحققة. ويهدف اإلى تحديد وجاهة الس ياسات أأو اإ

أأهداف الويبو، وفعالية وكفاءة تنفيذ تلك الأهداف وأأثرها واس تدامتها. يساهم التقييم في تعلّ خبرات جديدة وتعزيز المساءلة 
لى أأدلة، بما يتيح دمج النتائج وال   توصيات في مراحل صنع القرار في الويبو.وتوفير معلومات موثوقة ومستندة اإ

تنُفذ أأششطة التقييم داخل الويبو وفقاا للمعايير التي وُضعت واُعتمدت من قبل فريق الأمم المتحدة المعني بالتقييم  .6
(UNEG.) 

ساءات السلوك  .7 التي تهم  رىالمخالفات المزعومة الأخ وأأ يعَُرّف التحقيق بأأنه عملية تقصٍّ رسمي للحقائق للنظر في اإ
ذا كان الأمر كذلك، معرفة الشخص أأو الأشخاص  موظفي الويبو ذا كانت قد وقعت، واإ أأو في معلومات حولها ومعرفة ما اإ

آخرين أأو أأطراف  المس ئولين عن ذلك. ويجوز أأن تبحث التحقيقات أأيضاا المخالفات المزعومة المرتكبة من جانب أأشخاص أ
 ويبو.كيانات أأخرى، التي تعتبر مضرة لل أأو

تنُفذ التحقيقات داخل الويبو وفقاا للمبادئ التوجيهية الموحدة للتحقيقات المعتمدة من مؤتمر المحققين الدوليين، ووفقاا  .8
 لقواعد وأأنظمة الويبو الداخلية.
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 جيم. الاختصاص

والتحاليل والتقييمات توفر وظيفة الرقابة الداخلية لإدارة الويبو بانتظام وبصفة مس تقلة وموضوعية الضمانات  .9
والتوصيات والدرو  المس تفادة والمشورة والمعلومات من خلال القيام بأأعمال التدقيق والتقييم والتحقيق على المس توى 

 الداخلي. وتتضمن أأهدافها:

ام تحديد الوسائل الكفيلة بتحسين درجة الكفاءة والفعالية والتوفير والترش يد في الإجراءات الداخلية واس تخد )أأ(
 الموارد؛

 تقييم مدى الالتام بتطبيق ضوابط تحقيق فعالية التكلفة؛ و )ب(

تقييم مدى الامتثال لنظام الويبو المالي ولئحته، وللقواعد وللنظام الأساسي للموظفين، ولقرارات الجمعية العامة  )ج(
لوك الخدمة المدنية الدولية، بالإضافة ذات الصلة بعمل المنظمة، وللمعايير المطبقة في مجال المحاس بة وقواعد مدونة س

لى أأفضل الممارسات.  اإ

 دال. الصلاحيات والمسؤوليات

لى المدير العام، ولكنه ليس فرداا من الإدارة التشغيلية. يتمتع مدير الشعبة  .10 دارياا اإ يتبع مدير شعبة الرقابة الداخلية اإ
يأأخذ مدير الشعبة بنصيحة اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة  باس تقلالية وظيفية وتشغيلية عن الإدارة في أأداء واجباته.

عداد التقارير في شأأنها، وفقاا لما يراه  جراءات وتنفيذها واإ في ممارسة مهمات وظيفته. ولمدير الشعبة سلطة المبادرة باتخاذ أأية اإ
 ضرورياا في س ياق تنفيذ مهام اختصاصاته.

قلة عن كافة برامج الويبو وأأعمالها وأأششطتها، بغية ضمان حيادية ومصداقية يعمل مدير الشعبة وموظفوه بصفة مس ت .11
 العمل المضُطلع به.

يؤدي مدير الشعبة وموظفوه أأعمال الرقابة الداخلية بأأسلوب مهني محايد ودون انحياز، ووفقاا للممارسات والمعايير  .12
لية لمنظمات الأمم المتحدة، على النحو المفُصّل في القسم باء المذكور الجيدة والقواعد المقبولة والمطبقة بوجه عام في النظم الداخ 

 أأعلاه.

يتُاح لمدير شعبة الرقابة الداخلية، في س ياق تنفيذ المهام، النفاذ غير المشروط أأو المحدود والمباشر والسّيع اإلى جميع  .13
ع الويبو أأياا كان نوعها، والدخول اإلى جميع مباني الويبو سجلات الويبو والتصال بالمس ئولين أأو الموظفين المتعاقدين بأأي صفة م

لأداء واجباته. ولمدير الشعبة التواصل مع رؤساء الجمعية العامة ولجنة التنس يق ولجنة البرنامج والميزانية واللجنة الاستشارية 
 المس تقلة للرقابة.

بشكل فردي، فضلاا عن أأي شكاوى أأخرى يحدد مدير الشعبة مكاتب لس تلام الشكاوى المقدمة من الموظفين  .14
مة من أأي أأطراف داخلية أأو خارجية، بشأأن الإبلاغ عن سوء سلوك أأو تجاوزات أأو مخالفات تتضمن على سبيل المثال  مُقد 
ساءة اس تعمال السلطة ومخالفة قواعد ولوائح  ساءة اس تخدام الامتيازات والحصانة واإ ل الحصر: الاحتيال والفساد والتبديد واإ
الويبو. وخلافاا لما تقدم، ل تمتد اختصاصات مدير الشعبة في الأحوال العادية اإلى تلك الانتهاكات الصادر في شأأن النظر فيها 
أأحكاماا منفصلة، ومن بينها المنازعات المتعلقة بالعمل والمظالم وتظلمات الموظفين من القرارات الإدارية المرتبطة بشروط التعيين 

ذا كانت مثل والمسائل الخلافي ة المتعلقة بتقييم الأداء الوظيفي وتقارير الكفاءة. يقع على عاتق مدير الشعبة مس ئولية تحديد ما اإ
لى هيئات داخلية أأخرى. حالتها اإ طار اختصاصات الشعبة أأو يتعين اإ  تلك الأمور تنطوي على مخالفات تدخل في اإ



WO/GA/48/17 
Annex 
3 
 

مع مدير شعبة الرقابة الداخلية وتزويده بالمعلومات، دون  يضمن المدير العام حق جميع الموظفين في التواصل سراا  .15
وذلك ويتعين على جميع موظفي الويبو أأن يتخذوا الخطوات الملائمة لضمان الحفا  على سرية تلك البلاغات. مخافة أأي انتقام. 

تتضمن معلومات خاطئة  اتادعاءدون اإخلال بالتدابير المنصوص عليها في نظام موظفي الويبو ولئحته فيما يتعلق بتقديم 
همال تحري دقة المعلومات المتضمنة بها. أأو  مضللة عن عمد، أأو تقديمها مع اإ

يراعى مدير الشعبة الطابع السّي للاتصالت مع الشعبة، ويَحُوْل دون الإفصاح غير المرخص به عن أأية معلومات  .16
طار عمليات التدقيق أأو التقييم أأو الت  حقيق، ويتعين اس تخدام تلك المعلومات في حدود ما هو ضروري مُحصّلة أأو واردة في اإ

 لأداء واجباته فقط.

يُجرى مدير الشعبة اتصالت منتظمة مع جميع مقدمي الخدمات الرقابية الأخرى سواء الداخليين منهم أأو الخارجيين  .17
س ئول الانضباط(. كما يُجري مدير للتأأكد من التنس يق السليم للأششطة )مراجع الحسابات الخارجي، مس ئول المخاطر، م 

 الشعبة أأيضاا اتصالت بصفة منتظمة مع رئيس مكتب الأخلاق وأأمين المظالم.

 هاء. تعارض المصالح

في س ياق تنفيذ مهام الرقابة، يتجنب مدير الشعبة وموظفو الرقابة الداخلية أأي تضارب مصالح من المتصور حدوثه أأو  .18
بلاغ عن أأي عائق جوهري يؤثر على اس تقلالية وموضوعية عمل الشعبة، بما في ذلك تضارب فِعْلِي. وعلى مدير الشعبة الإ 

 المصالح، للنظر فيه من قبل لجنة الويبو الاستشارية المس تقلة للرقابة.

وخلافاا لما س بق، وفي الحالت التي تتعلق بادعاءات سوء السلوك ضد موظفي شعبة الرقابة الداخلية، يلتمس مدير  .19
 في شـأأن التصرف الواجب. شعبة مشورة لجنة الويبو الاستشاريةال 

لى المدير العام، والذي يقوم  .20 وفي الحالت التي تتعلق بمزاعم لسوء سلوك ضد مدير شعبة الرقابة الداخلية، يرُفع الأمر اإ
بلاغ ر  ، في أأقرب فرصة ممكنة وفي أأجل ل يتجاوز شهرا،بدوره اللجنة المشورة من التما  لجنة التنس يق و  ئيسباإ

لى نتائج الاستشارية المس تقلة للرقابة  زاء كيفية التصرف. ويتعين على اللجنة أأن تنجز تقييماا أأولياا أأو ترتب لإنجازه. واستناداا اإ اإ
حالة المسأألة غلاق القضية أأو اإ ذا كان يتعين اإ لى المدير العام ورئيس لجنة التنس يق حول ما اإ لى  التقييم، تقدم اللجنة توصية اإ اإ

كيان خارجي مس تقل للتحقيق فيها. وفي حالة الإحالة، يتعين على اللجنة أأن تقدم المشورة بشأأن اختصاصات التحقيق وبشأأن 
 كيان محقق ملائم.

بلاغ  .21 بادعاءات سوء السلوك الصادرة ضد موظفي الويبو على مس تويي نائب  مدير شعبة الرقابة الداخليةويتعين اإ
خطار المدير العام المدير العام ومساعد  المدير العام، ويتعين عليه أأن يقوم، في أأقرب فرصة وفي أأجل ل يتجاوز شهرا، باإ
 ورئيس لجنة التنس يق.

بلاغ  .22 مدير شعبة  تعين علىي و ضد المدير العام، بادعاءات سوء السلوك الصادرة  مدير شعبة الرقابة الداخليةويتعين اإ
لى رئيسَي فورا  الأمر أأن يرفع الرقابة الداخلية اللجنة الاستشارية المس تقلة  أأن يلتمس مشورةلجنة التنس يق و و الجمعية العامة  اإ

زاء  للرقابة جراء تقييم  س بل التصرف الواجب.اإ ذا كان يتعين اإ لى مدير شعبة الرقابة الداخلية حول ما اإ وتقدم اللجنة مشورة اإ
لى رئيس الجمعية العامة أأولي أأو الترتيب لإجرائه من قبل محقق خارجي مس تقل. وبن اء على نتائج التقييم، تقدم اللجنة توصية اإ

لى  حالة المسأألة اإ غلاق القضية أأو اإ ذا كان يتعين أأن يطلب من مدير شعبة الرقابة الداخلية اإ ورئيس لجنة التنس يق حول ما اإ
ذا اقترحا عد لى اتفاق أأو اإ ذا لم يتوصل الرئيسان اإ م الأخذ بتوصية اللجنة، يتعين اإشراك كيان خارجي مس تقل للتحقيق فيها. واإ

لى  نائبي رئيس الجمعية العامة ونائبي رئيس لجنة التنس يق في القرار. وفي حالة الإحالة، يتعين على اللجنة أأن تقدم المشورة اإ
 الرئيسين بشأأن اختصاصات التحقيق وبشأأن كيان محقق ملائم.
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سداء تلك المشورة في غضون وحيثما كانت ثمة حاجة اإلى مشورة اللجنة الاستشار  .23 نه يتعين اإ ية المس تقلة للرقابة، فاإ
ذا اس تدعت درجة تعقيد المسأألة مزيداا من الوقت. ل اإ  شهر، اإ

 واو. الواجبات وأأساليب العمل

 الأعضاء.تسهم وظيفة شعبة الرقابة الداخلية في الإدارة الفعّالة للمنظمة وفي التام المدير العام بالمساءلة أأمام الدول  .24

جراء التدقيق والتقييم والتحقيق. وينبغي لأنواع التدقيق أأن تشمل  .25 تتضمن اختصاصات مدير شعبة الرقابة الداخلية اإ
 ما يلي، دون الاقتصار على ذلك: تدقيق الأداء والتدقيق المالي والتدقيق في الامتثال.

 لع مدير الشعبة بما يلي:ولتنفيذ مهمات الرقابة الداخلية بفعالية في الويبو، يضط .26

وضع خطط عمل للرقابة الداخلية على المدى الطويل والقصير بالتنس يق مع مراجع الحسابات الخارجي.  )أأ(
جراء تقييم س نوي على الأقل للمخاطر، عند الاقتضاء، وعلى أأسا  هذا التقييم،  تتأأسس خطة العمل الس نوية على اإ

عداد خط ة العمل الس نوية، يلتم مدير شعبة الرقابة الداخلية بالأخذ في الاعتبار تتحدد أأولويات العمل. في س ياق اإ
كافة الاقتراحات التي ترد من الإدارة أأو اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة أأو من الدول الأعضاء. يرسل مدير 

لى اللجنة الا ستشارية المس تقلة للرقابة الشعبة مشروع خطة عمل الرقابة الداخلية، قبل وضع الصيغة النهائية لها، اإ
بداء الرأأي.  لمراجعتها واإ

صياغة س ياسات لتنفيذ كافة وظائف الرقابة الداخلية، والتي تشمل التدقيق الداخلي والتقييم والتحقيق، وذلك  )ب(
لى التقارير مع ضمان الحقوق في اتخاذ  جراءات النفاذ اإ بالتشاور مع الدول الأعضاء. توفر الس ياسات قواعد واإ

 الإجراءات القانونية على نحو سليم والحفا  على السّية.

عداد دليل يحتوي على توجيهات للتدقيق الداخلي ودليل للتقييم ودليل لإجراء التحقيق، وعرضها على اللجنة  )ج( اإ
ردي الاستشارية المس تقلة للرقابة لإبداء الرأأي. تتضمن هذه التوجيهات اختصاصات وظائف الرقابة على المس توى الف

 وتجميعاا للاإجراءات المعمول بها. ترُاجع تلك التوجيهات مرة كل ثلاث س نوات أأو على فترات أأقل من ذلك.

وضع أأنظمة للمتابعة وتحديثها، بهدف التحقق من اتخاذ التدابير الفعّالة لتنفيذ توصيات الرقابة في غضون مهل  )د(
لى مدير  يرس شعبة الرقابة الداخلية تقار زمنية معقولة. يرفع رئي لى الدول الأعضاء واإ تحريرية بصفة دورية ومنتظمة اإ

لى المدير العام بشأأن الحالت التي لم تنُفّذ فيها التدابير التصحيحية الملائمة في  اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة واإ
 الوقت المناسب.

 ذ توصياته.التصال بمراجع الحسابات الخارجي والتنس يق معه ورصد ومتابعة تنفي )ه(

وضع برنامج لضمان الجودة وتحسينها والالتام بتنفيذه، على أأن يشمل كل جوانب التدقيق الداخلي والتقييم  )و(
جراء مراجعات داخلية وخارجية منتظمة وتقييم ذاتي مس تمر وفقا للمعايير المعمول بها. ويتعيّن  والتحقيق، بما في ذلك اإ

جراء التقييم الخارجي المس تقل مرة  كل خمس س نوات على الأقل. اإ

في المنظمات الأخرى التابعة لمنظومة الأمم المتحدة وفي المؤسسات المالية ة الداخليالرقابة التواصل مع دوائر  )ز(
 متعددة الأطراف، والتعاون معها، وتمثيل الويبو في الاجتماعات المعنية المشتركة بين الوكالت.
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 عبة الرقابة الداخلية:وعلى وجه الخصوص، يقيّم مدير ش  .27

آليات الويبو للمراقبة الداخلية وفعاليتها ونزاهتها. )أأ(  التحقق من موثوقية أ

التحقق من سلامة البنى التنظيمية وأأنظمتها وعملياتها وتقييمها، لضمان الاتساق بين النتائج التي تحققّها الويبو  )ب(
 والأهداف المحدّدة.

جراء تقييم لفعّالية الويبو )ج( في الوفاء بأأهدافها وتحقيق النتائج وتوجيه ما تقتضيه الحاجة من توصيات واقتراحات  اإ
 لأساليب أأفضل لتحقيق النتائج، مع مراعاة الممارسات الجيدة والدرو  المس تفادة.

لى التأأكد من الامتثال بقواعد الويبو ولوائحها وللس ياسات الداخلية وللاإجراءات )د(  مراجعة الأنظمة الرامية اإ
 المتبعة.

التأأكد من الاس تخدام الكفء والفعّال والاقتصادي لموارد الويبو البشرية والمالية والمادية والحفا  عليها وتقييم  )ه(
 ذلك.

دارة المخاطر. )و(  تحديد مواطن تعرّض الويبو للمخاطر الجس يمة وتقييمها والإسهام في تحسين اإ

جراء التحقيقات فيما يتعلق بادعاءات سوء السلوك وغير ذلك من المخالفات يتولى مدير شعبة الرقابة الداخلية أأيضاا  .28 اإ
جراء تحقيقات بناء على المخاطر المحدّدة.  الأخرى. ولمدير شعبة الرقابة الداخلية، من باب الاستباق، أأن يقرّر اإ

عداد التقارير  زاي. اإ

الرقابة الداخلية تقريراا يوضح فيه أأهداف العملية في أأعقاب أأي عملية تدقيق أأو تقييم أأو تحقيق، يصدر مدير شعبة  .29
ونطاقها والمنهجية المس تخدمة والنتائج والاس تنتاجات والإجراءات التصويبية المتخذة أأو التوصيات الخاصة بالنشاط المعني 

ن أأمكن، توصيات لإجراء تحسينات والدرو  المس تفادة من النشاط. ويكفل المدير استيفا جراءات المحدد، ويتضمن، اإ ء اإ
عمليات التدقيق الداخلي والتقييم والتحقيق والانتهاء منها في التوقيتات المحددة ومراعاة مبادئ الانصاف والموضوعية والدقة 

عداد التقارير.  في اإ

تعُرض مشروعات تقارير التدقيق الداخلي والتقييم على مشرفي البرامج وغيرهم من الموظفين المعنيين المس ئولين  .30
لية مباشرة عن البرامج أأو عن النشاط الذي خضع للتدقيق الداخلي أأو للتقييم، وتتاح لهم فرصة الردّ في غضون مهلة مس ئو 

د في مشروع التقرير.  معقولة تحد 

ن أأمكن، خطط عمل  .31 تتضمن التقارير النهائية للتدقيق الداخلي والتقييم أأية تعليقات مفيدة من المس ئولين المعنيين، واإ
ة المعنية وتوقيتات التنفيذ. في حالة عدم اتفاق مدير الشعبة والمدير المس ئول عن البرنامج حول الوقائع الواردة في الإدار 

براز رأأي كل من مدير الشعبة والمديرين المعنيين في التقارير النهائية.  مشروعات تقارير التدقيق والتقييم، يتعيّن اإ

لى اللجنة يرفع مدير شعبة الرقابة الداخلية  .32 لى المدير العام وشسخة اإ التقارير النهائية عن التدقيق الداخلي والتقييم اإ
الاستشارية المس تقلة للرقابة ومراجع الحسابات الخارجي. يتُاح لمراجع الحسابات الخارجي الحصول على مستندات أأو وثائق 

 مؤيدة للتدقيق الداخلي وتقارير التقييم بناء على طلبه.
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مدير شعبة الرقابة الداخلية تقارير التدقيق الداخلي والتقييم، وتقارير عن دور الإدارة الناتجة عن التحقيقات،  نشري  .33
 من تاريخ صدورها. ولعتبارات حماية السلامة والأمن شهرعلى موقع الويبو الإلكتروني على ش بكة الإنترنت في غضون 

ومع ذلك،  ، عدم الكشف عن بعض المعلومات أأو حجب أأجزاء من التقرير.هرتئيوالخصوصية، يجوز لمدير الشعبة، وفقا لما ي
نه يجوز للدول الأعضاء أأن تطلب الاطلاع على التقارير غير المكشوف عنها أأو على النسخة الأصلية من التقارير المحجوبة؛  فاإ

تاحة تلك الإمكانية تحت شرط السّية في مكاتب   .شعبة الرقابة الداخليةويتعين اإ

مع  يرفع مدير شعبة الرقابة الداخلية تقارير التحقيقات النهائية اإلى المدير العامما لم ينص الميثاق على خلاف ذلك،  .34
دارة الموارد البشرية؛ لى مدير اإ واللجنة الاستشارية المس تقلة  مراجع الحسابات الخارجيويتعين أأن يحصل  توجيه شسخة اإ

 لطلب.للرقابة على تقارير التحقيق بناء على ا

الويبو من مس توى  تخص موظفي التحقيقات النهائية التي تقاريرويتعين على مدير شعبة الرقابة الداخلية أأن يقدم  .35
لى نائب مدير عام أأو مساعد مدير عام لى رئيس الجمعية العامة ورئيس لجنة التنس يق،  العام مع توجيه شسخ ديرالم اإ اللجنة و اإ

ويتعين على المدير العام أأن يخطر، في أأقرب فرصة ممكنة، رئيسَي مراجع الحسابات الخارجي. الاستشارية المس تقلة للرقابة و 
الجمعية العامة ولجنة التنس يق، اإلى جانب اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ومراجع الحسابات الخارجي، بالقرار البات في 

نهاء التعيين، من التشاور مس بقاا مع لجنة التنس يق. وفي  القضية والأس باب الكامنة وراء ذلك. ومع ذلك ل بد، في حالة اإ
مكانية الاطلاع على التقارير مع توخي  الحالت التي تكون فيها الادعاءات مُثبتة، تمُنح للدول الأعضاء، بناء على الطلب، اإ

 السّية.

لى ويتعين عرض تقارير التحقيقات النهائية المتعلقة بمدير شعبة الرقابة الداخلية  .36 على المدير العام، مع توجيه شسخ اإ
ويتعين على المدير رئيسَي الجمعية العامة ولجنة التنس يق، واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ومراجع الحسابات الخارجي. 

لى جانب اللجنة الاستشارية المس تق لة للرقابة العام أأن يخطر، في أأقرب فرصة ممكنة، رئيسَي الجمعية العامة ولجنة التنس يق، اإ
 في القضية والأس باب الكامنة وراء ذلك.لقرار البات ومراجع الحسابات الخارجي، با

ويتعين عرض تقارير التحقيقات النهائية المتعلقة بالمدير العام على رئيسَي الجمعية العامة ولجنة التنس يق، مع توجيه شسخ  .37
لى اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ومراجع الحسا  بات الخارجي ومدير شعبة الرقابة الداخلية.اإ

ليه في الفقرة  .38 ذا لم يثبت التحقيق المشار اإ نه يتعين على رئيسَي الجمعية العامة ولجنة  37واإ الادعاءات الصادرة، فاإ
غلاق ا لقضية. وبناء التنس يق، بعد التشاور مع اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، الطلب من مدير شعبة الرقابة الداخلية اإ

 على طلب المدير العام، يبلغ رئيس الجمعية العامة الدول الأعضاء بالقرار البات في القضية.

ليه في الفقرة ذا أأثبت التحقيق واإ  .39 نه يتعين على اللجنة أأو كلها ادعاءات سوء السلوكبعضا من  37المشار اإ ، فاإ
قليمية، بصدور تلك الدول الأعضاء، من خلال منسقي المجموعاالاستشارية المس تقلة للرقابة أأن تخطر، في أأقرب فرصة،  ت الإ

 ويتعين على رئيسَي الجمعية العامة ولجنة التنس يق: الاس تنتاجات و/أأو التوصيات. النتائج و/أأو

ه، ويفُضّل أأن يتولى الكيان توصياته و اس تنتاجاتالتقرير و نتائج محجوب عن تزويد الدول الأعضاء بملخص  )أأ(
ع  داده؛المحقق اإ

وتزويد أأي دولة من الدول الأعضاء، بناء على طلبها، بنسخة كاملة من تقرير التحقيق النهائي المحجوب،  )ب(
 ويفُضّل أأن يتولى الكيان المحقق حجبه؛
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مكانية الاطلاع، تحت شرط السّية، على تقرير التحقيق النهائي غير المحجوب  )ج( وتخويل الدول الأعضاء اإ
 واختصاصات التحقيق؛

والعمل، بمراعاة مشورة كتابية تقدمها اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، على توجيه توصية اإلى لجنة  )د(
جراء تأأديبي. غلاق القضية أأو بدء اإ لى اإ  التنس يق تدعو على أأسا  حجج مفصّلة اإ

غلاق ودعوة لجنة التنس يق اإلى الانعقاد في غضون شهرين من صدور التوصية من أأجل البت فيما  )ه( كان يتعين اإ
جراء تأأديبي والمضي فيه.  القضية أأو بدء اإ

ومشروعات النصوص والمواد والنتائج والاس تنتاجات والتوصيات معاملة الوثائق  النهائية تعُامل جميع تقارير التحقيق .40
 أأو المدير العام. ةالداخلي يصّرح بالكشف عنها مدير شعبة الرقابةلم ذات السّية التامة، ما 

يجوز لمدير شعبة الرقابة الداخلية، فيما يتعلق بمسائل الرقابة ذات الطبيعة الثانوية أأو الروتينية داخل الويبو والتي ل  .41
 تتطلب الإبلاغ الرسمي، التصال بالمدير المختص أأو مراسلته بشأأن تلك المسأألة.

الشعبة في أأقرب فرصة، وبيان الإجراءات التي يكون المدير العام مس ئولا عن ضمان الاس تجابة لجميع توصيات مدير  .42
اتخذتها الإدارة في شأأن النتائج والتوصيات المحددة في التقارير. في حال كانت اس تنتاجات و/أأو توصيات تقرير التحقيق تنطبق 

عضاء بأأن تلك على المدير العام، تعيّن على اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة، في أأقرب فرصة لها، أأن تبلغ الدول الأ 
ت.  الاس تنتاجات و/أأو التوصيات قد أُعد 

لى المدير العام بشأأن تنفيذ توصيات مراجع الحسابات الخارجي مع  .43 م مدير شعبة الرقابة الداخلية تقريراا س نوياا اإ يقدِّ
لى اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة.  توجيه شسخة اإ

م مدير شعبة الرقابة الداخلية ت .44 لى الجمعية العامة للويبو، من خلال لجنة البرنامج والميزانية يقدِّ قريراا س نوياا موجزاا اإ
)التقرير الس نوي(. يوافى المدير العام واللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة بنسخة من مشروع التقرير الس نوي لإبداء الرأأي 

ي لمحة عامة عن أأششطة الرقابة الداخلية التي أُنجزت خلال فيه، وتقديم تعليقات وفقا لمقتضى الحال. يتناول التقرير الس نو 
الفترة المشمولة بالتقرير، بما في ذلك نطاق وأأهداف هذه الأششطة والجدول الزمني للعمل المنُجز والتقدم المحُرز في تنفيذ 

رسال تعليقات على التقرير الس نوي النهائي في تقرير منفصل حسب ما يراه  توصيات الرقابة الداخلية. يجوز للمدير العام اإ
 مناس باا.

 يتضمن التقرير الس نوي عدة أأمور من بينها: .45

جراء بعينه، وصف  )أأ( دارة الويبو عامة أأو أأي برنامج أأو اإ للمشكلات الهامة وأأوجه القصور الرئيس ية المتعلقة باإ
 والتي تظهر خلال الفترة قيد النظر.

ن وجد، وصف )ب( ثباتها مع ما صدر بشأأنها من أأحكام مثل ، بما في ذلك الوقع المالي اإ لقضايا التحقيق التي تم اإ
نفاذ القانون وأأية عقوبات متخّذة أأخرى. لى السلطات الوطنية لإ  التدابير التأأديبية والإحالة اإ

لكل توصيات الرقابة الداخلية ذات الأولوية العالية الصادرة عن مدير الشعبة أأثناء الفترة المشمولة  وصف )ج(
 رير.بالتق

 لكل التوصيات التي لم يوافق عليها المدير العام، مع تضمين شرح لعدم موافقته. وصف )د(
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 تحديد التوصيات ذات الأولوية العالية في تقارير سابقة والتي لم يكُتمل في شأأنها الإجراءات التصحيحية. )ه(

داري رئيسي ل يحظى بموافقة مدير شعبة الرق )و( ابة الداخلية، ويرى أأنه يشكل خطراا معلومات بشأأن أأي قرار اإ
 حقيقياا على المنظمة.

لأية حالة شهدت تقييداا على السماح لشعبة الرقابة الداخلية بالطلاع على السجلات أأو التصال  لخصم )ز(
آت. لى منشأ  بأأفراد أأو الدخول اإ

لى المدير العام بشأأن موقف تنفيذ توصيات مراجع  لخصم )ح( للتقرير المرفوع من رئيس شعبة الرقابة الداخلية اإ
 الحسابات الخارجي.

ة الرقابة نطاق أأششط ومعلومات عن، من الناحية المؤسس ية التدقيق الداخلي تأأكيد لس تقلالية وظائف )ط(
 ة.وارد لتنفيذ الأغراض المنشودالمومدى كفاية  الداخلية

 حاء. الموارد

لى الدول الأعضاء، يأأخذ المدير العام بعين الاعتبار الحاجة اإلى ضمان  .46 عند تقديم مقترحات البرنامج والميزانية اإ
اس تقلالية عمل الرقابة الداخلية وتوفير الموارد اللازمة لضمان فعّالية عمل مدير الشعبة وقدرته على تحقيق الأهداف المنشودة 

د الموارد المالية والبشرية، بما في ذلك الاس تعانة بمصادر داخلية أأو خارجية أأو من خلال التكل  يف الصادر للشعبة. وتُحَد 
مشتركة لتقديم الخدمات المطلوبة، بصورة واضحة في وثيقة البرنامج والميزانية المقترحة، والتي س تأأخذ بعين الاعتبار رأأي 

 اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة.

يتأأكد مدير شعبة الرقابة الداخلية من توفر موظفين بالشعبة، معينين وفقا للنظام الأساسي لموظفي الويبو ولئحته، مع  .47
تمتعهم بشكل جماعي بقدر كافٍ من المعارف والمهارات وغير ذلك من الكفاءات المهنية الأخرى المطلوبة لتنفيذ مهام الرقابة 

 زيز التطوير المهني المس تمر للوفاء بمتطلبات هذا الميثاق.الداخلية. وأأن يعمل المدير على تع

قالته  طاء. تعيين المدير وتقييم أأدائه واإ

لى مسابقة دولية  .48 يكون مدير الشعبة شخصاا ذا كفاءات عالية ومتخصصاا في مهام الرقابة. يستند تعيين مدير الشعبة اإ
 ة الاستشارية المس تقلة للرقابة.مفتوحة وشفافة يجريها المدير العام بالتشاور مع اللجن

بعد موافقة اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة ولجنة التنس يق. يعُين  مدير  يتولى المدير العام تعيين مدير الشعبة .49
آ  خر الشعبة لمدة محددة بست س نوات غير قابلة للتجديد. بعد انتهاء المدة المحددة لمدير الشعبة، ل يكون أأهلاا لأي منصب أ

في الويبو. وينبغي اتخاذ الخطوات، قدر الإمكان، لضمان أأن تكون بداية ولية مدير شعبة الرقابة الداخلية غير مطابقة لبداية 
 ولية مراجع الحسابات الخارجي الجديد.

قالة مدير الشعبة على أأسا  أأس باب محددة وموثقّة فقط، وبعد موافقة اللجنة الاستش .50 ارية يجوز للمدير العام اإ
 المس تقلة للرقابة ولجنة التنس يق.

 يتولى المدير العام تقييم أأداء المدير، بعد تلقي معلومات من اللجنة الاستشارية المس تقلة للرقابة والتشاور معها. .51
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 ياء. بند مراجعة الميثاق

لى المراجعة من قبل مدير الشعبة واللجنة الاستشارية المس تقلة لل .52 رقابة مرة كل ثلاث س نوات يخضع هذا الميثاق اإ
ذا ما اقتضى الأمر. وأأية تعديلات مقترحة من الأمانة على الميثاق تعُرض على اللجنة  أأو على فترات أأقل من ذلك اإ

 الاستشارية المس تقلة للرقابة والمدير العام وتُحال اإلى لجنة البرنامج والميزانية للموافقة عليها.

 []نهاية المرفق والوثيقة


